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новости | Рост смертности в России 
объясняют не старением населения,  
а снижением качества медпомощи —2

новости | Право применения оружия  
и спецсредств сотрудниками ФСБ  
предложено расширить и закрепить законом —3

Курс  
на валюту
Пайщики устали 
от российских активов

Рекордный по продолжитель-
ности за всю историю рынка 
коллективных инвестиций от-
ток средств из открытых пае-
вых инвестфондов по итогам ию-
ня сменился притоком. На фоне 
многомиллиардных оттоков 18 
предыдущих месяцев 156 млн 
руб. июньских инвестиций вы-
глядят незначительно, но пайщи-
ки умело пользуются конъюнкту-
рой, проявляя особый интерес 
к валютным активам.

Июнь стал самым успешным ме-
сяцем для рынка коллективных ин-
вестиций за последние полтора го-
да. Об этом свидетельствуют данные 
Национальной лиги управляющих 
(НЛУ) по привлечению средств в от-
крытые паевые инвестиционные 
фонды (ПИФы). Впервые после ре-
кордных 18 месяцев чистого оттока 
средств эти ПИФы показали чистый 
приток — 155,5 млн руб. Положи-
тельное сальдо обеспечили в первую 
очередь фонды фондов, инвестиру-
ющие в валютные активы, которые 
привлекли свыше 1 млрд руб. Сим-
волические суммы привлечения по-
казали фонды смешанных инвести-
ций (43 млн руб.) и фонды денежного 
рынка (5 млн руб.). Наибольшие по-
тери понесли фонды акций (с учетом 
индексных фондов — 765 млн руб.), 
из консервативных фондов облига-
ций инвесторы вывели 169 млн руб.

Новая волна интереса частных 
инвесторов к зарубежным активам 
связана с ослаблением российской 
валюты, которое началось в конце 
мая. За июнь курс доллара вырос 
уже почти на 7%. В результате соглас-
но данным НЛУ, фонды валютных 
облигаций обеспечили доход в ию-
не в размере 4–8,5%, сырьевые фон-
ды фондов — 3–7%. При этом фонды 
рублевых облигаций показали рост 
стоимости пая в пределах 2%, а паи 
крупнейших фондв акций и индекс-
ных за месяц подешевели на 1–2%.
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В Греции вчера прошел истори-
ческий референдум об отноше-
нии к программе иностранной 
помощи, от исхода которого во 
многом зависела судьба и самой 
страны, и еврозоны, а в какой-то 
степени и всего Евросоюза. Со-
гласно первым данным, пример-
но 60% проголосовавших отвер-
гли предложения европейских 
кредиторов, что стало впечат-
ляющей победой левого пра-
вительства премьера Алексиса 
Ципраса. Впрочем, некоторые 
комментаторы уже поспешили 
назвать ее «пирровой», предре-
кая греческой экономике ката-
строфические последствия — 
включая дефолт и выход из зоны 
евро. Правительство, однако, 
настроено гораздо более опти-
мистично, обещая продолжение 
переговоров с властями ЕС. За 
подготовкой и ходом референ-
дума наблюдал корреспондент 

”Ъ“ в Греции АНДРЕЙ ПЛАХОВ.
Вопрос, вынесенный на рефе-

рендум, звучал так: «Должен ли 
быть принят план соглашения (по-
рядок выплаты долга, новое кре-
дитование и комплекс мер эконо-
мии), представленный Европей-
ской комиссией, европейским 
Центробанком и Международным 
валютным фондом» Греки выбрали 
один из двух вариантов ответа: «не 
одобрено/нет» или «одобрено/да». 
Первым, что характерно, в бюлле-
тене стоит негативный вариант от-
вета — именно за него агитировал 
глава правительства Алексис Ци-
прас в своем обращении к нации.

Неделя перед референдумом 
прошла в обстановке банковско-
го кризиса и нервных очередей пе-
ред банкоматами. Страсти подо-
гревали в том числе и руководи-
тели страны. Так, министр финан-
сов Янис Варуфакис заявил, имея в 
виду европейских лидеров: «Поче-
му они заставили нас закрыть бан-

ки? Чтобы поселить в сердцах лю-
дей страх. А распространение стра-
ха называется терроризмом».

В популистской кампании пра-
вящей партии «Сириза» вовсю ис-

пользовалась игра на националь-
ных чувствах. В 1940 году прави-
тельство Греции мужественно отве-
тило «охи» («нет») на ультиматум фа-
шистской Италии. Сегодня греков 

призывали произнести это же сло-
во на референдуме — в адрес уже 
не Италии, а всей Европы. Плакаты 
и листовки, распространявшиеся в 
огромном количестве, уговарива-

ли: скажите «охи» — и все наладит-
ся, восстановят ваши прежние пен-
сии, появятся рабочие места, и евро-
пейцы пойдут на уступки, причем 
вас же станут больше уважать.

Между тем страх перед ближай-
шим будущим имеет реальные 
основания, далекие от теорий заго-
вора. Что будет завтра: будет ли хо-
дить транспорт, не исчезнут ли про-
дукты из магазинов и лекарства из 
аптек, не погрузится ли страна в 
анархию и не накликают ли власти 
очередных «черных полковников»?

Вот что говорит живущая в Гер-
мании гречанка Элли Горилас: «От-
ветить 

”
нет“ — звучит, несомненно, 

гордо и независимо, но долг стра-
ны от этого не исчезнет. Он повис-
нет как дамоклов меч в виде драхм, 
которые даже не на чем напечатать 
— все машины выброшены. Отве-
тить 

”
да“ — означает продолжать 

жить в вечном долгу, как это про-
исходило 40 лет. Причем никого не 
интересовало, откуда брались день-
ги, на которые были построены ро-
скошные больницы, стадионы, те-
атры и все, без чего сейчас будет 
очень непросто и к чему так быстро 
успели привыкнуть».

Роковой вопрос «да?» или «нет?» 
разделил нацию — далеко не всегда 
по объяснимому принципу (соци-
альному или поколенческому). Рас-
кол произошел даже среди коллег, 
давних друзей и внутри семей.
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В Греции есть «нет»
Как на референдуме отвечали европейским кредиторам

Греки своими голосами доказали, что желающих экономить на себе не так уж и много  ФОТО REUTERS

Агентство Bloomberg сообщило, что 
украинские спецслужбы направили 
в  Вашингтон досье с именами пяти рос-
сийских генералов, которые якобы при-
нимают участие в боевых действиях на 
территории Донецкой и Луганской обла-
стей. Утверждается, что они непосред-
ственно организовывали вооруженные 
силы самопровозглашенных республик. 
В Минобороны РФ эту информацию ре-
шительно опровергают. ”Ъ“ разбирался, 
чем эти генералы заняты на самом деле.

Украинские спецслужбы передали в ад-
министрацию президента Барака Обамы 
Power Point — презентацию, из которой сле-
дует, что пять российских генералов прини-
мали активное участие в командовании вой-
сками самопровозглашенных ДНР и ЛНР. Об 
этом 2 июля сообщило агентство Bloomberg. 
По его данным, документ, датированный 16 
июня, попал в США в том же месяце. Поми-
мо прочих аргументов, которые украинские 
власти традиционно приводят в пользу того, 
что на востоке страны находятся кадровые 
российские военные (в Москве это так же тра-
диционно отрицают), досье содержит име-
на нескольких российских генералов, кото-

рые якобы стоят за организацией вооружен-
ных сил самопровозглашенных республик. 

Так, по данным украинских спецслужб, ге-
нерал-майор Сергей Кузовлев командует рос-
сийскими регулярными войсками в районе 
Луганска. В начале 2014 года господин Кузов-
лев был назначен начальником штаба 58-й ар-
мии ВС РФ, который находится во Владикав-
казе. 22 февраля 2014 года он получил звание 
генерал-майора. Оперативный дежурный в 
штабе 58-й армии сообщил 

”
Ъ“: «На сегодняш-

ний день он здесь, выполняет свои обязаннос-
ти». «Непонятно, о чем речь идет. Это прово-
кация, которую пытаются состряпать украин-
ские и американские СМИ»,— заявил 

”
Ъ“ ге-

нерал Кузовлев.
Командующий 200-й отдельной мото-

стрелковой бригадой, которая дислоцирует-
ся в поселке Печенга Мурманской области в 
10 км от границы с Норвегией, генерал-май-
ор Олег Цеков, по версии украинских спец-
служб, работал на территории Луганской об-
ласти под псевдонимом Олег Турнов и ко-
мандовал 2-й бригадой народной милиции 
самопровозглашенной ЛНР. 
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Они служили на родине
”
Ъ“ разбирался, где находятся российские генералы, 

которые якобы воюют в Донбассе

Практика электронного налогового ад-
министрирования, активно внедряемая 
в России Федеральной налоговой служ-
бой, может быть учтена Организацией 
экономического сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР) при разработке общих 
подходов к налоговой «цифровизации». 
Доклад по этой теме будет представлен 
сегодня главой ФНС Михаилом Мишус-
тиным на двухдневном семинаре фору-
ма по налоговому администрированию 
(FTA) ОЭСР в Москве. Одним из вопро-
сов семинара станет работа налогови-
ков в социальных сетях — обсуждается 
возможность использовать их не только 
для широкого информирования, но и для 
мониторинга и непосредственной связи 
с налогоплательщиками.

Двухдневный семинар FTA проводит-
ся для обсуждения первых итогов начато-
го несколько месяцев назад проекта рабо-
чей группы по поиску стратегии внедре-
ния электронных сервисов и каналов свя-
зи в работу налоговых администраций 

стран ОЭСР. Россия продолжает перегово-
ры о присоединении к этой организации, 
не являясь сейчас ее участником. ФНС Рос-
сии, напротив, является активным участ-
ником FTA, а рабочую группу по вопросу 
электронных сервисов возглавляет глава 
службы Михаил Мишустин — он представ-
ляет на семинаре стартовый доклад. Участ-
никами обсуждения будут представители 
налоговых служб Австралии, большинст-
ва юрисдикций Евросоюза, Китая, Индии, 
Малайзии, Мексики, Сингапура, Южной 
Африки, Новой Зеландии, а также корпо-
ративные структуры — команды Teradata, 
Accenture и EY.

Основные проблемы, которые обсужда-
ются в FTA на этом этапе,— это развитие пер-
сонализированных сервисов налогового ад-
министрирования и стратегия интеграции 
электронных сервисов налоговых служб в 
единые правительственные сервисы, «элек-
тронное правительство».
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Налоговые сети 
регистрируются в Facebook
Фискальные органы ОЭСР ищут в Москве  
цифровые подходы к налогоплательщикам
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Позиция Афин на переговорах о финансовой помощи будет 
значительно слабее в случае негативного исхода голосо-
вания, заявил на прошлой неделе глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер, не сказав напрямую, будут ли прерваны 
переговоры. Министр финансов Греции Янис Варуфакис 
наоборот, поспешил заверить граждан, что сделка может 
быть достигнута уже в понедельник (в случае положитель-
ного исхода референдума он пообещал подать в отставку). 
По подсчетам МВФ, текущий уровень долга Афин не является 

устойчивым: даже при сжатии госрасходов обслуживать долги 
правительство все равно не сможет — для этого Греции 
потребуется €36 млрд новых кредитов и отсрочка по текущим 
долгам перед «тройкой» (ЕС, ЕЦБ, МВФ), подсчитали в фон-
де. Пока неясно, насколько другие члены зоны евро будут 
готовы предоставить новую финпомощь без гарантий продол-
жения реформ — позиция Германии по этому вопросу резко 
отрицательная, так как прямой угрозы финсектору валютного 
блока выход Греции из него уже не несет — на немецкие, 

британские и американские банки приходится всего €30 млрд 
греческого долга. Основной же проблемой для Афин остается 
заморозка банковского сектора: в случае негативного исхода 
ЕЦБ вряд ли пойдет на расширение кредитной поддержки 
греческим банкам,  что  грозит продлением капитальных 
ограничений и может нанести существенный урон экономике 
страны, что, вероятно, сделает неизбежным очередной раунд 
переговоров с кредиторами, но теперь по инициативе Афин.

Татьяна Едовина
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«Пенсионеры» и «Родина» 
не поделили женщину

Архангельское отделение Российской партии пен-
сионеров за справедливость выдвинуло в губерна-
торы области депутата Госдумы от «Единой Рос-
сии» Елену Вторыгину. При этом в отделении уточ-
нили, что окончательное решение должно принять 
руководство партии. Ее лидер Игорь Зотов заявил 

”Ъ“, что готов собрать «бюро президиума партии и 
рассмотреть вопрос выдвижения» госпожи Вторы-
гиной, однако пока не получил необходимых для 
этого документов. «В том числе и согласия балло-
тироваться самой Елены Вторыгиной»,— уточнил 
Игорь Зотов. По его словам, заседание бюро мо-
жет пройти 7 июля. При этом госпожу Вторыгину 
уже выдвинуло в губернаторы региональное отде-

ление «Родины», которое также направило доку-
менты на согласование федеральному руководству 
партии. Лидер «Родины», депутат Госдумы Алексей 
Журавлев сказал ”Ъ“, что «окончательное решение 
должно быть принято в понедельник на заседании 
бюро партии». «Вторыгина — наш соратник. У ”пен-
сионеров“ нет согласия на ее выдвижение, они мо-
гут выдвинуть хоть Владимира Владимировича Пу-
тина»,— заключил он. Срок выдвижения кандида-
тов в губернаторы области истекает сегодня. Полу-
чить комментарии Елены Вторыгиной не удалось.

Напомним, что в Госдуме прошлого созыва го-
спожа Вторыгина состояла во фракции «Справед-
ливая Россия»; незадолго до очередных выборов 
уступила свой мандат покинувшему пост председа-
теля Совета федерации Сергею Миронову (см. ”Ъ“ 
от 25 мая 2011 года). На выборы в Госдуму в 2011 
году, она, как и Алексей Журавлев, пошла от «Еди-
ной России» по квоте «Общероссийского народно-
го фронта». Мандат она получила в апреле 2013 го-
да: «Единая Россия» доверила госпоже Вторыги-
ной место Владимира Пехтина, покинувшего Гос-
думу из-за информации о незадекларированной 
зарубежной недвижимости. Андрей Перцев, 
Максим Иванов

Как следует из доклада Комитета 
гражданских инициатив, который 
возглавляет экс-министр финансов 
Алексей Кудрин, прирост смертно-
сти населения, зафиксированный 
Росстатом, однозначно обусловлен 
проблемами в системе здравоохра-
нения страны. Сокращение досту-
па к медпомощи, к которому приве-
ли увеличение доли платных услуг 
и оптимизация сети медучрежде-
ний, по итогам 2015 года приведет 
к смерти более 2 млн человек, отме-
чают авторы доклада.

Увеличение уровня смертности росси-
ян в начале этого года объясняется ухуд-
шением качества государственного здра-
воохранения — такой вывод содержится 
в докладе Комитета гражданских иници-
атив (КГИ). Это, вероятно, один из послед-
них документов, посвященных изуче-
нию этой ситуации по горячим следам,— 
следующей волны оценок стоит ждать 
уже по итогам года. В спектре публичных 
высказываний о ситуации отзыв КГИ яв-
ляется наиболее резким — рост смерт-
ности он напрямую увязывает с полити-
кой нынешнего руководства Минздра-
ва. Напомним, глава ведомства Вероника 
Скворцова ранее объясняла фатальную 
статистику мировой эпидемией грип-
па, некачественной работой части реги-
ональных медучреждений и старением 
населения (см. 

”
Ъ“ от 11 июня).

Как следует из текста доклада, влия-
ние демографического фактора, то есть 
увеличение средней продолжительно-
сти жизни и рост числа пожилых людей, 
на долю которых приходятся самые зна-
чительные коэффициенты смертности 
(84% у женщин и более половины у муж-
чин), чем «регулярно прикрываются чи-
новники от медицины», не было опреде-
ляющим для роста смертности в РФ. Ос-
новные причины изменения ситуации, 
по мнению авторов доклада,— проводи-
мая в последние годы политика в сфере 
здравоохранения, которая подразумева-
ет его «негласный перевод из социаль-
ной сферы в экономическую».

Пока затратность медпомощи непре-
рывно возрастает, доля расходов на здра-
воохранение в ВВП снижается — вместо 
рекомендуемых ВОЗ и вполне возмож-
ных, как отмечают аналитики, затрат в 
размере 7% ВВП в РФ на здравоохране-
ние уходит менее 3% ВВП — и еще 1,5% 
ВВП личных средств граждан. В результа-
те возрастают объемы платных медуслуг 
(за год почти на 25%), многие из них на-
сильственно заменяют бесплатные, со-
держащиеся в программе госгарантий. 
Это вызывает рост затрат населения — 
оно уже тратит на лекарства вдвое боль-
ше, чем Фонд ОМС и бюджет вместе взя-
тые. При этом до 70% российских гра-
ждан в той или иной степени неплате-
жеспособны — то есть доступность мед-
помощи с каждым годом снижается.

К тому же приводит и оптимизация 
сети бюджетных медучреждений — в 
2014 году было «оптимизировано» 359 
больниц и поликлиник, из них 29 закры-
ты. По плану Минздрава в 2015 году будут 
«оптимизированы» еще 472 больницы, 
из которых 41 закроют. Смертность, от-
мечают авторы доклада, в первые четы-
ре месяца 2015 года начала расти имен-
но в регионах, где ликвидированы мно-
гие поликлиники и больницы: в Ямало-

Ненецком АО (на 11,8%), в Костромской 
области (на 9,8%), в Карелии (на 8,7%), а 
также в Архангельской, Ленинградской, 
Пензенской, Омской, Липецкой, Тюмен-
ской и Сахалинской областях. При этом 
сокращение на 90 тыс. человек числа ме-
дицинских кадров при их нынешнем де-
фиците обеспечило лишь мнимую фи-
нансовую экономию от сокращения ра-
ботников — она составила только 0,5% за-
трат от зарплаты всего медперсонала, но 
в итоге отрасль может лишиться четвер-
ти всех специалистов.

Те же средства, которые продолжают 
поступать на здравоохранение, по мне-
нию аналитиков комитета, расходуются 
неэффективно. Активно финансирует-
ся создание «тыловых» медучреждений 
(специализированные, перинатальные 
и другие центры), в которые при нор-
мальной организации медпомощи долж-
но поступать не более 0,05–1% всех паци-
ентов. Во всем мире вектор развития на-
правлен в прямо противоположную сто-
рону — когда заболевания стремятся вы-
явить на ранних стадиях. Продолжение 
такой политики, пишут авторы доклада, 
уже через три года приведет к 600 тыс. из-
быточных случаев смерти, притом что 
уже в 2015 году с учетом данных первого 
квартала в РФ умрет более 2 млн человек. 
По мнению аналитиков комитета, «скла-
дывается впечатление, что Минздрав ута-
ивает от руководства страны существую-
щие проблемы здоровья и реальное по-
ложение дел в здравоохранении».

Минздрав, в свою очередь, утвержда-
ет, что авторы доклада не в полной мере 
обладают необходимой информацией о 
ситуации — так, по итогам мая 2015 го-
да зафиксировано снижение числа умер-
ших по отношению к маю прошлого года 
на 5,9%, или примерно на 10 тыс. человек. 
В Минздраве связывают это «с оператив-
но принятыми мерами по мониторингу 
основных причин смертности населения 
в регионах». Также в ведомстве указали, 
что в целом на протяжении последних де-
сяти лет соотношение государственных и 
негосударственных расходов на здраво-
охранение оставалось практически неиз-
менным, составляя 64–65% к 35–36% соот-
ветственно, а дефицит медспециалистов, 
на который ссылаются в докладе, носит 
«избирательный характер».

В качестве мер, которые могли бы 
улучшить ситуацию, в КГИ предлагают 
ранее разработанную комитетом Страте-
гию охраны здоровья. Документ был опу-
бликован для обсуждения еще в начале 
2014 года — его тезисы сводятся к увели-
чению доли расходов на здравоохране-
ние в федеральном бюджете, полному от-
казу от платных медуслуг и созданию ус-
ловий для предупреждения серьезных 
заболеваний. Во многом эта программа 
продолжает тот подход к здравоохране-
нию, который господин Кудрин практи-
ковал на посту главы Минфина в 2000-е, 
в течение которых расходы федерально-
го бюджета на медицину выросли в не-
сколько раз. Нынешний подход Минфи-
на, напротив, подразумевает дальнейшее 
сокращение финансирования лечения 
россиян (подробнее см. 

”
Ъ“ от 2 июля) — 

впрочем, сейчас и финансово-экономи-
ческий блок правительства находится в 
куда худших экономических условиях, 
чем в предыдущее десятилетие.

Анастасия Мануйлова

Причины смертности 
нашли в лечении
Комитет гражданских инициатив оценил 
российскую систему здравоохранения

Среди стран ОЭСР последний 
принцип наиболее активно разра-
батывает Великобритания, пред-
ставляющая все госуслуги, в том 
числе налоговые, на едином госдо-
мене. В разных юрисдикциях про-
цесс находится на разных стади-
ях. Так, в США, где сайт налоговой 
службы IRS входит в тройку самых 
популярных интернет-адресов, со-
здание «единого госпортала» по-
ка не предполагается. Канада, на-
против, намерена создавать «еди-
ное окно»-портал госуслуг для бо-
лее чем 100 госведомств в 2016 го-
ду — там сервисы налоговой служ-
бы крайне популярны, годовое чи-
сло посетителей — около 125 млн. 
Чилийская налоговая админист-
рация при этом ставит на мобиль-
ные приложения, в отличие от тра-
диционных интернет-сервисов. 
Страны с большим населением, в 
том числе Китай и Индия, находят-
ся на более раннем этапе.

Задача FTA в проекте по циф-
ровым сервисам — систематизи-
ровать для всех членов ОЭСР име-
ющийся опыт и выработать реко-
мендации по более активному 
продвижению электронных на-

логовых сервисов: одной из ра-
нее выявленных проблем являет-
ся умеренная активность и кон-
сервативность налогоплательщи-
ков в переходе к взаимодействию 
с налоговыми службами в сети. В 
этой связи, в частности, будет из-
учен опыт Великобритании — она 
предоставляет трехмесячную от-
срочку для подачи налоговых де-
клараций при использовании он-
лайн-сервиса, которую предпочи-
тают, по данным ОЭСР, 83% налого-
плательщиков этой юрисдикции.

Россия в этой сфере — вполне 
полноправный игрок: по данным 
отчета «Электронное правитель-
ство» ООН, по состоянию на 2014 
год РФ входила в двадцатку наи-
более активно внедряющих сер-
висы электронных госуслуг стран 
Европы и была лидером по это-
му показателю в Восточной Евро-
пе. Достаточно высокий по миро-
вым меркам уровень проникнове-
ния интернета и во многом прин-
ципиальная ориентация ФНС РФ 
на IT-решения в вопросе разви-
тия налогового администриро-
вания позволяют России удержи-
вать место в топ-30 рейтинга ООН 
по развитости электронных госу-
слуг с 2012 года. 

Отметим, высокая жесткость за-
конодательства в вопросах на сты-
ке IT-технологий и права делает 
для России важным еще одну ди-
скуссию внутри FTA — о выработ-
ке рекомендаций ОЭСР по иден-
тификации клиентов электрон-
ных налоговых сервисов. Сейчас 
единой стратегии нет. Так, в РФ ис-
пользуется «усиленная» цифровая 
подпись (ФНС на прошлой неде-
ле ввела в действие сервис усилен-
ной неквалифицированной циф-
ровой подписи в «личном кабине-
те» на сайте ФНС). В большом коли-
честве стран-участников FTA систе-
мы идентификации менее защи-
щены, хотя в ряде случаев исполь-
зуются инновационные решения: 
так, налоговый сервис Новой Зе-
ландии в сети позволяет иденти-
фицировать налогоплательщика 
по голосу (VoiceID).

Одной из необычных тем, ко-
торые предполагается обсуждать, 
в том числе, в рамках семинара, 
станет работа налоговых админи-
страций в социальных сетях. Так, 
помимо широкого использова-
ния соцсетей для общего инфор-
мирования нселения, существу-
ет позитивный опыт налоговой 
службы Нидерландов, которая ак-

тивно общается в соцсетях с на-
логоплательщиками и использу-
ет сети для мониторинга. Возмож-
ности поиска в соцсетях фактов, 
важных для налоговых админист-
раций, несмотря на экзотичность 
технологии, достаточно широки 
— для все большего числа нало-
гоплательщиков соцсети являют-
ся важной коммуникационной 
платформой.

Доклад о лучших практиках в 
сфере налогового администриро-
вания будет представлен FTA в де-
кабре 2015 года и обсуждаться на 
сессии форума в Пекине летом 
2016 года. Внутри ОЭСР не сущест-
вует формальной практики коор-
динации работы административ-
ных структур разных стран, одна-
ко работы семинаров, аналогич-
ных московскому, обычно исполь-
зуются в качестве базы для разви-
тия такого рода проектов в боль-
шинстве стран организации — в 
отличие от многих других меж-
дународных организаций, задача 
ОЭСР во многом заключается в та-
кого рода «мягкой» координации 
и рекомендации практик для ра-
боты государственных структур 
стран-участников.

Дмитрий Бутрин

Налоговые сети регистрируются в Facebook

Партия РПР—ПАРНАС вчера на 
внеочередном съезде, как и пи-
сал ”Ъ“, изменила свою струк-
туру, отказавшись от института 
сопредседательства. Михаил 
Касьянов стал единоличным ли-
дером партии, у него будет три 
заместителя. Делегаты приня-
ли решение сократить назва-
ние партии, убрав из него пер-
вую часть РПР, чтобы не путать 
избирателей. Съезд также при-
нял заявление о необходимости 
международного расследова-
ния убийства сопредседателя 
партии Бориса Немцова.

Съезд начался с минуты молча-
ния в память о Борисе Немцове, 
убитом в Москве 27 февраля. Деле-
гаты приняли заявление о необхо-
димости международного контр-
оля за расследованием дела об 
убийстве, а также приняли реше-
ние обеспечить финансирование 
памятного знака на месте гибели 
политика на Большом Москворец-
ком мосту, в случае если Мосгорду-
ма разрешит его установить. «С уче-
том непростой ситуации и того, что 
следствие практически зашло в ту-
пик, необходимо начать междуна-
родное расследование убийства Бо-
риса Немцова»,— сказал его адво-
кат Вадим Прохоров (сейчас пред-
ставляет интересы детей господи-
на Немцова). Он сообщил, что есть 
механизмы, которые позволят на-
чать расследование в рамках одной 
из международных структур — Ор-
ганизации по безопасности и со-
трудничеству в Европе, ООН, Евро-
пейского суда по правам человека. 
Член политсовета Илья Яшин зая-
вил, что следствию не хватает по-
литической воли, а это значит, что 
«политические убийства продол-
жатся» и это «вопрос личной без-
опасности» оппозиционеров.

В связи с тем что Михаил Касья-
нов остался единственным сопред-
седателем партии (Владимир Рыж-
ков покинул партию в 2014 году), 
съезд принял решение отказаться 
от института сопредседательства. 
Господин Касьянов назвал это пере-
ходом к «классической модели» — 
с одним председателем и тремя его 
заместителями. При этом он отме-
тил, что был бы рад продолжить ра-
боту с двумя сопредседателями, но 
серьезных кандидатур на эту долж-
ность нет. «Ни Алексей Навальный, 
ни Михаил Ходорковский сейчас 
не будут вступать в нашу партию и 
избираться сопредседателями, но в 
будущем, я думаю, это случится»,— 
сказал господин Касьянов. Отме-

тим, что в конце 2014 года перего-
воры об их вхождении в партию 
вел и Борис Немцов.

На пост председателя была 
предложена только кандидату-
ра Михаила Касьянова. «У партии 
есть лидер, и давайте не придумы-
вать ничего дополнительно»,— за-
явил Илья Яшин. Господин Касья-
нов не скрывал, что в качестве сво-
их заместителей видит членов по-
литсовета Владимира Кара-Мурзу 
(младшего), Илью Яшина и Конс-
тантина Мерзликина. Он отметил, 
что Владимир Кара-Мурза улетел 
лечиться от отравления за грани-
цу, но до конца лета должен восста-
новиться. Все кандидатуры полу-
чили одобрение делегатов.

По предложению Михаила Кась-
янова съезд сократил название пар-
тии, убрав из него первую часть РПР, 
поскольку длинное название пута-

ет избирателей и плохо «ложится на 
слух и глаз». Самарский делегат Анд-
рей Балин «как профессиональный 
маркетолог» предложил аббревиа-
туру писать заглавными буквами, а 
вместо «казенного» наименования 
должности «председатель» исполь-
зовать «премьер». «Премьер ПАР-
НАС Михаил Касьянов»,— сказал 
он, но идея понимания не нашла. 
Большинство делегатов — 101 из 
133 — проголосовало за изменения.

На съезде выступили предста-
вители демократической коали-
ции, созданной на базе ПАРНАС 
для участия в выборах в Госдуму 
в 2016 году (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля). 

Члены «Демвыбора», Партии про-
гресса Алексея Навального, Пар-
тии 5 декабря отметили, что ини-
циатива объединения оказалась 
здравой и в выборах будет гораздо 
легче участвовать вместе. Михаил 
Касьянов отметил, что в коалиции 
ждут новых участников. «Мы остав-
ляем двери открытыми для сосед-
ней партии — 

”
Яблока“, для Гудко-

вых (Дмитрия и Геннадия.— 
”
Ъ“), 

Рыжкова, Нечаева (
”
Гражданская 

инициатива“.— 
”
Ъ“)»,— заявил он.

С «Гражданской инициативой» 
у партии сотрудничество пока не 
складывается. Депутат горсовета 
Обнинска, руководитель калуж-
ского отделения РПР—ПАРНАС Та-
тьяна Котляр выходит из партии и 
будет баллотироваться в законода-
тельное собрание от партии Анд-
рея Нечаева. Это решение она при-
няла после исключения из списка 
РПР—ПАРНАС за нарушение согла-
шения демкоалиции: отделение 
поставило ее во главу списка, не-
смотря на то что на праймериз по-
бедил сооснователь «Диссернета» 
Андрей Заякин. «Раз уж меня сняли 
с выборов, значит, мне не доверя-
ют, и я считаю недопустимым про-
должать возглавлять отделение»,— 
заявила госпожа Котляр 

”
Ъ“. Илья 

Яшин сообщил 
”
Ъ“, что новым ру-

ководителем отделения станет, 
скорее всего, Алексей Дуленков, 
который идет вторым в списке в за-
конодательное собрание. Михаил 
Касьянов вчера отметил, что пар-
тия не могла нарушить принципы 
коалиции ради госпожи Котляр.

Таисия Бекбулатова,  
Дарья Зеленская

ПАРНАС отказалась 
от республиканского прошлого
Партия сократила название и избрала Михаила Касьянова лидером

Михаил Касьянов задумал-
ся о необходимости  смены 
структуры партии, после 
 того как остался единствен-
ным сопредседателем   
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новости

Сотрудники ФСБ могут получить право использо-
вать спецсредства для пресечения массовых бес-
порядков или простого административного право-
нарушения. Соответствующие поправки в Госдуму 
внесла группа сенаторов во главе с председателем 
комитета Совета федерации (СФ) по обороне Вик-
тором Озеровым. Решение об использовании ору-
жия, спецсредств и физической силы сотрудники 
спецслужбы будут принимать «с учетом создав-
шейся обстановки».

Поправки к закону «О ФСБ» внесли в Госдуму глава 
комитета Совета федерации (СФ) по обороне Виктор 
Озеров, его первый заместитель Виктор Федоряк и пер-
вый зампред комитета по международным делам Вла-
димир Джабаров. Проект, заявил 

”
Ъ“ Виктор Озеров, го-

товился на основе «мониторинга правоприменения» 
закона. Он согласован с «руководством ФСБ» и «нашел 
у них понимание».

Поправки разрешают сотрудникам спецслужбы 
применять оружие и спецсредства на основании «уче-
та создавшейся обстановки». Сотрудники ФСБ будут 
обязаны предупреждать лиц, в которых они собирают-
ся стрелять, но смогут этого и не делать, если «промед-
ление» создаст «угрозу жизни и здоровью» как для гра-
ждан, так и сотрудников ФСБ. На вопрос 

”
Ъ“, не опаса-

ется ли Виктор Озеров того, что основания для приме-
нения оружия могут привести к злоупотреблениям, он 
заявил: «Понятно, что есть субъективные моменты, но 
каждый раз нельзя спрашивать у командира (разреше-
ния стрелять.— 

”
Ъ“). Мы исходим из того, что сотруд-

ники ФСБ должны быть психологически подготовле-
ны. У них в сознании есть предохранитель: я нарушаю 
федеральный закон».

Проект детализирует, в каких случаях сотрудник мо-
жет использовать оружие, спецсредства и физическую 
силу. Раньше это регулировалось нормативно-правовым 
актом директора ФСБ, говорит Виктор Озеров. В резуль-
тате, подчеркивает он, «создавалась ситуация», когда по-
сле каждого «применения оружия сотрудником прово-
дилась проверка, которая иногда доходила до судебно-
го разбирательства». Теперь предлагается прописать, 
что офицеры спецслужбы не должны нести ответствен-
ность «за вред, причиненный лицам и организациям» 
при применении оружия, если они действовали в соот-
ветствии с законом.

Непосредственно оружие можно будет использо-
вать «для защиты себя или другого лица от посягатель-
ства» или для «пресечения побега из мест принудитель-
ного содержания». Могут в ФСБ получить и право стре-
лять в транспортное средство для его остановки, если во-
дитель откажется остановиться после «неоднократных 
требований». А спецсредствами можно будет восполь-
зоваться для пресечения простого «административного 
правонарушения». К таковым КоАП сейчас относит на-
рушение как правил дорожного движения, так и правил 
проведения митинга. Прибегнуть к спецсредствам мож-
но будет и если гражданин «может оказать» сопротивле-
ние сотруднику спецслужб. Аналогичным правом про-
ект закона предлагает наделить сотрудников ФСБ и «для 
пресечения массовых беспорядков».

Юрист «Мемориала» Кирилл Коротеев сказал 
”
Ъ“, что 

суды и так не проверяют законность применения спец-
средств на массовых мероприятиях, вряд ли они станут 
это делать и после внесения поправок, тем более в отно-
шении ФСБ. Сенатор Озеров говорит, что возможна си-
туация, при которой «вооруженные люди идут штурмо-

вать правительство и мэрию, что создает угрозу консти-
туционному строю»,— в этом случае и будут привлече-
ны сотрудники ФСБ.

Проект оговаривает, что офицерам спецслужб запре-
щено стрелять на поражение или применять спецсред-
ства к женщинам, инвалидам и несовершеннолетним, 
если они не оказывают сопротивления. Между тем вне-
сенные на прошлой неделе поправки в закон «О поли-
ции» (их автором выступила глава комитета по безопас-
ности Ирина Яровая с коллегами) как раз позволяют со-
трудникам МВД стрелять на поражение по женщинам, 
исключение делается только для «женщин с явными 
признаками беременности» (см. 

”
Ъ“ от 2 июля).

Работа над двумя проектами «не координировалась», 
хотя «со стороны это может выглядеть как синхронное 
движение», заявил 

”
Ъ“ зампред думского комитета по 

безопасности соавтор инициативы Александр Хинш-
тейн («Единая Россия»). Он считает, что поправки не 
сильно расширяют полномочия спецслужбы: «Сотруд-
никам ФСБ прописаны полномочия полицейских, кото-
рые прописаны в действующей редакции закона 

”
О по-

лиции“». Депутат считает, что поправки касаются пре-
жде всего боевых подразделений ФСБ.

Проект сенаторов стал очередным шагом по расши-
рению полномочий ФСБ. Ранее ФСБ кроме права про-
верять документы у граждан, «если имеются достаточ-
ные основания подозревать их в совершении преступ-
ления», получила возможность проводить досмотр лиц, 
их вещей, транспортных средств и грузов — в том чи-
сле при подозрении на совершение административных 
правонарушений. Напомним, что Венецианская комис-
сия (ВК) Совета Европы в июне 2012 года раскритикова-
ла закон «О ФСБ», призвав РФ создать «механизмы для 
предотвращения политического притеснения» и обес-
печения такого управления ведомством, которое отде-
лило бы ФСБ от «политических злоупотреблений».

Софья Самохина,  
Андрей Перцев;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

ФСБ помогают  
догнать полицию
Сотрудники спецслужбы получат  
дополнительные полномочия В Хельсинки сегодня открывается пленарная сес-

сия Парламентской ассамблеи (ПА) ОБСЕ, приуро-
ченная к 40-летию Заключительного хельсинкского 
акта, подписанного лидерами СССР, США и Евро-
пы в разгар холодной войны. Российская делегация 
бойкотировала мероприятие из-за отказа финских 
властей пустить в страну спикера Госдумы Сергея 
Нарышкина и других парламентариев, находящих-
ся под санкциями ЕС. В отсутствие россиян ПА ОБСЕ 
примет жесткую резолюцию, осуждающую Москву 
за «очевидные, грубые и неисправленные наруше-
ния» международных норм и требующую прекра-
тить вооруженную «агрессию» в отношении Украины, 
а также вернуть Крым. За тем, как Россия потеряла 
последнюю европейскую площадку для парламент-
ского диалога с Западом, в столице Финляндии на-
блюдала корреспондент ”Ъ“ МАРИЯ ЕФИМОВА.

Буквально накануне отказа во въезде в Финляндию не-
скольким членам российского парламента во главе с Сер-
геем Нарышкиным (см. 

”
Ъ“ от 2 июля) депутаты Совета фе-

дерации сделали множество комплиментов в адрес ПА 
ОБСЕ как важнейшей площадки парламентской дипло-
матии между Россией и Западом. После того как Москву 
в январе лишили права голоса и других ключевых прав 
в Парламентской ассамблее Совета Европы (ПАСЕ), она, 
в общем-то, оказалась и единственной.

Однако нынешняя сессия ПА ОБСЕ показала: продол-
жение войны на Украине ведет к отчуждению между Рос-
сией и Западом в рамках даже тех организаций, которые 
всегда считались если не дружественными Москве, то, по 
крайней мере, нейтральными. Из внушительной россий-
ской делегации, которая должна была принять участие 
в сессии, на нее прибыл только один депутат — Николай 
Ковалев. Хотя собеседники 

”
Ъ“ в ПА ОБСЕ уверяют, что ор-

ганизация не имеет отношения к решению финских вла-
стей запретить въезд Сергею Нарышкину, они также при-
знают: она не пыталась изменить это решение.

Кроме того, в самый последний момент в повестку сес-
сии был включен составленный главой канадской деле-
гации Дином Эллисоном крайне жесткий проект резолю-
ции. Документ, по которому, как ожидается, проголосуют 
сегодня, осуждает Россию как раз за нарушение Хельсинк-
ских соглашений, подписанных лидерами США, Совет-
ского Союза и Европы в 1975 году, чтобы положить конец 
холодной войне.

В тексте осуждается «одностороннее и неоправданное 
посягательство России на суверенитет и территориаль-
ную целостность Украины, несоблюдение хельсинкских 
принципов суверенитета, целостности, нерушимости 
международно признанных границ и запрещения при-
менения силы и угрозы силой в отношении других госу-
дарств—участников ОБСЕ». Россия упоминается и в дру-
гих докладах и проектах резолюций, которые рассмотрят 
участники сессии, например подготовленных комитетом 
по политическим вопросам и безопасности и комитетом 
по демократии, правам человека и гуманитарным вопро-
сам. В адрес Москвы звучат привычные обвинения в под-
держке сепаратистов в Донбассе, где, по мнению ПА ОБ-
СЕ, РФ ведет «гибридную войну», в «продолжающейся ок-

купации Крымского полуострова», а также в фактическом 
выходе из Договора об обычных вооруженных силах в Ев-
ропе (ДОВСЕ). Москву призывают пересмотреть эти реше-
ния, освободить обвиняемую в причастности к убийству 
российских журналистов Надежду Савченко и вернуть 
Крым Украине.

«Мы собираемся принять довольно жесткий документ, 
и мне жаль, что это будет происходить в отсутствие рос-
сийской делегации. Для меня сессия ПА ОБСЕ без России 
не имеет особого смысла»,— заявила 

”
Ъ“ глава делегации 

ФРГ Дорис Барнетт, добавив, что Германия не поддержа-
ла решение финских властей. Впрочем, по мнению вице-
президента ПА ОБСЕ американца Роберта Адерхольта, это 
решение было «закономерным». «Отсутствие россиян на 
сессии — вина не Финляндии, а России. Ничто не меша-
ло приехать остальным членам российской делегации 
и принять участие в дискуссии»,— заявил он 

”
Ъ“.

Члены украинской делегации выразили удовлетво-
рение документами, которые ПА ОБСЕ намерена при-
нять. «Мы должны помнить о людях, убитых россий-
ским оружием на востоке Украины. Резолюция прав-
дивая. Я был на востоке позавчера. Даже сами россияне 
удивляются, приезжая туда, насколько мы правы, гово-
ря о вине России»,— заявил 

”
Ъ“ глава украинской деле-

гации Артур Герасимов.
Символизм нынешних событий отмечают и в России, 

однако в нарушении хельсинкских принципов винят За-
пад, отказывающийся от диалога. «Руками финского МИ-
Да наносится удар по основополагающим принципам ОБ-
СЕ»,— заявил вчера в Хельсинки на заседании Постоянно-
го комитета ПА ОБСЕ единственный участник сессии от 
РФ Николай Ковалев. Он добавил, что не одобряет проект 
резолюции по России, «предложенный канадцами вме-
сте с украинцами».

«Мы выступаем категорически против того, чтобы 
этот документ рассматривался на сессии. Во-первых, ана-
логичный документ уже ранее принимался, в прошлом 
году в Баку, и повторное голосование по нему было бы 
нарушением процедур ПА ОБСЕ,— объяснил господин 
Ковалев 

”
Ъ“.— Во-вторых, надо сначала прекратить кон-

фликт, а потом разбираться, кто в нем виноват, вместо то-
го чтобы во всем винить Россию». «Но надеяться на объек-
тивность ассамблеи в этом случае не приходится»,— уве-
рен собеседник 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“ как среди западных депутатов ПА ОБ-

СЕ, так и в российской делегации возлагают большие над-
ежды на намеченную на будущую осень сессию ассамблеи 
в Улан-Баторе, куда россиянам едва ли запретят въезд. 
Впрочем, они уверены: строгая оценка действий РФ не из-
менится. Единственной делегацией, поддержавшей Рос-
сию на этой сессии, оказалась армянская. «ПА ОБСЕ пы-
тается показать жесткость и непримиримость, но нельзя 
забывать, что Россия уже не та, что была в 1990-е годы. Да-
вить на нее бессмысленно. С Владимиром Путиным нуж-
но и можно договариваться, что признают и некоторые ев-
ропейские лидеры»,— заявил 

”
Ъ“ глава делегации Арме-

нии Арташес Гегамян. Вчера он раздавал участникам засе-
дания Постоянного комитета брошюру с призывом «Хва-
тит демонизировать Россию!».

В Хельсинки поговорят 
об отсутствующих
Сессия ПА ОБСЕ собирается без России

В 200-й мотострелковой бригаде 
это опровергают. «Он на месте и ни на 
какую Украину в эти месяцы не вы-
езжал»,— сообщил 

”
Ъ“ оперативный 

дежурный по бригаде Александр Пи-
щальников.

Министром госбезопасности само-
провозглашенной ЛНР в украинской 
презентации назван генерал-майор 
Роман Шадрин. Его помощник Ми-
хаил Юланов заявил вчера 

”
Ъ“, что 

господин Шадрин «военный пенсио-
нер с 2012 года, в ближайшую неделю 
связаться с ним не получится». Уточ-
нить, где он находится, его помощ-
ник не смог, а телефон самого госпо-
дина Шадрина был отключен. В 2013 
году он избрался в городскую думу 
Екатеринбурга от партии «Единая Рос-
сия». В феврале 2015 года на сайте гор-
думы было опубликовано интервью 
с депутатом, в котором он объяснял, 
что ездил в Донбасс, но участия в боях 
не принимает, а на общественных на-
чалах курирует доставку в ЛНР гума-
нитарной помощи с Урала. С депутат-
ской деятельностью, по его мнению, 
это вполне совместимо. «Не собира-
юсь слагать с себя полномочия,— го-
ворил тогда депутат.— Периодиче-
ски, если позволяет обстановка, при-
бываю в Екатеринбург и участвую 
в работе думы. И не живу я в Луганс-
ке за счет денег, которые выделяют-
ся на мою депутатскую деятельность. 
Эти деньги тратятся только по назна-
чению, а у меня достойная военная 
пенсия».

Генерал-майор Валерий Солодчук 
в украинском досье назван команди-
ром 7-й гвардейской десантно-штур-
мовой дивизии (дислоцируется в Но-
вороссийске), а также командиром 
1-й армии сил Новороссии в Донецке. 
Командиром дивизии в Новороссий-
ске генерал Солодчук стал в 2012 году, 
в мае 2015 года министр обороны Сер-
гей Шойгу вручил ей орден Суворова. 
Оперативный дежурный в штабе ди-
визии сообщил 

”
Ъ“: «Солодчук давно 

не наш командир, его куда-то переве-
ли около года назад». В августе 2014 го-

да «РИА Новости» упоминало, что Ва-
лерий Солодчук в качестве замести-
теля командующего 5-й общевойско-
вой армией руководил активной фа-
зой батальонных тактических уче-
ний армии на полигоне Сергеевский 
в Приморском крае. Штаб 5-й армии 
расположен в Уссурийске. В военной 
комендатуре Уссурийска 

”
Ъ“ завери-

ли, что генерал-майор Солодчук не на-
ходится в расположении 5-й армии: 
«У нас два генерал-майора, но Солод-
чука среди них нет».

Координацией российских воен-
ных в Донецкой области, по утвер-
ждению украинских спецслужб, за-
нимается генерал-майор Алексей За-
визьон. 11 марта 2015 года советник 
главы СБУ Украины Маркиян Луб-
кивский уже заявлял, что генерал За-
визьон с позывным «Алагир» руково-
дит вооруженными силами ДНР, ут-
верждая, что российский генерал на-
ходится в Донецке с января 2015 го-
да. Из открытых источников следует, 
что Алексей Завизьон в январе 2014 
года назначен первым заместителем 
командующего 41-й армией. До это-
го, в 2006–2009 годах, он командо-
вал 201-й российской военной базой 
в Таджикистане. Штаб 41-й армии 
находится в Новосибирске, но опе-
ративный дежурный сообщил 

”
Ъ“: 

«У нас нет такого генерала, он служит 
теперь в другом месте, которое я вам 
раскрыть не могу». По информации 
источника 

”
Ъ“ в органах оперативно-

го военного управления, места служ-
бы у генералов Солодчука и Завизь-
она действительно изменились — 
практика ротации высшего кадро-
вого состава в российской армии по-
прежнему используется. Так, Алек-
сей Завизьон в силу своих команд-
но-штабных навыков был задейст-
вован в создании оперативно-стра-
тегического командования «Север», 
а Валерий Солодчук — назначен за-
местителем командующего Примор-
ским общевойсковым объединени-
ем Восточного военного округа. Их 
причастность к событиям на Украи-
не российские собеседники 

”
Ъ“ кате-

горически отвергают.

Наконец, советником по воен-
ным делам в самопровозглашенной 
ЛНР в украинском досье назван быв-
ший секретарь Совбеза Южной Осе-
тии Анатолий Баранкевич, руково-
дивший обороной Цхинвала во вре-
мя войны с Грузией в 2008 году. Из рос-
сийской армии господин Баранкевич 
уволился в 2004 году в звании полков-
ника, после чего убыл в Южную Осе-
тию, где был сначала министром обо-
роны, а затем секретарем Совбеза (уже 
в звании генерал-лейтенанта). Вскоре 
после войны 2008 года Южную Осе-
тию он покинул из-за конфликта 
с президентом республики Эдуардом 
Кокойты. После этого он какое-то вре-
мя возглавлял агропромышленный 
блок в компании «Стройпрогресс» 
Альберта Джуссоева, строившей газо-
провод из Северной Осетии в Южную, 
а последние годы мирно жил в Волго-
граде. В конце 2014 года, как журнали-
стам рассказывал осетинский добро-
волец Алан Мамиев, воевавший в ба-
тальоне «Восток», господин Баранке-
вич отправился в Донбасс. Связаться 
с ним 

”
Ъ“ не удалось.

И военное, и политическое руко-
водство РФ неоднократно заявляло 
о непричастности российских воен-
нослужащих к войне на востоке Ук-
раины. «Говорю вам прямо и опреде-
ленно: российских войск на Украи-
не нет»,— заявил, в частности, пре-
зидент Владимир Путин в ходе теле-
визионной прямой линии 16 апреля. 
«Все опубликованные Bloomberg фо-
тографии российских генералов, яко-
бы находящихся на юго-востоке Укра-
ины, в разное время сделаны россий-
скими журналистами в рамках пресс-
туров в войска и освещения различ-
ных учений, их в обилии можно най-
ти в интернете и соцсетях,— заявил 
вчера 

”
Ъ“ официальный представи-

тель Минобороны РФ генерал Игорь 
Конашенков.— Все названные воена-
чальники находятся на территории 
России и несут службу на своих рабо-
чих местах».

Илья Барабанов,  
Иван Сафронов,  
Лора Суслова

Они служили на родине
с1

Виктор Озеров замахнулся на правку закона о ФСБ 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Сегодня, по данным ”Ъ“, СКР  
намерен передать в городскую 
прокуратуру Санкт-Петербурга 
для утверждения обвинительно- 
го заключения дело об организа-
ции убийства депутата Госдумы 
Галины Старовойтовой, совер-
шенного в ноябре 1998 года.  
Обвинение в этом преступлении 
предъявлено экс-депутату Гос-
думы от ЛДПР, авторитетному 
бизнесмену Михаилу Глущенко, 
уже признавшему свою вину и на-
звавшему в качестве заказчика 
другого петербургского автори-
тетного бизнесмена Владимира 
Барсукова (Кумарина).

В конце минувшей недели Ми-
хаил Глущенко и его адвокат Алек-
сандр Афанасьев закончили знако-
миться с материалами 34-томного 
уголовного дела, подписав соответ-
ствующий протокол. Потерпевшие, 
сестра Галины Старовойтовой Ольга 
и помощник депутата Руслан Линь-
ков, согласились на рассмотрение 
дела в особом порядке, без проведе-
ния судебного следствия.

В качестве заказчика громкого 
убийства в материалах дела, по дан-
ным 

”
Ъ“, называется Владимир Бар-

суков, которого СКР считает лиде-
ром тамбовского преступного сооб-
щества. Политическая деятельность 
Галины Старовойтовой, по версии 
следствия, мешала ему взять под 
контроль структуры исполнитель-
ной и законодательной властей Пе-
тербурга. Эта версия, по словам адво-
ката, подтверждается показаниями 
Михаила Глущенко, потерпевшего 
Руслана Линькова, а также ряда сви-
детелей, среди которых была и экс-
сенатор от Тувы Людмила Нарусова 
(всего их было допрошено около 200 
человек). Как следовало из многих 
показаний, после того как в 1997 го-
ду петербургский парламент принял 
устав города, ограничивший полно-
мочия губернатора, различными си-
лами были предприняты попытки 
добиться смены спикера городского 
законодательного собрания. В эпи-
центре этой борьбы, по словам сви-
детелей, оказалась госпожа Старо-
войтова. В связи с этим в ее адрес не-
однократно звучали угрозы.

Михаил Глущенко и Владимир 
Кумарин, по версии следствия, не 
позднее июня 1998 года встрети-
лись в гребном клубе «Знамя» на Кре-
стовском острове, где предполагае-
мый лидер «тамбовских» и предло-

жил устранить госпожу Старовойто-
ву. «Наши отношения с Кумариным и 
его авторитет были таковы, что я по-
нимал: в случае отказа меня ликви-
дируют»,— заявил чекистам, по сло-
вам адвоката Александра Афанасье-
ва, Михаил Глущенко.

После этого, по версии следствия, 
авторитетный бизнесмен вспом-
нил про своего знакомого прапор-
щика ГРУ Юрия Колчина. По словам 
Глущенко, «православный патриот» 
Колчин, узнав имя будущей жертвы, 
взялся исполнить «заказ» бесплатно. 
Как уточнил Александр Афанасьев, 
Колчин был убежден, что деятель-
ность Галины Старовойтовой несет 
России угрозу. Отметим, что ранее 
прапорщик ГРУ заявлял, что якобы 
ему передали $100 тыс. и записку с 
именем Галины Старовойтовой.

30 июня 2005 года, как уже сооб-
щал 

”
Ъ“, горсуд Петербурга признал 

Юрия Колчина виновным в органи-
зации убийства и приговорил к 20 
годам колонии. Виталий Акишин, 
расстрелявший Галину Старовойто-
ву и находившегося с ней Руслана 
Линькова (он был ранен), получил 
23,5 года колонии. Еще двое подсу-
димых были оправданы, в отноше-
нии еще двух суд прекратил уголов-
ное дело по сроку давности.

«Я могу ответственно заявить, 
что по прошествии 16 лет установ-
лены все обстоятельства смерти Га-
лины Васильевны Старовойтовой: 
и заказчик, и мотив. Произошло 
это благодаря не только усилиям со-
трудников ФСБ, но и во многом бла-
годаря гражданской позиции Ми-
хаила Ивановича Глущенко, выпол-
нившего свои обязательства по до-
судебному соглашению»,— утвер-
ждает Александр Афанасьев.

В свою очередь, адвокат Влади-
мира Барсукова Сергей Афанасьев 
придерживается другой точки зре-
ния. «Мы неоднократно спрашива-
ли представителей ФСБ о мотиве, но 
нам ничего не сообщили,— сказал 
он.— И эта 

”
секретность“ говорит о 

многом. Следствие построено на по-
казаниях тех людей, кому обещана 
дальнейшая благополучная судьба. 
И с чисто человеческой точки зре-
ния такая позиция понятна. Одна-
ко если бы эта история попадала 
под юрисдикцию присяжных, а не 
суда районного масштаба, то, пола-
гаю, любой следователь подумал бы 
не один раз прежде, чем направлять 
подобное дело в суд».

«Говорить о полном раскрытии 
рано — главный заказчик еще на 
свободе и пользуется всеми блага-
ми цивилизации. Я предполагаю, 
что его имя известно следствию» — 
так прокомментировал 

”
Ъ“ завер-

шение дела Глущенко потерпевший 
Руслан Линьков.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

По данным ”Ъ“, на предвари-
тельных слушаниях в 94-м гар-
низонном военном суде по скан-
дальному уголовному делу 
о мошенничестве при закупках 
в середине 2000-х годов автомо-
билей Mercedes для МВД И ФСО 
защита обвиняемых будет доби-
ваться прекращения их уголов- 
ного преследования. Связано  
это с тем, что СКР в данном слу-
чае игнорировал принцип прею-
диции, признав потерпевшей сто-
роной концерн DaimlerCrysler AG. 
Между тем автогигант признал 
свою вину в даче взяток чиновни-
кам в 22 странах мира, включая 
Россию, уплатив многомиллион-
ные штрафы, а его вина была под-
тверждена приговором амери-
канского суда.

Фигурантами дела являются отве-
чавшие в МВД и ФСО за закупки ав-
томобилей Виталий Батурин и Ми-
хаил Костылев, ветеран органов вну-
тренних дел Михаил Будынин, а так-
же бывший менеджер по ключевым 
клиентам ЗАО «Мерседес-Бенц Рус» 
(дочернее предприятие Daimler AG) 
Екатерина Приемская, которую 
следствие считает организатором 
«особо крупного мошенничества» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По версии ГСУ СКР, в 2004–2005 го-
дах Виталий Батурин предложил вы-
шедшему в отставку еще в 1997 году 
Михаилу Будынину выступить в ка-
честве посредника при закупках его 
ведомством автомобилей Mercedes. 
За два года МВД приобрело около 60 
машин. При этом вознаграждение по-
средника составило более €200 тыс.— 
в среднем по €4 тыс. за один автомо-
биль. Федеральная служба охраны 
(ФСО) за тот же период закупила око-
ло 20 внедорожников и лимузинов S-
класса. Комиссионное вознагражде-
ние составило почти €500 тыс. Все эти 
деньги были переведены Daimler на 
счета офшорных фирм в латышских 
Multibank и Ogres kommercbanka. В 
материалах Минюста США говорит-
ся, что доступ к этим счетам имели вы-
сокопоставленные чиновники МВД и 
ФСО, а также аффилированные с ни-
ми лица. СКР, по данным источников 

”
Ъ“, выводов о том, кому в итоге до-

стались деньги, так и не сделал. В де-
ле есть лишь один эпизод с переводом 
денег в 2007 году из головного офиса 
DaimlerCrysler AG в Штутгарте на лич-
ный счет в Газпромбанке Михаила Бу-
дынина. Правда, деньги, с которых 
он даже уплатил налоги, выделялись 
концерном в качестве социальной по-
мощи на лечение сына Будынина от 
игромании.

Роль же Екатерины Приемской, 
оказывавшей помощь представите-
лям МВД и ФСО в оформлении как 
договоров, так и комиссионных со-
глашений, по данным 

”
Ъ“, сводилась 

к тому, что якобы именно она ввела в 
заблуждение DaimlerCrysler AG, убе-
див руководство действовать имен-
но через посредников. Впрочем, этот 

вывод не стыкуется с показаниями 
возглавлявшего с 1998 по 2005 год 
ЗАО «Даймлер Крайслер Автомоби-
ли РУС» Франца Герхарда Хильгерта, 
заявлявшего, что посредники при-
сутствовали всегда и без них сделка 
могла и не состояться. Схема же их 
привлечения разрабатывалась в кон-
церне на высшем уровне, была отра-
ботана по всему миру, и у Екатерины 
Приемской вряд ли была необходи-
мость убеждать свое руководство ее 
использовать. Более того, в заклю-
ченном от имени другого бывшего 
гендиректора ЗАО «Даймлер Край-
слер Автомобили РУС» Юргена Зау-
эра (возглавлял фирму с июля 2005 
по 2012 год) с Минюстом США досу-
дебного соглашения признается, что 
под видом комиссионных договоров 
передавались взятки и никакого за-
блуждения не было.

При этом, по данным 
”
Ъ“, никто из 

опрошенных по делу свидетелей не 
утверждал, что Екатерина Приемская 
получила какой-либо доход от сделок 
DaimlerChrysler AG с ФСО и МВД, а из 
показаний представителей немецко-
го концерна следует, что она испол-
няла исключительно технические 
функции. Сами же комиссионные со-
глашения и порядок их заключения 
были разработаны концерном задол-
го до сделок с ФСО и МВД. Об этом, в 
частности, давал показания и один из 
руководителей DaimlerChrysler AG 
Франц Вебер, отвечавший за сбыт 
продукции более чем в 100 странах.

Источник в DaimlerCrysler заявил 

”
Ъ“, что никто из опрошенных след-

ствием в качестве свидетелей пред-
ставителей концерна не признал, 
что заключенные комиссионные со-
глашения с россиянами нанесли ав-
томобильному гиганту хоть какой-
то ущерб. В частности, тот же госпо-
дин Зауэр утверждал, что комисси-
онные выплачивались из прибыли 
продавца и включение в стоимость 
автомобиля не могло повлиять на за-
вышение продажной цены, которая 
строго регламентирована. Его пред-
шественник на этом посту господин 
Хильгерт также отмечал, что даже 
при предоставлении скидок доход 
компании DaimlerChrysler AG доста-
точно высок и позволяет выплачи-
вать комиссионные посредникам.

Напомним, что сомнитель-
ные посреднические договоры, 
которыми пользовался концерн 
DaimlerCrysler AG при продаже ав-
томобилей Mercedes, были выявле-
ны Комиссией по ценным бумагам 
США. Американский Минюст про-
вел расследование и установил, что 
под комиссионные договоры были 
завуалированы взятки чиновникам, 
что нарушает закон США «О корруп-
ционных практиках за рубежом», а 
также международные конвенции.

DaimlerCrysler AG свою вину 
признал, заключил с Минюстом 
США соглашение, которое было ут-
верждено судом. В результате всту-
пившего в законную силу приго-

вора Федерального суда округа Ко-
лумбия (США) концерн как юриди-
ческое лицо признали виновным в 
коррупционной деятельности в 22 
странах, в том числе и в России, и 
наказали крупным штрафом.

В 2010 году правоохранительные 
органы США передали Генпрокура-
туре России материалы (примерно 
150 тыс. страниц) об участии с 1998 по 
2008 год в коррупционных сделках чи-
новников из МВД и ФСО. Из докумен-
тов следовало, что эти ведомства при 
закупках легковых автомобилей, ми-
нивэнов и микроавтобусов Mercedes 
заключали комиссионные договоры 
на подставных лиц, которым плати-
ли откаты. Однако разбираться след-
ствие решило почему-то только в схе-
мах закупок легковушек. Между тем, 
как полагает знакомый с ситуаци-
ей источник 

”
Ъ“, предоставленные 

из США материалы давали возмож-
ность проследить всю коррупцион-
ную цепочку. Но квалифицировав де-
яния не как взятки (ст. 290 УК РФ), а как 
мошенничество в особо крупном раз-
мере, следствие отсекло возможное 
участие в преступлении высокопо-
ставленных чиновников МВД и ФСО. 
При этом DaimlerCrysler AG, призна-
вавшийся в даче взяток чиновникам 
двух десятков стран, в России стал по-
терпевшим по делу: по версии след-
ствия, концерн оказался обманутым, 
якобы давая деньги не тем, кто был 
уполномочен принимать решения по 
контрактам, а ни на что не влиявшим 
посредникам.

Именно на это обстоятельство, 
по данным 

”
Ъ“, собирается обра-

тить внимание военного суда защи-
та обвиняемых по этому громкому 
делу. Еще на стадии следствия адво-
каты подавали в СКР ходатайства о 
прекращении уголовного пресле-
дования своих клиентов, ссылаясь в 
том числе на ст. 90 УПК РФ («Преюди-
ция»), в соответствии с которой «об-
стоятельства, установленные всту-
пившим в законную силу пригово-
ром (в данном случае американского 
суда.— 

”
Ъ“), признаются следовате-

лем без дополнительной проверки».
Представители обвиняемых от 

комментариев воздержались, сослав-
шись на данные ими подписки о не-
разглашении материалов дела. В АО 
«Мерседес Бенц РУС» 

”
Ъ“ заявили, что 

еще в начальной стадии расследова-
ния этого уголовного дела компания 
рассталась с сотрудниками, вовле-
ченными в коррупционные схемы, 
в том числе и с Екатериной Прием-
ской. «Мы извлекли из этого случая 
серьезные уроки и искренне сожа-
леем, что данное событие имело ме-
сто»,— отметил официальный пред-
ставитель АО «Мерседес Бенц РУС» 
Андрей Родионов.

Олег Рубникович

Силовикам везет  
с американским 
приговором за Mercedes
Защита считает, что нашла основания  
для закрытия громкого дела

«Тамбовских» подключили  
к убийству Галины Старовойтовой
Экс-депутат Михаил Глущенко признал вину  
в организации преступления

Как стало известно ”Ъ“, важные 
результаты дал проведенный  
сотрудниками СКР допрос домра-
ботницы обвиняемых по делу  
об убийстве Бориса Немцова.  
Она рассказала, что в компании 
чеченцев Русиком называли вовсе 
не экс-комбата полка внутренних 
войск «Северный» Руслана Гере-
меева, а его водителя Руслана Му-
худинова. Напомним, что Русика 
СКР считает организатором пре-
ступления. По версии следствия, 
он предоставил исполнителям 
оружие, автомобиль и пообещал 
вознаграждение за убийство.

По словам свидетеля Заремы, в ок-
тябре прошлого года по рекоменда-
ции подруги, работавшей официан-
ткой в баре «Цинк» на Веерной улице, 
она встретилась с чеченцем по имени 
Руслан, который предложил девушке 
поработать у него помощницей по хо-
зяйству. От Заремы требовалось про-
водить уборку в снятой им квартире 
в доме №3 по Веерной улице и гото-
вить там еду. При этом для поездок за 
покупками Руслан посоветовал обра-
щаться к своему водителю Русику, ко-
торый тоже присутствовал на встре-
че. «Чеченцы просили называть их 
именно так — Русланом и Русиком, 
чтобы не путать»,— утверждает свиде-
тельница. Впоследствии ей стало из-
вестно, что фамилия первого из них 
Геремеев, а второго — Мухудинов.

Руслан, по мнению Заремы, был 
безусловным лидером в чеченской 
компании: «Все остальные боялись 
его и уважали, однако между собой 
обычно называли Добрым (радиопо-
зывной господина Геремеева во время 
его службы.— 

”
Ъ“)». Чем он занимал-

ся в Москве, Зарема так и не поняла, 
поскольку на ее вопросы Добрый всег-
да отвечал: «Меньше знаешь — крепче 
спишь». При этом сам он вообще ред-
ко выходил из дома — в основном что-
бы слетать на несколько дней в Гроз-
ный или съездить на встречу с друзья-
ми-чеченцами в московский «Прези-
дент-отель». В остальное время смо-

трел телевизор или спал. В декабре, по 
словам домработницы, господин Гере-
меев купил другую квартиру, располо-
женную в доме №46 по той же улице, 
и переселился туда, попросив Зарему 
убирать и второе свое жилище.

Тем временем в доме №3, по сло-
вам свидетельницы, стали появлять-
ся новые жильцы и гости, которые 
впоследствии в разных ролях будут 
фигурировать в деле об убийстве го-
сподина Немцова. Сначала приехал 
родственник Доброго, «не очень об-
щительный парень» Артур Геремеев. 
Затем, в начале января, появился друг 
и сослуживец хозяина Заур Дадаев. «Я 
видела, что Заур и Артур — близкие 
Руслану люди, а Русик в их компании 
был просто наемным работником»,— 
отметила Зарема. В конце января—
начале февраля к чеченцам присое-
динились родственник Заура Дадаева 
Анзор Губашев и еще один друг Русла-
на — Темирлан Эскерханов. Послед-
ний запомнился домработнице тем, 
что приезжал на разных автомобилях 
представительского класса — внедо-
рожнике Audi и даже Bentley.

Эпизодически появлялись на Ве-
ерной, по словам Заремы, Беслан Ша-
ванов и еще некий Асланбек, кото-
рый был родственником и сослужив-
цем Руслана, а работал, по его словам, 
в полиции в звании полковника.

Чеченцы, как утверждает девушка, 
не вызывали у нее каких-либо подо-
зрений. Во всяком случае она никогда 
не видела у них оружия и не слыша-
ла, чтобы они строили какие-то пла-
ны, касающиеся Бориса Немцова. Мо-
лодые люди, как утверждает Зарема, 
вообще разговаривали только на бы-
товые темы и постоянно молились. 
Они строго соблюдали время нама-
зов, и только Русик мог позволить се-
бе пропустить молитву.

В самом начале марта почти все 
жильцы, по словам Заремы, разъе-
хались. Последним съемную кварти-
ру 4 марта покинул Русик, в куплен-
ной же — остался жить один Темир-
лан Эскерханов. Еще через несколь-

ко дней уже из теленовостей горнич-
ная узнала о задержании Эскерхано-
ва, Анзора Губашева, Заура Дадаева, 
а также гибели во время спецопера-
ции Беслана Шаванова. Первые трое, 
напомним, сейчас обвиняются СКР в 
убийстве Бориса Немцова. Артур Ге-
ремеев и предполагаемый полицей-
ский Асланбек, по данным 

”
Ъ“, чи-

слятся в деле свидетелями.
Отметим, что каждого из Русла-

нов, скрывшихся в Чечне в начале 
марта, СКР до последнего времени 
примерял на роль возможного орга-
низатора преступления. Дело в том, 
что в своих первичных показаниях 
предполагаемый убийца Бориса Не-
мцова Заур Дадаев указал, что оружие 
и автомобиль им предоставил некий 
случайный знакомый Русик, пообе-
щавший также щедро оплатить убий-
ство. От своих показаний Заур Дада-
ев в дальнейшем отказался, ссыла-
ясь на то, что давал их под пытками, 
но версию о причастности к престу-
плению Русика следствие продолжа-
ет отрабатывать. Под подозрением в 
связи с этим оказались оба Руслана: 
водитель попал в федеральный ро-
зыск (вопреки сообщениям СМИ его 
не считают погибшим ни правоохра-
нители, ни родственники, которые 
не совершали до сих пор обязатель-
ной мусульманской церемонии про-
щания), а экс-комбат — в так называе-
мый оперативный. Полицейским по-
ручено в случае обнаружения прину-
дительно доставить его на допрос к 
следователю. Теперь благодаря пока-
заниям горничной Заремы предста-
витель влиятельной чеченской семьи 
Руслан Геремеев, возможно, будет вы-
веден из числа подозреваемых.

Между тем адвокаты и вовсе счи-
тают, что Русик, кто бы он ни был, к 
убийству отношения не имеет: за-
щитники напоминают, что Заур Да-
даев, по его утверждению, первона-
чальные показания давал под сило-
вым давлением, поэтому был вы-
нужден оговорить и себя, и других.

Сергей Машкин

Свидетельница по делу об убийстве 
Бориса Немцова опознала Русика
Домработница обвиняемых не слышала от них  
разговоров о политике

Бывший депутат Госдумы  
Михаил Глущенко рассказал 
следствию, кто ему заказал 
убийство Галины  
Старовойтовой 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Жители Казани протестуют  
против переименования одной 
из центральных улиц Эсперанто 
в честь главы Казахстана Нурсул-
тана Назарбаева. Несогласные с 
этим решением провели в столи-
це Татарстана акцию «Эсперанто. 
Оккупай-Назарбай», результатом 
которой стали задержания про-
тестующих. Представители влас-
ти свое решение объясняют тем, 
что господин Назарбаев «внес ог-
ромный вклад в развитие сотруд-
ничества» между Казахстаном и 
Татарстаном.

3 июля в Казани прошла ак-
ция «Эсперанто. Оккупай-Назар-
бай»: около 30 человек протестова-
ли против переименования улицы 
Эсперанто в честь президента Ка-
захстана Нурсултана Назарбаева. 
По итогам протестной акции были 
задержаны четыре человека — ди-
ректор театральной студии «Угол» 
Леонид Обойшев, главный редак-
тор газеты «Отражение» Артур Гафа-
ров, журналист газеты «Ва-банкъ» 
Ольга Юхновская и журналист Ал-
су Шакирова. В УМВД по Казани 

”
Ъ“ 

заявили, что пикет был «несанкци-
онированный». На задержанных 
составили протоколы по ч. 2 ст. 20.2 
КоАП РФ («Организация либо про-
ведение публичного мероприятия 

без подачи уведомления»), после 
чего их отпустили.

Участников акции «Оккупай-На-
зарбай» начали задерживать по-
чти сразу после того, как со встре-
чи с ними уехал глава города Иль-
сур Метшин, рассказал 

”
Ъ“ активист 

Илья Новиков. «Полицейские нача-
ли выхватывать по одному из толпы 
и вести к машинам»,— указал он. Го-
сподин Метшин принес извинения 
протестующим за «некоторые недо-
работки со стороны исполнительно-
го комитета», признав, что необхо-
димо было уделить больше времени 
обсуждению вопроса о переимено-
вании. Однако он настоял, что «ре-
шение (по улице Эсперанто.— 

”
Ъ“) 

уже принято».
Улица Эсперанто была переиме-

нована городским исполкомом в 
прошлую пятницу. В «торжествен-
ных мероприятиях» в честь переи-
менования улицы приняли участие 
врио президента Татарстана Рустам 
Минниханов, которому в сентябре 
предстоит избраться на прямых вы-
борах (вчера был официально выд-
винут «Единой Россией), и посол Ка-
захстана в РФ Марат Тажин. Иници-
атором нового названия — улица 
Нурсултана Назарбаева — выступи-
ла казахская община Татарстана. Пе-
реименование приурочено к юби-

лею президента Казахстана (6 июля 
Нурсултану Назарбаеву исполняется 
75 лет). В ответ жители Казани нача-
ли собирать подписи под обращени-
ем к властям о возвращении прежне-
го названия улицы и с предложени-
ем именем Назарбаева назвать но-
вую улицу в городе. Общественные 
активисты стали клеить поверх но-
вых табличек на домах листы с над-
писью «ул. Эсперанто».

Вице-мэр Казани Людмила Анд-
реева заявила, что присвоение ули-
цы имени «живого человека» не 
противоречит закону (в положении 
о комиссии по топонимике города 
есть «рекомендации» о том, что уве-
ковечить имя человека можно спу-
стя десять лет после его смерти). «У 
нас в стране есть восемь улиц Пу-
тина. В Назрани есть улица Минти-
мера Шаймиева»,— отметила она. 
Власти объясняют, что улицу Эспе-
ранто переименовали, поскольку 
на ней располагается Дом дружбы 
народов республики, а господин На-
зарбаев «внес огромный вклад в раз-
витие сотрудничества» между Казах-
станом и Татарстаном. Язык эспе-
ранто же, по мнению чиновников, 
«область знаний ученых-лингви-
стов, нежели традиционный спо-
соб общения культур».

Кирилл Антонов, Казань

Нурсултану Назарбаеву  
не рады в Казани
Жители протестуют против переименования улицы  
в честь президента Казахстана

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Выпускники колледжей и техни-
кумов могут лишиться льгот при 
поступлении в вузы, предупре-
дил министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов. Сейчас обла-
датели диплома о среднем про-
фессиональном образовании 
(СПО) могут быть приняты в про-
фильный университет без сдачи 
ЕГЭ, более того, в ходе обучения 
им зачтут предметы, изученные 
в колледже. В Минобрнауки жалу-
ются, что многие девятиклассни-
ки выбирают заведения СПО для 
того, чтобы облегчить поступле-
ние в вуз, а не для получения ра-
бочей профессии.

«С каждым годом все больше и 
больше девятиклассников приходят 
не в десятые классы, а в систему кол-
леджей и техникумов,— рассказал 
министр Дмитрий Ливанов участ-
никам Всероссийского совещания 
руководителей региональных ор-
ганов образования, прошедшего во 
Владивостоке.— Но мы это связыва-
ем не с возросшей привлекательно-
стью этой системы, а со льготой для 
выпускников колледжей при посту-
плении в высшие учебные заведе-
ния». Чтобы отсечь таких абитуриен-
тов, льгота, «скорее всего, будет убра-
на», сказал министр.

С 2014 года выпускники девятых 
классов в обязательном порядке про-
ходят государственную итоговую ат-
тестацию. Чтобы перейти в десятый 
класс, школьники должны успеш-
но сдать русский язык и математику 
(список экзаменов в ближайшие го-
ды планируется расширить). Те, кто 
не смог получить хорошую оценку, 
остаются на второй год либо посту-
пают в техникумы и колледжи.

В техникумах учатся три года и 
получают знания базового уров-

ня, а в колледжах — повышенного, 
но провести здесь придется на год 
больше. Согласно законодательст-
ву, выпускники системы СПО мо-
гут поступить в вуз без сдачи ЕГЭ, 
если направление подготовки, по 
которому они учились в колледже, 
совпадает с тем, которое препода-
ется в институте. Вопрос о вступи-
тельных испытаниях решает при-
емная комиссия вуза — это может 
быть письменный экзамен или 
простое собеседование. Выпускни-
ков колледжей зачисляют на пер-

вый курс, но учатся они по сокра-
щенной программе, так как им за-
считывают пройденные ранее дис-
циплины. По данным Министерст-
ва образования и науки, сейчас в 
2703 российских колледжах и тех-
никумах обучаются 2,8 млн чело-
век (в школах учатся 14 млн, в ву-
зах — 5,6 млн). В прошлом учебном 
году в учреждения СПО поступили 
636 тыс. человек.

Напомним, что месяц назад участ-
ники конференции «Общероссий-
ского народного фронта» и предпри-
нимательских объединений заяви-
ли о «развале» системы профобра-
зования в стране. Глава РСПП Алек-
сандр Шохин сообщил, что более 
60% компаний—членов союза при-
знаются в нехватке квалифициро-

ванных сотрудников. А советник 
президента РФ Александра Левиц-
кая заявила, что при посещении не-
которых учебных заведений «вооб-
ще трудно понять, как там можно по-
лучить профессию». По ее словам, 
подобные колледжи зачастую «про-
изводят впечатление учреждений 
системы исполнения наказаний» 
(см. 

”
Ъ“ от 9 июня).

Отмена льготы для поступления 
в вуз фактически поставит выпуск-
ников колледжей на один уровень 
со школьниками, считает директор 
колледжа «Энергия» (Реутов) Нерсес 
Нерсесян. «А это неправильно, мы 
ведь четыре года занимаемся про-
фессиональной подготовкой, чего 
нет в обычных школах»,— напоми-
нает директор.

«Сейчас между колледжами и 
вузами слишком большой разрыв. 
Главная проблема вообще не в льго-
тах, а в уровне образования в кол-
леджах,— говорит руководитель 
WorldSkills Russia (российское от-
деление международной организа-
ции, популяризирующей рабочие 
профессии) Павел Черных.— Если 
выпускник колледжа сразу сможет 
найти хорошую работу, это будет 
гораздо эффективнее, чем любые 
льготы».

Необходимость отмены льготы 
министр Дмитрий Ливанов объяс-
няет «достаточно серьезным повы-
шением требований к тем, кто посту-
пает в вузы». «Фактически это означа-
ет сокращение тех, кто сможет учить-
ся на программах высшего образова-
ния,— сказал чиновник.— Это озна-
чает, что приоритетом в нашей рабо-
те должно быть развитие системы 
профобразования».

Александр Черных,  
Анна Барсукова

Среднее специальное оставят без высшего
Выпускников техникумов лишат льгот при поступлении в вузы

На прошлой неделе в «Метропо-
ле» на ужин в честь американско-
го художника Билла Виолы собра-
лись патроны и друзья ГМИИ им. 
А. С. Пушкина. Живой классик по-
казал им «Трех женщин».

Первым, кто поспешил встре-
титься с пионером видеоарта, ока-
зался продюсер Александр Роднян-
ский. Он прибыл в «Метрополь» ров-
но за сутки до назначенного време-
ни. Дело в том, что Александр Род-
нянский в тот вечер, когда в честь го-
сподина Виолы устраивали ужин, от-
мечал день рождения. Так что прев-
ратности оскаровских раздач и про-
чую поэтику видеоискусства они об-
суждали накануне. Зато уже на са-
мой вечеринке в честь именинника 
днем позже недосчитались главреда 
Interview Алены Долецкой и дирек-
тора МАММ Ольги Свибловой. Они 
решили, что день рождения быва-
ет каждый год, а вот посмотреть на 
живого Билла Виолу еще когда по-
лучится. Аналогичным образом по-
ступил и директор Еврейского му-
зея Александр Борода, у которого 
тоже был день рождения в этот ве-
чер. Впрочем, владелец группы «Ази-
мут» Александр Клячин и совладе-
лец «Нефтетранссервиса» Вадим 
Аминов, оба члены эндаумент-фон-
да Еврейского музея, нашли время 
тихонько отвести господина Бороду 
в один из небольших банкетных за-
лов, чтобы на троих распить по бока-
лу воды — ничего крепче господин 
Борода не употребляет.

К моменту их возвращения го-
стей, среди которых были президент 
Росбанка Георгий Заболоцкий, гла-
ва группы «Открытие» Вадим Беляев, 
владелица «Русмоды» Оксана Лаврен-
тьева, глава «Jaguar Land Rover Рос-
сия» Франк Виттеманн, коллекционе-
ры Тамаз и Ивета Манашеровы, ген-
директор Simple Максим Каширин 
с супругой Алиной, ректор «Сколко-
во» Андрей Шаронов, член наблюда-
тельного совета банка Rietumu Алек-
сандр Гафин, президент «Цезарь-Са-
теллит» Леонид Огарев с супругой 
Мирандой Мирианашвили, вице-
президент Газпромбанка Марина 
Ситнина, художник Билл Виола с су-
пругой Кирой Перов, директор Тре-
тьяковской галереи Зельфира Тре-
гулова, директор «Sotheby’s Россия» 
Михаил Каменский, арт-куратор Ди-
ана Пикассо, как раз позвали к столу. 
Сам господин Виола, оказалось, был 
ужасно рад видеть художника Дмит-
рия Гутова. «Когда я строил в Венеции 
американский павильон, это было 
лет 20 назад, Дмитрий приходил по-
могать мне, и мы подружились»,— 
пояснял он окружающим.

Появление закусок на столе впол-
не традиционно сопровождалось 
торжественными речами. Дирек-

тор ГМИИ Марина Лошак объявила 
о том, что в 2017 году музей примет 
у себя персональную выставку Билла 
Виолы. Будущий куратор этого пред-
приятия Федор Павлов-Андреевич 
разъяснил собравшимся: «Так уж по-
велось, что наш друг Билл, пожалуй, 
самый несовременный из современ-
ных. Его работы обычно выставляют-
ся либо в самых серьезных музеях, 
либо в церквях». Владелец «Метропо-
ля» господин Клячин рассказал о том, 
что при строительстве купец Савва 
Мамонтов специально придумал так 
называемую Красную комнату, чтобы 
показывать в ней своих любимых ху-
дожников (по первоначальной задум-
ке «Метрополь» должен был стать раз-
влекательным комплексом). Но Ма-
монтову это так и не удалось, зато он, 
Александр Клячин, безумно счастлив 
и горд, что может в этой комнате по-
казать работу Билла Виолы.

Действительно, как раз перед го-
рячим гостей позвали смотреть рабо-
ту 2008 года «Три женщины», посвя-
щенную жизни, смерти и переход-
ным состояниям из первого во вто-
рое. «Вот интересно, как теперь ид-
ти и есть горячее»,— говорила Анас-
тасия Рагозина соучредителю «Клу-
ба 418» Надежде Оболенцевой. Нату-
ры менее впечатлительные говори-
ли, что сам акт просмотра напомнил 
им об эпохе видеосалонов. Впрочем, 
кажется, что все справились с постав-
ленной задачей. Сам господин Вио-
ла говорил коллегам-художникам, 
присутствовавшим на ужине, что не 
стал бы привозить «Трех женщин» 
в Москву только ради показа в «Ме-
трополе», но работу увидит и широ-
кая публика — она станет централь-
ным объектом Lexus Hybrid Art, кото-
рая откроется в бывшем кинотеатре 
«Россия» 22 июля.

На следующий день господин Вио-
ла вместе с супругой Кирой Перов от-
правились к президенту ГМИИ Ири-
не Антоновой, которая не смогла по-
бывать на ужине в «Метрополе» и да-
же на дне рождения у господина Род-
нянского. Все проходило очень мило 
и чинно, госпожа Перов рассказыва-
ла о своих русских корнях, пока не 
наступил момент для совместной фо-
тографии. «А какое слово у вас гово-
рят, когда нужно, чтобы на фото все 
улыбались?» — с невинным видом 
поинтересовалась госпожа Антоно-
ва. «Cheese!» — ответили гости. «По-
нятно, а у нас говорят 

”
секс“«,— поту-

пив глаза, заметила госпожа Антоно-
ва. Камера зафиксировала исключи-
тельное удивление гостей.

Евгения Милова

В «Метрополе»  
устроили видеосалон
Патриарх видеоарта Билл Виола  
привез свою работу в Москву

Марина Лошак (слева) также 
выпила в честь дня рождения 
Александра Бороды (справа) 
стакан водыВыпускники колледжей  

и техникумов будут шлифовать 
профессиональные навыки  
на производстве, а не в вузах   
ФОТО ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 К
О

М
П

А
Н

И
Е

Й
 M

A
R

K
A

В Госдуме не прекращаются спо-
ры вокруг передачи полномо-
чий по контролю за нарушителя-
ми ПДД от ГИБДД региональным 
властям. Давний оппонент этой 
инициативы депутат Вячеслав 
Лысаков и его коллеги из дум-
ского комитета по госстрои-
тельству добились сохранения 
существующего порядка деле-
гирования полномочий. Зако-
нопроект, подготовленный пра-
вительством, предполагал, что 
регион сможет получить надзор-
ные функции в рамках КоАП во-
обще без участия парламента, 
а в упрощенном порядке — реше-
нием правительства или прези-
дента. В последний момент доку-
мент был экстренно доработан.

Правительственный законопро-
ект, принятый в пятницу, вносит из-
менения в закон «Об общих принци-
пах организации законодательных и 
исполнительных органов госвласти 
субъектов РФ», а также практически 
во все кодексы и ряд других законо-
дательных актов. Главное новшество 
— норма, разрешающая передавать 
полномочия от федеральных орга-
нов власти региональным решени-
ем правительства РФ или президен-
та. Еще в 2012 году на Госсовете пре-
зидент Владимир Путин пообещал 
делегировать субъектам федерации 
ту их часть, с которой федеральные 
органы власти не всегда справляют-
ся (

”
Ъ“ сообщал об этом 18 июля 2012 

года). До сих пор такие решения при-
нимались исключительно законом. 
«В условиях длительности законода-
тельной процедуры наделение пре-
зидента и правительства правами 
по делегированию полномочий по-
зволит оперативно принимать соот-
ветствующие управленческие реше-
ния»,— объясняют в правительстве. 

В первом чтении законопроект 
принят 11 июня 2014 года и с тех пор 
дорабатывался. Ко второму чтению в 
нем, в частности, появилась возмож-
ность передавать регионам надзор за 
нарушителями норм не только Вод-
ного, Земельного, Трудового, Лесно-
го кодексов (что было заложено еще 
в первом чтении), но и КоАП в об-
ход законодательной процедуры — 
к примеру, решением правительства 
и заключением соглашения с МВД. В 
таком виде документ был принят в 
минувшую среду во втором чтении 
(см. www.kommersant.ru). Однако 
против этой поправки в последний 
момент выступил комитет Госдумы 
по госстроительству: «учитывая нега-
тивный опыт передачи полномочий 
Москве», пояснил 

”
Ъ“ первый зам-

пред комитета Вячеслав Лысаков. Об-
щую концепцию законопроекта при 
этом депутат поддержал.

В 2013 году, напомним, были 
приняты поправки к КоАП, пере-
давшие право контролировать нару-
шителей правил парковки (и штра-
фовать их) от ГИБДД Московской 
административной дорожной ин-

спекции (МАДИ). Московские влас-
ти аргументировали, что Госавтоин-
спекция с надзорными функциями 
не справляется, а у городских струк-
тур для этого есть ресурсы. В 2014 го-
ду Генпрокуратура провела провер-
ку деятельности МАДИ, в ходе ко-
торой выяснилось, что инспекция 
вынесла более 600 тыс. постановле-
ний за год на сумму около 1,8 млрд. 
руб. с нарушениями. Кроме того, гла-
ва ГИБДД Виктор Нилов в интервью 

”
Ъ“ заявил (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля), что 

нужно, передавая полномочия, «от-
ладить механизм, довести контроль 
до такого уровня, когда не будет у на-
селения жалоб». «Пилотный проект в 
столице оказался противоречивым, 
распространение этой практики на 
все регионы в неограниченном объ-
еме может привести к серьезным со-
циальным последствиям»,— поды-
тожил господин Лысаков. 

По его словам, в начале июля 
прошли интенсивные переговоры 
между думским комитетом по гос-
строительству, правительством (раз-
работку законопроекта курирует ви-
це-премьер Дмитрий Козак), госу-
дарственно-правовым управлением 
президента РФ и Минюстом. «В итоге 
было принято консолидированное 
и взвешенное решение исключить 
из законопроекта возможность пере-
дачи полномочий по 12-й 

”
водитель-

ской“ главе КоАП»,— пояснил Вяче-
слав Лысаков. В пятницу планиро-
валось принять законопроект сразу 

в третьем чтении, но его вернули на 
второе, проголосовали за поправку, 
а затем приняли сразу во втором и в 
третьем. «Здравый смысл восторже-
ствовал,— заявил 

”
Ъ“ господин Лы-

саков.— Процесс принятия поста-
новлений правительства не столь 
прозрачен и не так публичен».

Принятый в пятницу закон «к пе-
редаче полномочий Москве по адми-
нистрированию нарушений дорож-
ного движения в автоматическом ре-
жиме прямого отношения не имеет», 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе депар-

тамента транспорта Москвы: «Воз-
можность такой передачи предусмо-
трена другим законопроектом, вне-
сенным в Госдуму и запланирован-
ным к рассмотрению в сентябре те-
кущего года». В столичном прави-
тельстве еще раз подчеркнули, что 
«считают целесообразным админис-
трирование нарушений ПДД, выпи-
санных в автоматическом режиме 
исполнительными органами влас-
ти или внешними организациями». 

Напомним, ранее по поручению 
первого вице-премьера Игоря Шу-
валова был подготовлены поправ-
ки к КоАП, передающие полномо-
чия по ведению новых 38 видов на-
рушений ПДД из ГИБДД московским 
структурам: в середине мая его вне-
сли в Госдуму. Вячеслав Лысаков за-
явил, что будет противостоять при-
нятию документа: «Будем отстаивать 
каждую порцию полномочий».

Иван Буранов

Госдума сохранила контроль  
за дорожным движением
Функции ГИБДД передадут регионам только решением парламента

Минюст впервые отказал неком-
мерческой организации (НКО) 
в выходе из реестра иностран-
ных агентов с момента введения 
этой нормы. Движение «За пра-
ва человека» подало соответст-
вующее обращение, утверждая, 
что год не получало иностран-
ных средств и не занималось по-
литической деятельностью. В ве-
домстве сочли иначе, обнаружив 
иностранные гранты в кабарди-
но-балкарском отделении НКО. 
При этом представители движе-
ния объясняют, что центральный 
офис и северокавказский фили-
ал ответственности друг за дру-
га не несут, поскольку являются 
разными юридическими лицами.

Обращение с просьбой об исклю-
чении из реестра иностранных аген-
тов центральный офис правозащит-
ного движения «За права человека» 
подал в конце мая. Право на снятие 
статуса иностранного агента НКО по-
лучили в марте этого года. Согласно 
поправкам в закон «Об НКО», про-

цедура выхода выглядит следую-
щим образом: после обращения в 
Минюст организация подвергается 
проверке, которая должна устано-
вить, что в течение года НКО не по-
лучала иностранных грантов и не за-
нималась политической деятельнос-
тью. Двум организациям, как сооб-
щал 

”
Ъ“ 20 мая, уже удалось восполь-

зоваться предоставившейся возмож-
ностью. В Минюст обратились Ко-
стромской центр поддержки обще-
ственных инициатив и пермский 
центр «Грани». Они и стали первы-
ми НКО, исключенными из реестра 
иностранных агентов.

 «Мы решили воспользоваться той 
же нормой, так как год не получали 
из-за рубежа ни копейки. Не гово-
ря уже о занятиях политической де-
ятельностью. Мы пережили провер-
ку, все было в порядке»,— сказал 

”
Ъ“ 

лидер движения «За права человека» 
Лев Пономарев. Организация ока-
залась в реестре иностранных аген-
тов в декабре 2014 года и с тех пор ее 
представители безуспешно пытались 

оспорить решение Минюста в судах 
различных инстанций. «По всем фор-
мальным признакам мы имели пра-
во на выход, но нам было отказа-
но»,— заявил господин Пономарев.

В ответе Минюста сообщалось, 
что окончательно от зарубежного 
финансирования «За права челове-
ка» не избавилось, поскольку фи-
лиал НКО в Кабардино-Балкарии в 
течение года его все-таки получал. 
Как рассказал 

”
Ъ“ глава кабардино-

балкарского отделения НКО Вале-
рий Хатажуков, организация дей-
ствительно получила в начале года 
грант от американского Фонда под-
держки демократии. Размер гранта 
составлял $60 тыс., которые фонд в 
несколько траншей передавал се-
верокавказским правозащитни-
кам. «Однако в июне мы отказались 
продлевать грант, так что мы боль-
ше ничего не получаем»,— сказал 
господин Хатажуков. Тем не менее 
в Минюсте сочли, что «За права че-
ловека» нарушило правила, соглас-
но которым иностранные гранты не 

должны поступать на счета НКО в те-
чение года, и вынесли «отказную».

• Организация «За права человека» 
существует с 1997 года в форме об-
щероссийского общественного дви-
жения. НКО, занимающаяся защи-
той прав пострадавших от дейст-
вий полиции или представителей 
других правоохранительных орга-
нов, задумывалась как федерация 
правозащитных движений. В итоге 
она объединила десятки уже сущест-
вующих региональных НКО, а также 
незарегистрированные инициатив-
ные группы граждан. 
Господин Пономарев с решением 

не согласен: «Дело в том, что наши ор-
ганизации хоть и имеют общий устав, 
но не подчинены друг другу. По сути, 
в Кабардино-Балкарии у нас отдель-
ное юридическое лицо, в чью финан-
совую деятельность мы не вмешива-
емся»,— пояснил он. По словам пра-
возащитника, в ближайшее время он 
с коллегами решит, будет ли НКО об-
жаловать «отказную» Минюста.

Григорий Туманов

Правозащитников поставили  
в безвыходное положение
Минюст отказал движению «За права человека» в снятии статуса иностранного агента

7 июня — Большой зал консерватории. Фонд Елены Образцовой и концертный проект Moscow 
Nights дают концерт звезд мировой оперной сцены Анны Нетребко, Ильдара Абдразакова, 
Александра Антоненкова и Екатерины Губановой. Среди слушателей ожидаются Роман Авдеев, 
Александр Грицевич, Александр и Ольга Плешаковы, Давид Якобашвили, Андрей Раппопорт.***
9 июля — ГУМ. Презентация «Энциклопедии ГУМа». Книгу представит ее автор Григорий 
Ревзин. Приглашены Михаил Куснирович, Теймураз Гугуберидзе, Андрей Гнатюк, Владимир 
Григорьев, Игорь Бутман, Андрей Малахов, Ингеборга Дапкунайте, Дмитрий Ямпольский, 
Алиса Хазанова.****
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Накануне и в день референдума 
корреспондент 

”
Ъ“ пообщался с са-

мыми разными людьми — бизнес-
менами и кинематографистами, 
банковскими работниками и музы-
кантами, пенсионерами и студен-
тами. Собеседники 

”
Ъ“ говорили 

страстно, откровенно.
Еще одна категория граждан — 

противники референдума как тако-
вого. Женщина, которую корреспон-
дент 

”
Ъ“ встретил у избирательно-

го участка, сказала: «Если бы мы, гре-
ки, были сознательной нацией, мы 
бы вообще проигнорировали этот до-
рогостоящий фарс. Лучше бы милли-
оны евро, затраченные на референ-
дум, пошли пенсионерам. Как могут 
люди голосовать за то, чего не знают 
и не понимают,— текст европейских 
предложений даже не опубликован в 
полном виде по-гречески. Это — чи-
стая манипуляция, это — не прояв-
ление демократии, как нас пытают-
ся убедить, а свидетельство бессилия 
и некомпетентности правительства».

О том, что референдум готовил-
ся впопыхах, без должного разъясне-
ния и больше напоминает политиче-
ский демарш, говорят и представите-
ли европейских структур. По их сло-
вам, он не дотягивает до междуна-
родных стандартов и не факт, что бу-
дет иметь юридическую силу. Его пра-
вомерность уже пытались оспорить в 
греческом суде, но безуспешно.

Юрист Михалис Бубас из Корин-
фа считает, что налицо явное нару-
шение конституции. Согласно ей, ре-
ферендумы могут проводиться толь-
ко по политическим, а не по эконо-
мическим вопросам. «Правительст-
во Ципраса у власти совсем недавно, 
оно должно работать и принимать на 
себя ответственность, а не перекла-
дывать ее на плечи народа»,— счи-
тает господин Бубас. Тем не менее он 
пришел голосовать. По его мнению, 
Греция должна во что бы то ни ста-
ло остаться в европейских структу-
рах — только тогда есть шанс на оздо-
ровление экономики. Если же сохра-
нить ее под контролем нынешних 
властей, неизбежно наступит анар-
хия. Будучи патриотом, собеседник 

”
Ъ“ держал свои сбережения только 

в греческих банках: он хотел «вкла-
дывать их в национальную эконо-
мику, а не в экономику Германии». В 
отличие от многих соотечественни-
ков, господин Бубас не побежал за-
бирать свои деньги на пике кризиса. 
При этом ни одному греческому пра-

вительству — ни прошлому, ни ны-
нешнему — он не верит: «Еще месяц 
назад Ципрас говорил, что не будет 
никаких ограничений в снятии де-
нег со счетов,— и вот что мы видим». 
Примерно то же мнение высказал 

”
Ъ“ кинооператор Андреас Синанос 

(он снял знаменитые фильмы Тео Ан-

гелопулоса): «Правительство вообще 
не должно выносить такой вопрос на 
референдум. Так нельзя решать слож-
нейшую экономическую проблему».

Утром корреспондент 
”
Ъ“ пришел 

на избирательный участок города Лу-
траки, недалеко от Коринфа. Курорт-
ный городок живет за счет туристи-
ческого бизнеса, а именно его хотят 
обложить «драконовскими налога-
ми» европейские кредиторы. Здесь 
отдыхают и покупают недвижимость 
многие россияне. Говорят, значи-

тельная часть здешних жителей при-
выкла работать за «черный нал» и бо-
ится перемен, которые могут насту-
пить «при европейском контроле».

В канун референдума хозяин од-
ного из отелей облачился в парад-
ный костюм и сел к телевизору смо-
треть митинг в поддержку «Сири-
зы». Во всех бедах Греции он обвиня-
ет США: его постоялица американка 
побежала было собирать чемоданы.

Асимина Николаоу, хозяйка ме-
бельного магазина, говорит 

”
Ъ“: «Бу-

ду голосовать 
”
нет“. Если на островах 

введут налог на туризм 23%, через 
год случится катастрофа. Знаю, что 
нас ждут трудные времена. Но рань-
ше мы как-то жили с драхмами — и 
неплохо жили. Мы часть Европы, но 
то, что делают лидеры ЕС с Грецией, 
это бесчеловечно». Работающая в фо-
тоателье Зоэ Зерву, наоборот, счита-
ет, что выход Греции из еврозоны как 
раз и станет катастрофой.

На избирательном участке в од-
ной из школ Лутраки атмосфера бы-
ла внешне спокойная, внутренне — 
напряженная. Возможно, в Афинах 
и Салониках все иначе, но импрови-
зированный экзит-пол, который 

”
Ъ“ 

провел здесь, выявил почти едино-
гласное «охи».

Инженер-электрик Аристо Гривас 
сказал: «Политики так ухитряются 
ставить вопрос, что на словах это од-
но, а на деле — другое. Если бы меня 
спросили, должна ли Греция оставать-
ся в Европе, я бы точно ответил 

”
да“. А 

на вопрос про европейскую програм-
му помощи — 

”
нет“. Мы знаем эту по-

мощь: банки закрыли, людей застави-
ли снимать по €60, если повезет и дос-
тоишься в очереди. Так с нами нельзя. 
Мы устроены по-другому, может, по-
тому что солнца у нас много. Если гре-
ку говорят что-то не делать, он обяза-
тельно сделает именно это».

И, помрачнев, добавил: «Дай 
греку вилку — так он глаза себе 
выколет».

Андрей Плахов, Греция

В Греции есть «нет»

Сегодня или завтра должна быть 
поставлена точка в многолетнем 
переговорном процессе по уре-
гулированию иранской ядерной 
проблемы. Ожидается, что со-
бравшиеся в Вене главы МИДов 
шестерки международных по-
средников и Ирана отметят дол-
гожданную сделку в ходе офици-
альной церемонии, а затем в ее 
поддержку будет принята резо-
люция Собвеза ООН. Впрочем, 
дипломаты признают, что на пу-
ти к подписанию историческо-
го соглашения еще остаются не-
решенные вопросы. При этом, 
по данным ”Ъ“, механизм снятия 
с Ирана международных санк-
ций уже разработан.

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров вчера прибыл в Ве-
ну, где сегодня соберутся главы ди-
пломатических ведомств шестерки 
международных посредников (пять 
постоянных членов СБ ООН и ФРГ) 
и Ирана. Ожидается, что здесь, в фе-
шенебельном отеле Palais Coburg, 
после более чем десятилетнего пе-
реговорного процесса будет постав-
лена точка в спорах об иранской 
ядерной программе. Долгожданное 
соглашение — совместный всеобъ-
емлющий план действий — должно 
гарантировать сугубо мирный ха-
рактер ядерной программы Тегера-
на в обмен на снятие с него между-
народных и односторонних (запад-
ных) санкций.

Между тем подписывать доку-
мент (по данным СМИ, это 80 стра-
ниц основного текста и приложе-
ний) министры не будут. Диплома-
тический источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом переговоров, пояснил, что 
соглашение будет неподписным, 
так как основным юридическим 
документом станет новая резолю-
ция СБ ООН по Ирану. «Ее проект — 
часть документов, которые должны 
будут одобрить министры»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Накануне иранские диплома-
ты, как и их коллеги из шестерки, 
выражали уверенность в успехе. 
«Продлевать переговоры никто не 
хочет, мы стараемся завершить де-
ло»,— сказал в субботу журнали-
стам заместитель главы МИД Ира-
на Аббас Арагчи. Заместитель гла-
вы МИД РФ Сергей Рябков в опубли-
кованном в пятницу интервью жур-
налу «Индекс безопасности» так-
же выразил уверенность, что сто-
роны договорятся до 7 июля. «Оста-
лись нерешенными единичные те-
мы, их вполне можно закрыть в те-
чение остающихся дней»,— заявил 
он. Дипломат признал: «Никакого 
плана 

”
Б“ не существует». «Никто 

не обсуждает, что будет, если сто-
роны не уложатся в срок до 7 июля. 
Все исходят из того, что мы успеем. 
Уже одно продление, которое состо-
ялось на срок после 30 июня, было 
на грани допустимого»,— сказал 
он. Напомним, изначально согла-
шение планировалось подписать 
до 30 июня, однако снять все разно-
гласия к этой дате не удалось, и кон-
сультации продлили еще на неделю 
(см. 

”
Ъ“ от 1 июля).

При этом Сергей Рябков уточ-
нил: с принципиальным для Мо-
сквы вопросом о снятии действую-
щего в отношении Ирана оружей-
ного эмбарго «остаются большие 
проблемы». Россия заинтересована 
в активизации сотрудничества с Те-
гераном в военно-технической сфе-
ре, что невозможно без снятия санк-
ций, предусмотренных резолюци-
ей СБ ООН №1929. Вчера источник 

”
Ъ“, близкий к делегации РФ, пояс-

нил, что «вопрос с оружейным эм-
барго еще не снят, но наметились 
пути его решения».

Это не единственная тема, по ко-
торой остаются разногласия. Собе-
седники 

”
Ъ“ из разных делегаций 

повторяют как мантру фразу: «По-
ка все не решено — ничего не ре-
шено». Это означает, что, несмотря 
на очевидный прогресс в урегули-
ровании многочисленных техни-
ческих вопросов, наличие полити-
ческой воли участников процесса 
и подключение к нему министров, 
судьба соглашения будет до послед-
ней минуты оставаться неизвест-
ной. Американские дипломаты не-
однократно говорили, что для них 
«лучше никакой сделки, чем пло-
хая сделка», а их иранские колле-
ги на днях дали понять, что лучше 
«вернуться домой с пустыми рука-
ми, чем с документом, не учитыва-
ющим их интересы».

При этом, по данным 
”

Ъ“, уже 
фактически найдено решение 
сложнейшего вопроса о механиз-
ме снятия с Ирана международных 
санкций и их возврата в случае не-
соблюдения Тегераном договорен-
ностей. По сведениям источников 

”
Ъ“, близких к переговорам, одна 

из обсуждаемых схем снятия санк-
ций выглядит так: в отношении 
Ирана в день заключения сделки 
вводят так называемый режим сня-
тия санкций, то есть резолюция СБ 
ООН снимает международные ог-
раничительные меры в отношении 
Тегерана. 

Однако этот режим необходи-
мо будет регулярно продлевать — 
и если у одного из постоянных чле-
нов Совбеза появятся сомнения в 
том, что Иран придерживается до-
говоренностей, он сможет приме-
нить право вето и заблокировать 
продление. Такая схема позволит 
сохранить лицо как Ирану, так и 
США. Иранские власти смогут объ-
явить об удовлетворении их требо-
вания о мгновенном снятии санк-
ций. А американские — о том, что 
у них есть мощный рычаг влияния 
на Иран. Такой режим должен дей-
ствовать в течение десяти лет.

Также есть прогресс в вопросе о 
том, что делать с излишками имею-
щегося у Ирана обогащенного ура-
на (согласно предварительным до-
говоренностям, Тегеран должен со-
кратить имеющиеся у него запасы 
низкообогащенного урана с 10 т до 
300 кг). Китайское агентство «Синь-
хуа» вчера со ссылкой на свои источ-
ники сообщило, что большая часть 
урана — около 7,5 т — будет вывезе-
на в Россию. 

Российский дипломатический 
источник 

”
Ъ“ подтвердил наличие 

предварительных договоренно-
стей по этому вопросу. При этом он 
уточнил, что взамен Россия будет 
поставлять Ирану либо природный 
уран, либо готовое топливо. Зарабо-
тать на такой схеме Москва вряд ли 
сможет — скорее это станет еще од-
ним ее вкладом в урегулирование 
иранской ядерной проблемы. По-
мимо вывоза иранского урана Рос-
сия, по информации 

”
Ъ“, готова 

принять участие в перепрофилиро-
вании объекта в Фордо в исследова-
тельский центр, где будут, в частно-
сти, производиться медицинские 
изотопы.

Впрочем, даже если сегодня или 
завтра дипломаты снимут нерешен-
ные вопросы, судьба сделки во мно-
гом останется подвешенной как ми-
нимум до того, как свое слово ска-
жет американский Конгресс, кото-
рый должен одобрить снятие с Ира-
на односторонних санкций США. 
Этот процесс не обещает быть лег-
ким: многие конгрессмены — пре-
жде всего республиканцы — счита-
ют, что санкции надо не снимать, 
а ужесточать. Источник 

”
Ъ“ в од-

ной из делегаций шестерки назвал 
опасным тот факт, что «международ-
ная ядерная безопасность, по сути, 
находится в заложниках внутрипо-
литической борьбы в США».

Елена Черненко, Вена

Иранский атом  
почти стабилен
Судьба соглашения  
по ядерной программе Тегерана  
прояснится в ближайшие часы

Хиллари Клинтон приложила ум к России
Вероятный кандидат в президенты США определила новую формулу  
отношений с Москвой

Экс-госсекретарь США и вероят-
ный кандидат в президенты Хил-
лари Клинтон заявила о готовно-
сти в случае избрания проводить 
«более умную политику» по отно-
шению к России и наладить вза-
имодействие с Владимиром Пу-
тиным. Учитывая предыдущую 
риторику Хиллари Клинтон в адрес 
Москвы, ее последнее высказыва-
ние указывает на смещение акцен-
тов в позиции лидера демократов, 
которая может сменить Барака 
Обаму после выборов 2016 года. 
О том, что отношения двух стран 
«остаются важнейшим фактором 
обеспечения стабильности», на-
помнил и Владимир Путин в теле-
грамме в Белый дом по случаю 
Дня независимости США. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты считают, что 
в случае прихода к власти Хиллари 
Клинтон на смену отсутствию диа-
лога между США и Россией придет 
«ограниченное взаимодействие 
с элементами сдерживания».

Заявление Хиллари Клинтон про-
звучало на встрече с избирателями в 
Глене (штат Нью-Гемпшир). «Мы долж-
ны быть более умными в отношениях 
с Путиным и его амбициями»,— сооб-
щила избирателям Хиллари Клинтон. 
«Мне приходилось иметь с ним дело. 
Я его знаю. Он непростой человек, но 
я не думаю, что есть альтернатива по-
стоянному взаимодействию»,— оха-
рактеризовала она российского лиде-
ра, сославшись на свой опыт госсекре-
таря США. По словам госпожи Клин-
тон, к такой политике США подталки-
вают «те угрозы и вызовы, с которыми 
сталкивается Америка», «включая аг-
рессивность Путина».

Призвав сделать политику США по 
отношению к России более прагма-
тичной, Хиллари Клинтон, впрочем, 
отдала дань традиционной жесткой 
риторике, которая пронизывала ее 
предыдущие заявления после ухода 
из Госдепа. В частности, она заявила: 
«Если бы Украина была членом НАТО, 
когда был аннексирован Крым, это за-
ставило бы нас реагировать». Однако 
при этом самые жесткие пассажи в ее 
речи были адресованы не России, а 
Китаю и Ирану.

Готовящееся ядерное соглашение с 
Ираном не помешало госпоже Клин-
тон выразить мнение, что даже в слу-

чае заключения договоренностей Те-
геран «не перестанет проявлять свою 
агрессивность» и останется государ-
ством—спонсором терроризма. Что 
касается китайцев, то они, по словам 
Хиллари Клинтон, шпионят и «пы-
таются заниматься хакерством» — в 
ущерб интересам США.

Заявление Хиллари Клинтон сов-
пало с прагматичной оценкой рос-
сийско-американских отношений, 
которую по случаю Дня независимо-
сти США дал президент РФ Владимир 
Путин. «Российско-американские от-
ношения, несмотря на имеющиеся 
разногласия, остаются важнейшим 
фактором обеспечения стабильно-
сти и безопасности в мире»,— гово-
рится в поздравительной телеграм-
ме, которую Владимир Путин напра-
вил Бараку Обаме.

«Последние высказывания Хил-
лари Клинтон свидетельствуют о 
том, что в американском политиче-
ском классе сегодня берет верх но-
вый прагматизм — понимание рас-
тущих политических и экономиче-
ских издержек, которые США вы-
нуждены будут нести в связи с от-
сутствием взаимодействия с Росси-
ей. Есть целый ряд областей, в кото-
рых такое взаимодействие отвечает 
жизненно важным интересам Аме-
рики,— это борьба с международ-
ным терроризмом, включая угрозу 

”
Исламского государства“, Афганис-

тан, Иран, Северную Корея»,— разъ-
яснил 

”
Ъ“ заместитель директора 

ИМЭМО РАН Федор Войтоловский. 
По мнению эксперта, в случае побе-
ды Хиллари Клинтон «на смену ны-
нешнему отсутствию диалога между 
Вашингтоном и Москвой придет ог-
раниченное взаимодействие с эле-
ментами сдерживания». «При этом 
США никогда не смирятся с попыт-
ками Москвы сохранить свое вли-
яние на постсоветском простран-

стве, а Россия будет не менее реши-
тельно отвергать попытки извне из-
менить ее политику и политику дру-
гих стран»,— заявил господин Вой-
толовский. 

С этим мнением согласен глава мо-
сковского филиала Фонда Макарту-
ров Игорь Зевелев. «Заявление Хилла-
ри Клинтон неслучайно совпало с об-
народованием новой военной страте-
гии США — The 2015 National Military 
Strategy, которая сохранит актуаль-
ность и после смены администрации 
в Белом доме. В отличие от предыду-
щей стратегии 2011 года, новая до-
ктрина отличается более жестким то-
ном и призывает к сдерживанию Рос-
сии. В то же время обнародованный 
документ обозначает те сферы, где 
сотрудничество просто необходимо. 
Таким образом, заявление госпожи 
Клинтон по духу вполне отвечает той 
позиции по отношению к России, по 
которой в Америке сложился консен-
сус между демократами и республи-
канцами»,— заявил Игорь Зевелев.

Сергей Строкань

с1

Хиллари Клинтон пообещала, 
что в случае избрания прези-
дентом США она постарается 
увидеть просвет в отношениях 
с Россией  ФОТО AP

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А Г Д Е  Н А  Р Е Ф Е Р Е Н Д У М А Х  Р Е Ш А Л И  В Н Е Ш Н Е Э К О Н О М И Ч Е С К И Е  В О П Р О С Ы

6 марта 2010 года в Исландии прошел референдум о выплате 
компенсаций иностранным вкладчикам разорившегося 
банка Icesave. Власти Нидерландов и Великобритании, потратив шие 
на компенсации своим гражданам €3,8 млрд, требовали от Исландии 
возмещения убытков ради получения кредита МВФ. Против выплат 
проголосовали 98,1% (явка — 62,7 %). 10 апреля 2011 года на повтор-
ном референдуме 59,7% снова были «против» (явка — 75,3%).

10 апреля и 5 июня 2011 года на фоне рекомендаций МВФ 
о необходимости антикризисных мер в Словении прошли 
два референдума. Речь шла о реформах трудового и пенсионно-
го законодательств (введение неполного рабочего дня, повышение 

пенсионного возраста, сокращение пенсий), после которых страна 
могла бы рассчитывать на финансовую помощь. Против пенсионной 
реформы проголосовали 72%, против трудовой — 80%. Явка соста-
вила 34% и 40,5% соответственно.

31 мая 2012 года в Ирландии состоялся референдум 
по вопросу получения финансовой помощи от ЕС. Речь шла 
о присоединении к европейскому договору бюджетной стабильности, 
предполагавшему усиление мер экономии и бюджетного контроля. 
За антикризисные меры проголосовали 60,3% избирателей. Явка 
составила чуть более 50%.

Михаил Малаев

Премьер Алексис Ципрас  
выиграл референдум, но битва 
за греческую экономику —  
впереди  ФОТО DPA/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20539,79 (+17,29)
РТС 919,61 (–12,43)
FTSE 100 6585,78 (–44,69)

DAX 30 11058,39 (–40,96)
DJIA* 17730,11 (–27,80)
NASDAQ Composite* 5009,22 (–3,91)

*02.07.15.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.07.15
Австралийский доллар 42,0151
Английский фунт 86,8604
Белорусский рубль** 36,2779
Датская крона* 82,8761

Доллар США 55,6049
Евро 61,7492
Индийская рупия*** 87,6772
Казахский тенге*** 29,8614

Канадский доллар 44,2679
Китайский юань* 89,6058
Норвежская крона* 69,9635
СДР 77,8102

Сингапурский доллар 41,2499
Новая турецкая лира 20,6502
Украинская гривна* 26,4596
Шведская крона* 65,9795

Швейцарский франк 59,0787
Японская иена*** 45,1797
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в поиски денег на импортозамещение 
исследует корреспондент  
отдела экономполитики

Анастасия 
Мануйлова

Иностранные фармацевтические 
компании готовы продолжать рабо-
тать на российском рынке, несмо-
тря на нестабильную политико-эко-
номическую ситуацию, констатиру-
ет опубликованное на минувшей не-
деле исследование аудиторской ком-
пании EY «Фармацевтика России в 
условиях экономических санкций». 
Аналитики опрашивали производи-
телей и дистрибуторов фармацевти-

ческой продукции, работающих в 
РФ, в апреле—мае 2015 года. Боль-
шая часть опрошенных (80%) заяви-
ли, что придерживаются планов по 
развитию бизнеса — собираются со-
кратить их лишь 18% респондентов. 
Четверть же участников опроса в 
перспективе планируют вывести на 
российский рынок новые продукты. 

Расчет фармпроизводителей — 
на повышение цен на лекарства, не 
входящие в список жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП). Об этом 
говорят 62% опрошенных EY. Повы-
шение цен на препараты уже из спи-
ска ЖНВЛП (по оценке Минпромтор-
га, в 2014 году препараты перечня со-
ставляли 47,3% российского рынка, 
или 434 млрд руб. в оптовых ценах) 
в пределах установленных государ-
ством ограничений считают возмож-
ным еще 58% компаний. 

В условиях девальвации рубля 
компании готовы даже на создание 
производств лекарств в России — по-
ложительно оценили такую возмож-
ность треть опрошенных. Иллюстра-
цией такого выбора может стать при-
мер компании Sanofi Pasteur, кото-
рая недавно анонсировала свое ре-
шение локализовать в России про-
изводство вакцины. На петербург-
ском экономическом форуме фран-
цузский производитель подписал 
меморандум о сотрудничестве с про-
ектной компаний Роснано «Нано-
лек» (подробнее см. 

”
Ъ-Online“). Ком-

пании предполагают начать выпуск 
пятивалентной комбинированной 
вакцины на базе завода Роснано в 
Кировской области, объем совмест-
ных инвестиций для партнеров со-
ставит около €100 млн. 

Эти инвестиционные планы и 
расчет на рост лекарственных цен 
на первый взгляд плохо сочетают-
ся с данными другого исследования 
— консалтинговой компании «Де-
лойт», проводившей сопоставимое с 
EY исследование в мае 2015 года. По 
данным «Делойт», 35% представите-
лей фармбизнеса основной пробле-
мой российского рынка назвали не-
достаточную платежеспособность 
населения. По сравнению с 2014 го-
дом доля тех, кого это беспокоит, вы-
росла втрое. Однако на самом деле в 
расчете на рост цен при отсутствии 
средств у покупателей логической 
ошибки нет: планируя прибыли, 
фармацевты рассчитывают не столь-
ко на продажи на свободном рынке, 
сколько на бюджетные закупки. Так, 
упомянутая Sanofi, несмотря на хо-
рошую позицию локализуемой в РФ 
вакцины на рынке (сейчас его доля 
в коммерческом сегменте составля-
ет около 30%), основной своей целью 
называет включение препарата в на-
циональный календарь профилак-
тических прививок. 

вчера

«СКАРТЕЛ»

«дочка» «МегаФона», оказыва-
ющая услуги под брендом Yota, 
укрепила управленческую 
вертикаль: на новую пози-
цию операционного директо-
ра назначен Владимир Доб-
рынин, ранее работавший в «Ме-
гаФоне», «Вымпелкоме» и самом 
«Скартеле». Среди обязанностей 
господина Добрынина будут опти-
мизация бизнес-процессов, ор-
ганизация работы и взаимодейст-
вия подразделений компании, раз-
работка стратегии, проведение 
оперативного финансового и эко-
номического анализа. Гендирек-
тор «Скартела» Михаил Дубин, на-
значенный на эту должность в мае, 
сохранит свой пост и сосредото-
чится на стратегических задачах. 
 «Интерфакс»

РНКБ 

увеличил капитал. Работаю-
щий в Крыму Российский наци-
ональный коммерческий банк 
(РНКБ) увеличил уставный капи-
тал на 17,3   млрд руб. Об этом гово-
рится в сообщении кредитной ор-
ганизации. До размещения новых 
акций уставный капитал банка со-
ставлял около 320 млн руб. Собст-
венный капитал РНКБ составляет 
более 20   млрд руб. В пресс-служ-
бе банка сообщили, что средст-
ва предоставили акционеры, отка-
завшись уточнить детали. По сло-
вам финансового директора бан-
ка Михаила Ратинского, такое зна-
чительное увеличение капитала 
даст РНКБ возможность финанси-
ровать крупные инфраструктур-
ные проекты в Крымском феде-
ральном округе и более эффек-
тивно участвовать в развитии эко-
номики региона. До 26 марта 2014 
года РНКБ на 100% принадлежал 
Банку Москвы. Позже акции РНКБ 
приобрели два юрлица, принадле-
жащих правительству Крыма, за-
тем 99,99% акций РНКБ сконцент-
рировало ГУП «Вода Крыма». 239 
отделений банков из 531 работа-
ющих в Крыму принадлежат РНКБ. 
ИТАР-ТАСС; отдел финансов

ФАС 

одобрила сделку по покупке 
«Уралсиба». Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) удов-
летворила ходатайство ООО «Кон-
церн ”Россиум“» (владеет 85% ак-
ций Московского кредитного бан-
ка Романа Авдеева) о покупке 100% 
долей в финансовой корпорации 
«НИКойл» и 85,98% голосующих ак-
ций финансовой корпорации «Урал-
сиб». Обе компании принадлежат 
Николаю Цветкову. Как говорится 
в сообщении ФАС, в результате кон-
церн «Россиум» также приобретет 
права, позволяющие определять 
условия осуществления предпри-
нимательской деятельности банка 
«Уралсиб», управляющей компании 
ЗАО «УК ”Уралcиб“», брокерских 
компаний «Уралсиб-Кэпитал — Фи-
нансовые услуги» и «Уралсиб Кэпи-
тал», НПФ «Уралсиб» и лизинговой 
компании «Уралсиб» ТАСС

правила  
игры

Расчетам иностран-
ных фармкомпаний 
на рост лекарствен-
ных цен в России 
 бедность населения 
не помеха

Конституционный суд 
(КС) удовлетворил жа‑
лобу «Сони Мобайл Ком‑
мюникейшнз Рус», кото‑
рая просила освободить 
от двойного налогообло‑
жения компании, про‑
дающие товары в кре‑
дит и страхующие при 
этом риск их неоплаты. 
КС согласился, что по‑
лучение страховой вы‑
платы не является пово‑
дом для взыскания НДС, 
и постановил внести со‑
ответствующие изме‑
нения в Налоговый ко‑
декс. По мнению юристов 
и участников рынка, это 
решение не только помо‑
жет компаниям, прода‑
ющим товары в кредит, 
но и может снизить стои‑
мость финансирования 
для покупателей.

КС опубликовал поста-
новление, вынесенное по 
жалобе ООО «Сони Мобайл 
Коммюникейшнз Рус», пред-
ставительства Sony Mobile. 
КС признал неконституци-
онной практику примене-
ния ст. 162 Налогового ко-
декса (НК), позволявшую 
требовать от поставщика то-
варов, работ и услуг уплаты 
НДС как при отгрузке това-
ра, так и при получении стра-
хового возмещения по неи-
сполненным покупателем 
договорным обязательствам. 
«Сони Мобайл» обратилась в 
КС после того, как арбитраж-
ные суды взыскали около 
50 млн руб. налогов, штра-
фов и пеней за неуплату НДС 

с возмещенной по страхов-
ке стоимости мобильных 
телефонов и аксессуаров на 
224,29 млн руб. Товар полу-
чили ООО БЛТ и ООО «Биа-
монт», не оплатив его в срок. 
Суды прочих инстанций от-
клонили довод «Сони Мо-
байл» о том, что НДС с той 
же суммы она уплатила еще 
при отгрузке товара (см. 

”
Ъ“ 

от 19 июня).
«Получение выплаты по 

договору страхования пред-
принимательского риска не 
является поводом для обло-
жения ее налогом на добав-
ленную стоимость»,— гово-
рится в решении КС. «Конеч-
но, законодатель не пред-

полагал, что такое может 
быть»,— пояснил судья-до-
кладчик по делу Михаил Кле-
андров. Он напомнил, что 
спорная норма вводилась 
в РФ в 1991 году для борьбы 
со схемами уклонения от на-
логов: возможность платить 
НДС как в момент отгрузки 
товара, так и в момент его 
оплаты позволяла постав-
щику производить «подме-
ну» расчетов с покупателем 
не облагавшимся НДС стра-
ховым возмещением — и да-
же получать возмещение из 
бюджета в сговоре с покупа-
телем и страховщиком.

При этом КС отметил, 
что ст. 162 НК РФ «не пресле-

довала цель дискримини-
ровать налогоплательщи-
ков», использовавших «ме-
ханизм страхования своих 
рисков». Поскольку с 2006 
года поставщики обязаны 
уплачивать НДС в момент 
отгрузки товара, спорная 
норма «фактически утрати-
ла свое прежнее значение», 
признал КС. Его решением 
предписано внести в НК по-
правки, «исключающие воз-
можность двойного налого-
обложения в случае исполь-
зования поставщиком това-
ров (работ, услуг) договора 
страхования риска неиспол-
нения договорных обяза-
тельств покупателем». До их 
принятия налоговики долж-
ны применять ст. 162 НК РФ с 
учетом мнения КС. Решения 
арбитражных судов по делу 
«Сони Мобайл» КС велел пе-
ресмотреть.

Правительство, Минфин 
и Федеральная налоговая 
служба уже признавали, что 
спорная норма не должна 
применяться к продавцам, 
которые уплачивают НДС в 
момент отгрузки. По их мне-
нию, применение ст. 162 
НК РФ актуально при рас-
чете НДС для банков, бирж, 
страховых компаний и дру-
гих участников финансово-
го рынка, которые в опреде-
ленных случаях могут упла-
чивать НДС по факту оплаты.

В постановлении КС учте-
ны практически все доводы 
заявителя, сообщил 

”
Ъ“ стар-

ший юрист «Пепеляев групп» 
Владимир Воинов, представ-

лявшей в КС интересы «Со-
ни Мобайл». Проблема, ко-
торую устранил КС, касалась 
не только продавцов быто-
вой и компьютерной техни-
ки, мебели и других актив-
но покупаемых в кредит то-
варов, но и негативно ска-
зывалась на страховом рын-
ке, отметил господин Вои-
нов. Ожидающиеся измене-
ния в законодательстве по-
зволят устранить налоговый 
барьер для развития страхо-
вания рассрочки и продажи 
в кредит, что может повы-
сить покупательскую актив-
ность, считает он. «Дело 

”
Со-

ни Мобайл“ показывает, что 
компании не должны боять-
ся ставить вопросы о несоот-
ветствии законов правовым 
принципам — это содейству-
ет развитию права в России и 
улучшает бизнес-климат»,— 
уверен юрист.

«Решение КС может иметь 
значение для компаний, ко-
торые поставляют товары на-
прямую, без дистрибуторов. 
В случае банкротства ритей-
лера они могут быть освобо-
ждены от НДС»,— говорит 
глава Lenovo в России, СНГ 
и Восточной Европе Глеб Ми-
шин. Но большинство кре-
дитных линий страхуется 
не продавцами, а финансо-
выми институтами, продол-
жает он, и если решение бу-
дет касаться банков, то это 
может привести к удешевле-
нию кредитов.

Анна Пушкарская, 
Санкт‑Петербург; 
Владислав Новый

Власти Ярославской и Новгород‑
ской областей ищут инвесторов 
для развития своих аэропор‑
тов, рассчитывая забрать пасса‑
жиров из перегруженного мос‑
ковского авиаузла. В Ярославле 
проект модернизации аэропор‑
та Туношна стоимостью 22   млрд 
руб. предполагает, что авиаком‑
пании получат дешевую альтер‑
нативу Москве через пять лет. 
Но пока примеров успеха подоб‑
ных инициатив нет, и профиль‑
ные холдинги, по данным 

”
Ъ“, 

с осторожностью смотрят на но‑
вые проекты.

Правительство Ярославской об-
ласти намерено создать транспорт-
но-пересадочный узел на базе аэро-
порта Туношна, говорится в презен-
тации аэрополиса «Золотое кольцо» 
(есть у 

”
Ъ“). Планируется модернизи-

ровать сам аэропорт, а также создать 
автомобильный, железнодорожный 
и речной вокзалы. Регион рассчиты-
вает до 2025 года увеличить число 
транзитных пассажиров в Тунош-
не до 2,2 млн человек в год, забрав 
5–10% пассажирского и грузового по-
тока Московского транспортного уз-
ла (МТУ). Для реализации предложе-
но создать четыре SPV-компании.

Помощник зампреда правитель-
ства области Михаила Крупина Вик-
тор Киселев пояснил 

”
Ъ“, что пла-

нируется привлечь стратегических 
инвесторов, которые владеют не-
московскими аэропортами либо в 
России, либо за рубежом и уже име-
ют пул перевозчиков, пользующих-
ся услугами аэропортов Москвы. Ре-
гион ведет переговоры и с авиаком-
паниями, но это, говорит чиновник, 
«тактика, а не стратегия». Планирует-
ся также расширить железнодорож-
ную инфраструктуру, чтобы сокра-
тить время в пути до Москвы до по-
лутора-двух часов (сейчас — более 
трех часов).

• Туношна — бывший военный аэ-
родром, в 1998 году переданный об-
ласти. На 90% обслуживает грузо-
вые перевозки, пассажирские рей-
сы есть только в Петербург. В 2014 
году пассажиропоток упал на 10%, 
до 11,8 тыс. человек, грузооборот 
вырос на 15%, до 10 тыс. т.
Проект рассчитан на то, что Ту-

ношна станет дешевой альтернати-
вой московским аэропортам, необ-
ходимые инвестиции оценивают-
ся в 22 млрд руб. (3,3 млрд руб. из 
них из бюджета на реконструкцию 
взлетно-посадочной полосы). По 
данным 

”
Ъ“, ведутся переговоры с 

пятью потенциальными инвестора-
ми, выбор будет сделан к осени. По-
хожие планы есть и у властей Нов-
городской области: там хотят прев-
ратить бывший военный аэродром 

Кречевицы в авиатранспортный 
терминал, рассчитанный на лоу-
костеров, заявил в пятницу глава ре-
гиона Сергей Митин.

В дирекции МТУ уточняют, что 
создание аэропортов для лоукосте-
ров в московском регионе обсужда-
ют с 2013 года в том числе в рамках 
поручений президента. «Потенци-
ал развития небольших аэропортов 
есть»,— признают там. Так, по рас-
четам Lufthansa Consulting, в мос-
ковском авиаузле к 2030 году пас-
сажиропоток достигнет 175 млн че-
ловек, три аэропорта смогут обслу-
жить лишь 143 млн пассажиров. Но 
во всех новых проектах есть общая 
проблема — практически полное от-
сутствие внешней наземной инфра-
структуры, говорят в дирекции МТУ, 
добавляя, что даже при наличии ин-
вестора государство сейчас вряд ли 
сможет найти средства. В «Победе» 
(лоукостер «Аэрофлота») говорят, что 
готовы открывать рейсы через ре-
гиональные аэропорты под москов-
ский пассажиропоток на выгодных 
условиях, но прежде всего компа-
нии интересны города, «в которых 
нужно повышать транспортную до-
ступность».

До сих пор вблизи Москвы был 
реализован единственный конку-
рирующий проект: в мае открылся 
международный аэропорт Калуги, 

но пока там работает только «Коми-
авиатранс», летающая в Петербург и 
Сочи. Опрошенные 

”
Ъ“ крупные аэ-

ропортовые холдинги не комменти-
руют интерес к подобным проектам. 
Но в мае «Рампорт Аэро» (развивает 
гражданскую авиацию на аэродроме 
Раменское, который также призван 
стать альтернативой традиционным 
московским аэропортам) предло-
жил губернатору Воронежской об-
ласти Алексею Гордееву создать аэ-
ропорт на базе авиазавода ВАСО. 
Источники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, 

что реальный проект аэропорта для 
лоукостеров должен быть на рассто-
янии до 90 км от Москвы с действу-
ющей железнодорожной и автомо-
бильной инфраструктурой. «Объем 
пассажирских перевозок и бизнеса 
аэропортов напрямую зависит от чи-
сленности и доходов населения ре-
гиона»,— говорит глава аналитиче-
ской службы «Авиапорт» Олег Пан-
телеев. По его мнению, чтобы обес-
печить переток пассажиров из Мо-
сквы и Петербурга, нужно предло-
жить пассажирам и грузоотправите-
лям существенную экономию, а по-
тенциал для такой экономии по за-
явленным проектам пока выглядит 
недостаточным.

Елизавета Кузнецова; 
Александр Тихонов, 
Ярославль

Регионы тянут пассажиропоток на себя
Ярославль и Новгород готовы бороться с Москвой

Сеть магазинов Incity, подконтрольная «Мод‑
ному континенту» семьи губернатора Туль‑
ской области Владимира Груздева и фонду 
UCP Ильи Щербовича, меняет руководство. 
Компанию, столкнувшуюся в кризис с мас‑
сой исков от партнеров, покидают гендирек‑
тор Екатерина Кострубина и председатель со‑
вета директоров Александр Попов. Бывшие 
менеджеры Incity намерены заняться собст‑
венными проектами в одежном бизнесе, ру‑
ководить ритейлером теперь будут экс‑чи‑
новники правительства Тульской области.

Как стало известно 
”
Ъ“, один из крупнейших 

одежных ритейлеров «Модный континент» (брен-
ды Incity и Deseo) сменил руководство подкон-

трольного Incity. Компанию покинули гендирек-
тор Екатерина Кострубина и глава совета директо-
ров Александр Попов, а также несколько топ-ме-
неджеров, рассказал источник на рынке и подтвер-
дила госпожа Кострубина. «У меня закончился тру-
довой договор,— уточнила она.— А те менеджеры, 
которые решили уйти, давно работали в компании 
и захотели реализовать себя в других проектах». 
Бывшие руководители Incity намерены создать но-
вый бизнес. «Он будет связан с одеждой, но других 
деталей раскрыть пока не могу»,— заявила Екате-
рина Кострубина. Связаться с Александром Попо-
вым не удалось. В «Модном континенте» подтвер-
дили перестановки в Incity. «С 1 июля приступил к 
своим обязанностям в должности гендиректора Ар-

тур Контрабаев, который будет отвечать за реали-
зацию утвержденной акционерами долгосрочной 
стратегии компании»,— сообщили в компании. До 
22 июня он занимал пост министра информатиза-
ции правительства Тульской области, а ранее рабо-
тал в Panasonic, Microsoft и PCWare.

Также с 1 июля у компании новый председатель 
совета директоров Ольга Татарченкова, рассказали 
в «Модном континенте». До 27 мая она работала за-
местителем господина Груздева — руководителем 
представительства тульского правительства при 
правительстве РФ, а еще раньше руководила аппа-
ратом правительства Тульской области.

деловые новости  — с10

Incity примерила новое руководство
У ритейлера сменились гендиректор и глава совета директоров

В ПРОДАЖЕ С 6 Июля

СТОИТ ЛИ СЕЙЧАС 
ИНВЕСТИРОВАТЬ 
В НЕДВИЖИМОСТЬ

ЧТО ПРОДАЕТ РОССИЯ МИРУ 
ПОМИМО СЫРЬЯ И ОРУЖИЯ

КАК ЭЛЕКТРОННЫЕ МУЗЫКАНТЫ 
ПОДНИМАЮТ МИЛЛИАРДЫ

НОВЫЙ РЕЙТИНГ «РЕКОРДЫ 
РОССИЙСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ»
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Sony удался налоговый маневр
Конституционный суд освободил компанию от двойного НДС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 июля 2015 №117/П   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2835

0,04 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 5,337

1,13%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 14,64

28,48%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,20%

● 1,168$ млрд ● 775,9

ЦБ впервые официально рас
крыл схему вывода активов 
из банка в рамках группы. Уста
новить это удалось уже после от
зыва лицензии у Промсбербан
ка, который вывел через свою 
страховую компанию кредитов 
на 1,3 млрд руб. в обмен на несу
ществующие ценные бумаги. 
На фоне ужесточения требова
ний ЦБ многие банки услож
няют схемы вывода активов, 
включая в цепочку все больше 
участников финансового рын
ка. Отчасти решить проблему 
может консолидированный 
надзор, обещанный ЦБ уже 
в конце этого года.

В пятницу ЦБ опубликовал инфор-
мацию о результатах обследования 
своей временной администрацией 
финансового состояния Промсбер-
банка (лишен лицензии 2 апреля). В 
ходе обследования был обнаружен 
вывод активов из банка на 1,3 млрд 
руб. Само по себе это не редкость, но 
интерес представляет использовав-
шаяся схема. В преддверии отзыва 
лицензии банк переуступил права 
требования по кредитам на 1,3 млрд 
руб. с ликвидными залогами дочер-
ней страховой компании «Оранта» 
(лицензия отозвана 29 апреля), а вза-
мен получил фактически отсутствую-
щие ценные бумаги. «Оранта», в свою 
очередь, продала кредиты аффилиро-
ванной с собственниками банка ор-
ганизации-нерезиденту, не ведущей 
реальной деятельности. Какие депо-
зитарии выдавали банку выписки по 
учету фиктивных ценных бумаг, в со-
общении ЦБ не раскрывается.

Регулятор не раз обращал внима-
ние на использование схем для мас-
кировки проблем банка внутри фор-
мальных и неформальных банков-
ских групп (см. 

”
Ъ“ от 8 июня), но до 

сих пор примеров не приводил. В 
схеме Промсбербанка задействова-
но целых четыре звена. Она демон-
стрирует, что использование депози-
тариев, ранее практиковавшееся 
банками, теперь перетекло и на стра-
ховой рынок.

Проблему фальсификации с помо-
щью депозитариев среди страховщи-
ков подтверждают и источники 

”
Ъ“, 

знакомые с позицией регулятора. По 
данным 

”
Ъ“, ЦБ пристально смотрит 

на несвязанные компании, специа-
лизирующиеся на оказании фальси-
фикационных услуг, и проводит це-
ленаправленную расчистку от таких 
игроков, по крайней мере в рамках 
надзора за страховщиками, где по-
добные услуги оказались востребо-
ванными. Напрямую о выявленных 
случаях фиктивности активов стра-
ховщиков ЦБ не сообщает, но одна из 
наиболее частых формулировок — 
нарушение порядка инвестирования 

собственных средств и средств стра-
ховых резервов. Именно по этой при-
чине, по подсчетам 

”
Ъ“, только в ию-

не-июле ЦБ отозвал семь из тринад-
цати лицензий у страховщиков и пе-
рестраховочных компаний и прио-
становил десять лицензий.

Компенсация выведенных акти-
вов на балансах банков через несуще-
ствующие ценные бумаги, наличие 
которых подтверждено фиктивной 
выпиской из депозитария, известно 
на рынке как «схема Матвея Урина». 
Впервые она была выявлена в 2010 
году в группе принадлежавших ему 
банков. После раскрытия схемы ЦБ 
сформулировал требования к депо-
зитариям, которым разрешалось хра-
нить ценные бумаги банков. Но пол-
ностью решить проблему не удалось, 

она выявлялась и в других банках — 
Мультибанке, Востокбизнесбанке, 
Вэлкомбанке, а осенью 2014 года — в 
РНКО «Центр межбанковских расче-
тов». С 1 июля по закону «Об органи-
зации страхового дела» компании, 
имеющие лицензии на обязательные 
виды страхования и страхование 
жизни, будут контролироваться спец-
депозитариями, которые, в свою оче-
редь, будут отчитываться перед ЦБ о 
выявленных нарушениях в их инвес-
тиционной политике.

По мнению экспертов, вскрытая 
ЦБ схема вывода активов в Промсбер-
банке — далеко не самая изощрен-
ная. «Как правило, для сокрытия про-
блем банки используют более слож-
ные схемы с участием компаний, на-
ходящихся за периметром групп, хо-
тя и неформально контролируемых 
акционерами банка»,— говорит 
замгендиректора АКГ «Финэксперти-
за» Наталья Борзова. В случае с Пром-
сбербанком присутствует явный вы-
вод активов внутри группы. На столь 
отчаянный шаг, по ее мнению, банк 
пошел, понимая, что до отзыва ли-
цензии осталось недолго. Судя по 
истории появления «Оранты» у Пром-

сбербанка, она под эту схему и прио-
бреталась, указывают эксперты. До 
сентября 2014 года СК «Оранта» при-
надлежала голландскому страховщи-
ку Achmea, затем была продана СГ 
«Компаньон», а в марте 2015 года 
«Оранту» купил Промсбербанк. «Бан-
ки активно включают других участ-
ников финрынка в свои схемы с це-
лью удлинить цепочки и усложнить 
их распутывание,— отмечает генди-
ректор 

”
Эксперта РА“ Павел Сами-

ев.— Этому способствует то, что пол-
ноценный кросс-секторальный над-
зор пока еще не внедрен».

ЦБ уже сообщал о намерении вне-
дрить систему синхронных прове-
рок разных участников финрынка на 
систематической основе. Начать ее 
применение он намерен до конца 
2015 года (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). Как по-

яснял руководитель главной инспек-
ции Банка России Владимир Сафро-
нов, для этого необходимо регламен-
тировать новые процессы взаимо-
действия между различными подра-
зделениями надзорного блока. То 
есть при составлении сводного пла-
на проверок выявлять все их объек-
ты, делать по ним предпроверочную 
подготовку, мониторить проверку, 
формировать совместные надзор-
ные группы из сотрудников ЦБ по 
кредитным и некредитным финорга-
низациям и проч.

Недобросовестные участники 
рынка играют на опережение. «На 
фоне ужесточения требований ЦБ мы 
видим рост операций, которые могут 
свидетельствовать о выводе средств, 
в том числе через приобретение ак-
ций и векселей компаний, которые 
неформально контролируются акци-
онерами банка, по существенно за-
вышенной стоимости»,— отмечает 
аудитор из «большой четверки». Рас-
познать схемы в неформальных груп-
пах может только ЦБ в рамках консо-
лидированного надзора, соглашает-
ся руководитель практики инвести-
ционного консультирования ФБК Ро-
ман Кенигсберг. «Если проверить 
участников группы аудиторы могут, 
то отчетность депозитариев, учиты-
вающих права на ценные бумаги, ау-
диторам банков и страховщиков не-
доступна,— отмечает он.— Увидеть, 
реальны ли эти бумаги, можно толь-
ко по отчетности самого депозита-
рия». «Кроме того, на рынке все еще 
существуют депозитарии, даже не аф-
филированные с банками, предлага-
ющие 

”
рисование“ несуществующих 

активов на балансе, в частности высо-
коликвидных ценных бумаг, да и са-
ми банки все еще могут завышать сто-
имость своих активов через ипотеч-
ные сертификаты участия, ЗПИФы и 
т. д.»,— отмечает господин Самиев.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Схемы нарисовались без бумаги
Банковские активы ушли через страховщика

контекст  

БАНКИ

Экс-владелец Межпромбанка  
покинул Лондон

Банкир и бывший член Совета федерации РФ Сергей Пугачев, объяв-
ленный в международный розыск по обвинению в мошенничестве 
в особо крупном размере, уехал из Великобритании во Францию, со-
общило агентство «Интерфакс» со ссылкой на источники, знакомые 
с ситуацией. Ранее в СМИ сообщалось, что у господина Пугачева по-
мимо российского имеется еще и французский паспорт. «Если россий-
ская сторона официально получит подтверждение информации о вые-
зде Пугачева во Францию, то туда будет направлен запрос о его выда-
че»,— сказал один из собеседников агентства. До последнего времени 
основатель одного из крупных в прошлом российских банков — Меж-
промбанка (МПБ) — жил в Лондоне. В России ему предъявлено обви-
нение в растрате и присвоении 28 млрд руб. клиентов банка, а также 
в злоупотреблении полномочиями при выдаче невозвратных кредитов 
на 68 млрд руб. ЦБ отозвал лицензию у МПБ 5 октября 2010 года, суд 
признал банк банкротом. Дело было возбуждено по заявлению Агент-
ства по страхованию вкладов как конкурсного управляющего МПБ. 
«Интерфакс»

Топ-менеджеры Газпромбанка  
продали акции

Топ-менеджеры Газпромбанка (ГПБ) сократили доли в капитале кре-
дитной организации, следует из сообщения банка. Председатель 
правления банка Андрей Акимов снизил долю в ГПБ до 0,0063% 
с 0,0094%. Зампреды правления банка Александр Муранов, Виктор 
Команов, Алексей Матвеев, Светлана Малюсева и Олег Ваксман 

 снизили свои доли в банке до 0,0026% с 0,0038%. Зампред правления 
ГПБ Дмитрий Зауэрс снизил участие в капитале до 0,0017% с 0,0026%. 
«В рамках программы долгосрочного стимулирования часть премии 
топ-менеджеров была направлена на приобретение акций ГПБ на 
условиях их выкупа через три года. По истечении этого срока выкуп 
был произведен компанией ”Новые финансовые технологии“, 100-про-
центной ”дочкой“ ГПБ»,— пояснила член правления Газпромбанка 
 Екатерина Трофимова. «РИА Новости»

Банк «Возрождение»  
выбрал консультанта

В пятницу состоялся совет директоров банка «Возрождение», на ко-
тором был рассмотрен вопрос о выборе финансового консультанта 
и юридического консультанта по сделке объединения с Абсолют-бан-
ком, следует из материалов банка «Возрождение». Как сообщила ”Ъ“ 
зампред банка «Возрождение» Татьяна Орлова, финансовым консуль-
тантом выступит PWC, а юридическим — Citibank. Напомним, что о пла-
нах консолидации банка «Возрождение» с Абсолют-банком было объ-
явлено в конце мая. Предварительно банки оценены с коэффициентом 
1 капитал, но для адекватной оценки планировалось привлечь внешне-
го консультанта. Ожидается, что в конце июля—начале августа состо-
ится заседание совета директоров банка, где будут рассмотрены пред-
варительные параметры планируемой сделки. Юлия Локшина

ВТБ раздаст капитал  
«дочкам»

Набсовет ВТБ одобрил увеличение капитала дочерних банков в Сер-
бии, Австрии и Армении, следует из материалов банка. Капитал банка 
ВТБ в Белграде планируется увеличить на €7 млн. Капитал банка VTB 
Bank Austria будет увеличен за счет конвертации субординированного 
кредита от ВТБ в акции на сумму не более €200 млн. Также запланиро-
вана допэмиссия акций ВТБ (Армения) на сумму 16,99 млрд армянских 
драмов. Ранее руководитель департамента дочерних компаний ВТБ 
Михаил Якунин сообщал, что ВТБ в 2015 году может докапитализиро-
вать шесть зарубежных банков на сумму более €500 млн, в том числе 
украинскую «дочку». «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мы начали применять методы 
консолидированного надзора  
за банковскими группами…  
Эта проблема очень актуальна 
для нашей банковской системы
— Эльвира Набиуллина, 
председатель Банка России,  
на XXVI съезде  
Ассоциации российских банков  
7 апреля 2015 года

Минфин продолжает активный 
маркетинг нового инструмента 
— облигаций федерального зай
ма (ОФЗ), привязанных к инфля
ции. В текущих условиях посто
янно меняющейся процентной 
ставки данный инструмент мо
жет быть так же популярен, как 
и облигации, ставка которых 
привязана к ставке рынка МБК 
Ruonia,—флоатеры. Новые бума
ги являются идеальным инстру
ментом для пенсионных фон
дов, но для основных игроков 
рынка гособлигаций — банков 
— преимущества пока не столь 
очевидны.

Минфин последний месяц актив-
но продвигает на финансовый рынок 
новый инструмент — государствен-
ные облигации, привязанные к ин-
фляции (ОФЗ-ИН). При этом впервые 
министерство решило прибегнуть к 
помощи профессиональных продав-
цов: для выпуска новых бумаг выбра-
ны организаторы — Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк. В пятницу организато-
ры провели встречу с потенциальны-
ми инвесторами, а по ее итогам Мин-
фин вывесил на сайте подробную пре-
зентацию нового выпуска.

Индексироваться на инфляцию бу-
дет номинал бумаги, следует из мате-
риалов Минфина. Для индексации 
номинала будет использоваться ин-
декс потребительских цен РФ, ежеме-
сячно публикуемый Росстатом. При 
этом процентная ставка купона будет 
фиксированной, Минфин оценивает 
ее около в 2% годовых. Срок обраще-

ния бумаг — восемь лет, предполагае-
мый предельный объем выпуска — 
150 млрд руб. Первое размещение мо-
жет состояться до конца июля. По под-
счетам экспертов Минфина, потенци-
ал нового инструмента намного вы-
ше, чем у бумаг с фиксированным до-
ходом. Если бы средняя доходность по 
портфелю ОФЗ, рассчитанная с 2010 
по 2015 год, составила 5,87% годовых, 
то по портфелю ОФЗ с защитой от ин-
фляции она была бы почти вдвое 
больше — 10,85% годовых.

Впрочем, из презентации видно, 
что заметного преимущества новых 
бумаг в сравнении со стандартными 
ОФЗ в периоды стабильности (напри-
мер, 2010–2013 годы) нет. Его достоин-
ства проявляются в кризис, особенно, 
как отмечают в Минфине, в период 
«инфляционного шока», когда стои-
мость обычных ОФЗ снижается, тогда 
как стоимость ОФЗ-ИН уверенно рас-
тет. Стоимость бумаги будет ежеднев-
но рассчитываться с учетом месячной 
инфляции с лагом три месяца.

Такая привязка к инфляции делает 
ОФЗ-ИН идеальным инструментом», с 
точки зрения Минфина, для пенсион-
ных фондов. Тем более что частные 
НПФ вкладывают в госбумаги незна-
чительную часть пенсионных нако-
плений. «С точки зрения долгосроч-
ных инвесторов — например, НПФ, 
такой вид облигаций действительно 
защищает накопления от инфляции 
на длинном горизонте — к примеру, 
десять лет»,— говорит гендиректор УК 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев. «Это более понят-

ный для инвесторов инструмент, чем 
ОФЗ, ставка купона которых привяза-
на к ставке МБК Ruonia,— считает на-
чальник аналитического отдела банка 

”
Зенит“ Кирилл Сычев.— Кроме того, 

у Ruonia могут быть расхождения с 
уровнем инфляции».

Вместе с тем основными игрока-
ми рынка госбумаг остаются банки. А 
для них положительные стороны но-
вых ОФЗ не столь очевидны. «Бумага с 
маленьким купоном и меняющимся 
номиналом неинтересна спекуля-
тивно настроенным инвесторам»,— 
говорит аналитик Промсвязьбанка 
Алексей Егоров. Тем более до сих пор 
ни ЦБ, ни Минфин не разработали 
порядок бухучета, а главное, налого-
вого учета этих ОФЗ-ИН, отмечают 
участники рынка. В данном случае 
инвесторы, покупающие ОФЗ с защи-
той от инфляции, приобретают в на-
грузку и налоговые риски того, что 
придется платить налоги с бумажной 
прибыли от переоценки меняющего-
ся вслед за инфляцией номинала. Но 
пик инфляции уже пройден, и, судя 
по данным Росстата, в июне она будет 
существенно ниже, чем в мае (0,35%), 
и вряд ли превысит 0,2%. А по опыту 
предыдущих лет в августе вообще мо-
жет случиться дефляция. Поэтому в 
случае реализации облигаций ниже 
расчетной стоимости (в условиях 
дефляции) не факт, что убыток можно 
будет «повесить» на расходы при рас-
чете налога на прибыль, предупре-
ждает Александр Лосев.

Любовь Царева,  
Дмитрий Ладыгин

Минфин сделал поправку  
на инфляцию
Ведомство раскрыло детали новых ОФЗ

ЛОМБАРДЫ

Ломбарды  
избежали 
саморегулирования
Госдума приняла в третьем 
 чтении законопроект «О само
регулируемых организациях 
в сфере финансового рынка». 
Вопреки первоначальной вер
сии проекта, в финальной из 
 него были ис ключены ломбар
ды изза неготовности рынка. 
Это не первая победа ломбардов 
в борьбе с регулированием их 
деятельности, они уже смогли 
добиться отсрочки в ряде ис
полнения других норм, став
ших обязательными для участ
ников финансовых рынков 
в рамках превращения ЦБ 
в  мегарегулятора. 

Законопроект «О саморегулируе-
мых организациях в сфере финансо-
вого рынка» был принят Госдумой в 
третьем чтении в пятницу. Документ 
предусматривает создание саморе-
гулируемой организации (СРО) для 

16 видов финансовой деятельности, 
за исключением банковской. Его це-
лью является повышение роли са-
морегулирования в деятельности 
участников финансовых рынков, 
а также повышение эффективно-
сти взаимодействия их СРО в сфере с 
регулятором.

Первоначальной версией законо-
проекта предполагалось, что он рас-
пространится также и на ломбард-
ный рынок, однако во втором и тре-
тьем чтении (оба прошли на прош-
лой неделе) ломбарды исчезли из чи-
сла перечисленных в проекте фи-
нансовых видов деятельности. Пред-
ставители ломбардов не скрывают, 
что это произошло не без их усилий. 
По словам председателя Ассоциации 
развития ломбардов Сергея Соков-
никова, участникам рынка удалось 
убедить ЦБ в неготовности рынка к 
введению саморегулирования.

Впрочем, полностью избежать 
участия в СРО ломбардам, скорее 
всего, не удастся. «Пока ломбарды не 
включены в финальную версию за-

конопроекта, однако нам дали по-
нять, что в течение года-двух дейст-
вие закона распространят и на 
нас,— поясняет господин Соковни-
ков.— За это время ЦБ сможет оце-
нить влияние института СРО на дру-
гие финрынки, кроме того, будет 
ликвидирован ряд недействующих 
ломбардов (сейчас из 7,8 тыс. зареги-
стрированных в ЕГРЮЛ ломбардов 
сдают отчетность регулятору лишь 
треть.— 

”
Ъ“), что также позволит ре-

гулятору более эффективно контр-
олировать наш рынок».

Это не первая победа ломбардов в 
борьбе за сохранение правил игры 
на своем рынке, несмотря на пере-
ход их под регулирование ЦБ. Ранее 
им удалось добиться переноса сро-
ков сдачи новой отчетности, позво-
ляющей оценить их вовлеченность в 
сомнительные операции для круп-
ных игроков на три месяца, для мел-
ких — на восемь месяцев. А также от-
срочить переход на единый план 
счетов на 3 года (см. 

”
Ъ“ от 1 июля).

Валерия Францева

«Многие фонды фондов имеют экс-
позицию на зарубежные активы, а 
именно это сейчас продается хорошо. 
Интерес к развивающимся рынкам 
немного поугас на фоне снижения ап-
петита к риску, а к развитым рынкам, 
наоборот, интерес есть»,— отмечает 
директор департамента управления 
активами «Альфа-Капитала» Виктор 
Барк. По его словам, притоки наблю-
даются не только в фонды фондов, но 
и в фонды других категорий, позици-
онируемые с ориентацией на зару-
бежные рынки. «Для привлечения де-
нег критически важно развивать но-
вые продукты, ориентированные на 
новые технологии, зарубежные рын-
ки, глобальные тренды. Среди рос-
сийских инвесторов в ПИФы наблю-
дается определенная усталость от про-
дуктов, ориентированных в россий-
ские классы активов, несмотря на их 
значительную недооценку»,— отмеча-
ет председатель совета директоров 
«ВТБ Капитал Управление активами» 
Владимир Потапов.

Впрочем, эксперты признают, что 
притоки по итогам месяца говорят не 

о динамике всего рынка, а об активно-
сти отдельных игроков. Так, большую 
часть притока как в открытые ПИФы, 
так и в фонды фонов обеспечил ПИФ 
«Сбербанк-Биотехнологии» (943 млн 
руб.). «По-видимому, нам удалось най-
ти интерес клиентов»,— считает руко-
водитель отдела управления акциями 

«Сбербанк Управление активами» Ев-
гений Линчик. Любопытно, что са-
мый значительный отток также про-
демонстрировал ПИФ «Сбербанк 
Управление активами» — фонд обли-
гаций «Илья Муромец» (минус 299 млн 
руб.). «С начала года в фонд 

”
Илья Му-

ромец“ был самый большой приток. В 
июне была коррекция на рынке госо-
блигаций и в рубле, и некоторые пай-
щики фиксировали прибыль»,— по-
ясняет руководитель группы управле-
ния бумагами с фиксированной до-

ходностью «Сбербанк Управление ак-
тивами» Евгений Коровин.

Однако шансов на сохранение по-
ложительной динамики рынка кол-
лективных инвестиций немного. 
«Приток в фонды — это хороший сиг-
нал. Значит, у людей есть сбереже-
ния и они готовы их инвестиро-

вать»,— считает Виктор Барк, но сра-
зу же оговаривается, что с поправкой 
на текущее ухудшение экономиче-
ской активности и снижение реаль-
ных доходов населения резкого уве-
личения притоков, скорее всего, не 
будет. В то же время, по его мнению, 
если к концу года тренд в россий-
ской экономике начнет меняться, то 
притоки должны будут увеличиться 
в том числе и в фонды, ориентиро-
ванные на российский рынок.

Мария Яковлева

Курс на валюту
с1

155,5 млн рублей  
составил в июне чистый приток  
в открытые паевые инвестиционные фонды

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Русалу», «Металлоинвесту» 
и Evraz не удается добиться от-
мены надбавки 13,4% к экспорт-
ному тарифу ОАО РЖД на пере-
возки алюминия и железной 
руды: монополия «не видит дра-
матической ситуации» в эконо-
мике компаний. Металлурги 
заявляют о поддержке Минпро-
мторга, но решение за вице-
премьером и главой совета ди-
ректоров ОАО РЖД Аркадием 
Дворковичем. Аналитики счи-
тают, что в лучшем случае ме-
таллурги могут рассчитывать 
на отмену надбавки в 2016 году.

ОАО РЖД не видит необходимо-
сти в отмене надбавки к экспортно-
му грузовому тарифу (13,4%) для «Ру-
сала», «Металлоинвеста» и Evraz, зая-
вил в пятницу глава транспортно-ло-
гистического департамента монопо-
лии Иван Беседин. «Тщательное рас-
смотрение показывает, что сегодня 
алюминий хорошо идет на экспорт, 
что финансовое положение пред-
приятий улучшается, себестоимость 
снижается»,— цитирует топ-менед-
жера «Интерфакс». По его словам, мо-
нополия запрашивала у «Русала» до-
кументы для «подтверждения ряда 
экономических вопросов», но «там 
нет драматической ситуации»: по-
казатели «говорят об очень позитив-
ном коммерческом положении».

По данным ОАО РЖД, за январь—
май «Русал» увеличил отгрузку алю-
миния по железным дорогам на 
11,4%, до 1,28 млн тонн. Чистая при-

быль компании в первом кварта-
ле — $572 млн, хотя второй квартал, 
по оценкам компании, будет хуже 
из-за снижения цены на алюминий 
на LME и премий за отгрузку. Обра-
щения об отмене надбавки на экс-
портные перевозки железной руды 

(около 20 млн тонн в год) также не 
убедили ОАО РЖД. «Необходимости 
в каких-то дополнительных решени-
ях нет»,— считает Иван Беседин.

Металлурги с этим не согласны. 
В «Русале» отметили, что цена на алю-
миний упала до кризисных миниму-
мов 2008 года (в пятницу тонна стои-
ла на LME $1693), продолжается рост 
затрат на производство в том числе за 
счет увеличения железнодорожных 
тарифов. С 2012 года ОАО РЖД уже по-

теряло около 5,5 млрд руб. за счет со-
кращения перевозок «Русала» после 
остановки нерентабельных мощно-
стей на пяти заводах, говорят в ком-
пании, добавляя, что для снижения 
издержек переходят на другие ви-
ды транспорта. Сохранение надбав-
ки приведет к снижению перевозок 
алюминия и сырья и к новым поте-
рям доходов ОАО РЖД, считают в «Ру-
сале». Источник 

”
Ъ“, близкий к ком-

пании, уточнил, что доля автотран-
спорта в перевозках «Русала» росла 
ежегодно, «обычно это было 7–10% 
перевозок на коротких дистанциях, 
сейчас же планируется переход и на 
водные перевозки в навигацию».

В НП «Русская сталь», которое 
еще в январе выносило вопрос на 
рассмотрение вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, занимают еще 
более жесткую позицию: «Попыт-
ка ОАО РЖД увязать повышение 
экспортных тарифов с девальваци-
ей рубля и с якобы резким увеличе-
нием поставщиками цен на закупа-
емые монополией материалы не-
состоятельна: с начала года рубль 
укрепился почти на 17% и далеко не 
все экспортеры являются поставщи-
ками ОАО РЖД». В НП недовольны 
и повышением тарифов «без согла-
сований с правительством и без пу-
бличных обсуждений». Минпром-
торг поддерживает отмену надбав-
ки, о чем 18 мая уведомил Аркадия 
Дворковича, говорят в «Русской ста-
ли». Представители Минпромтор-
га и вице-премьера на запросы 

”
Ъ“ 

не ответили, в «Металлоинвесте» 
и Evraz тему не комментируют.

Как сообщал 
”
Ъ“ в апреле, «Русал» 

просил у ОАО РЖД и максимальную 
скидку (12,8%) к тарифу на импорт-
ный глинозем (около 4 млн тонн 
в год). По словам источника, близко-
го к «Русалу», понимание необходи-
мости скидки есть на уровне Мин-
промторга, Минэкономики и вице-
президентов ОАО РЖД, «но средний 
управленческий состав монополии, 
который занимается скидками, ча-
сто меняется» и им необходимо вре-
мя вникнуть в вопрос. «В то же время 
решение по угольщикам (им снизи-
ли надбавку к тарифу до 1,3%.— 

”
Ъ“) 

принято прежним менеджментом 
за две недели, а по 

”
Русалу“ и черной 

металлургии анализ длится более 
полугода»,— отмечает он.

Николай Сосновский из UBS го-
ворит, что активизация металлур-
гов понятна: с начала года укрепил-
ся рубль, произошла инфляция, мар-
жа экспорта существенно снизилась. 
По его мнению, отмена надбавки ак-
туальней для производителей руды, 
чем для «Русала», который прибылен 
и при низких ценах. У «Металлоинве-
ста» и Evraz себестоимость добычи — 
около $30 на тонну, и при рыночной 
цене $60 за тонну им не помешало бы 
снижение транспортных затрат, от-
мечает он. Но добиться отмены над-
бавки в этом году будет нелегко, сей-
час компании скорее создают задел 
на 2016 год, полагает аналитик.

Анатолий Джумайло

Железные дороги уперлись в надбавку
ОАО РЖД не считает металлургов пострадавшими

Урановый холдинг «Росатома» 
«Атомредметзолото» (АРМЗ) от-
казался от Оловского месторо-
ждения и сдал лицензию: при 
низких ценах на уран разработ-
ка сочтена нерентабельной. АР-
МЗ уже не первый год сокращает 
вложения в проблемные урано-
вые активы и пытается снижать 
себестоимость. Но добывать 
уран в России все еще невыгод-
но: удельные затраты АРМЗ по-
чти вдвое выше мировых цен.

Входящее в АРМЗ ЗАО «Оловская 
ГХК» сдало государству лицензию на 
разработку Оловского месторожде-
ния в Забайкалье, говорится в го-
довом отчете холдинга. В итоге за-
пасы АРМЗ по урану снизились на 
13,5 тыс., до 524,7 тыс. т. В холдинге 

”
Ъ“ пояснили, что в 2007 году, когда 

приобреталась лицензия, несмотря 
на низкое содержание металла в ру-
де, дорогостоящий подземный гор-
ный способ отработки, сложное гео-
логическое строение, добыча «пред-
ставлялась экономически целесоо-
бразной». Но сейчас, при «обвале цен 
на уран», экономика проекта отри-
цательна. АРМЗ готово пересмотреть 

решение «при восстановлении благо-
приятных экономических показате-
лей». Источник 

”
Ъ“ в отрасли отмеча-

ет, что Оловское — небольшое место-
рождение, годовые потребности Рос-
сии в уране он оценивает примерно 
в 10 тыс. т.

Спотовые цены на уран на 29 ию-
ня, по данным UXC, составляли $36,5 
за фунт, тогда как в 2007 году на рын-
ках шло затяжное урановое ралли, 
вызванное оптимизмом инвесторов 
на фоне «атомного ренессанса» и на-
чалом фьючерсных торгов на сырье. 
В июне 2007 года спотовые котиров-
ки доходили до $136 за фунт. Рынок 
рухнул после аварии на японской 
АЭС «Фукусима-1» в марте 2009 го-
да и последовавшего закрытия или 
приостановки атомных станций 
в ряде стран. Цены на уран остают-
ся на крайне низком уровне, что со-
здало проблемы для производите-
лей с высокой себестоимостью добы-
чи и компаний-джуниоров, инвести-
ровавших в месторождения во время 
уранового бума.

Это сказалось и на АРМЗ, владе-
ющем урановыми активами в РФ 
с высокой себестоимостью добычи 

(более эффективные зарубежные 
месторождения «Росатом» перевел 
в 2013–2014 годах на Uranium One 
Holding N.V.). В 2014 году глава АРМЗ 
Владимир Верховцев оценивал се-
бестоимость добычи на Приаргун-
ском производственном горно-хи-
мическом объединении (ППГХО, ос-
новной добычный актив) в $150 за 
1 кг ($68 за фунт). По отчету АРМЗ за 
2014 год итоговая себестоимость до-
бычи в РФ — 9,2 тыс. руб. за 1 кг (по 
текущему курсу — $165,2 за 1 кг, или 
$75 за фунт).

Уже в 2013 году госкорпорация 
объявляла о закрытии ряда проектов 
в РФ и за рубежом и снижении инве-
стиций в уран. Но до сих пор АРМЗ 
от месторождений в РФ не отказыва-
лось (так, оно сохраняет лицензию на 
крупное Эльконское месторождение 
с высокой себестоимостью добычи), 
но основные вложения идут в дейст-
вующие предприятия. Компания хо-
чет в перспективе снизить себестои-
мость добычи урана подземным гор-
ным способом на 30%. В 2014 году на 
ППГХО себестоимость была снижена 
на 6%, в целом по холдингу — на 5%, 
говорится в отчете. Но добыча АРМЗ 

упала на 4,6%, до 2,99 тыс. т, выруч-
ка по МСФО за 2014 год — 15,6 мл-
рд руб., операционный убыток — 
4 млрд руб., чистый убыток (с учетом 
обесценения активов и вложений) — 
19,3 млрд руб. На операционную без-
убыточность холдинг хочет выйти 
к 2016 году. В этой ситуации АРМЗ 
сменило стратегию инвестиций — 
значительные средства направляют-
ся на неурановые проекты: по отче-
ту в 2014 году, на них пошло 20% от 
4,3 млрд руб. инвестиций.

Глава независимого издания 
AtomInfo.Ru Александр Уваров на-
зывает решение АРМЗ отказаться от 
Оловского месторождения разум-
ным. По его мнению, при наличии де-
шевого казахского урана разрабаты-
вать новые российские месторожде-
ния с высокой себестоимостью добы-
чи пока не стоит.

Владимир Дзагуто

«Атомредметзолото» сдало лишний уран
Холдинг отказался от Оловского месторождения

Минтранс и авиакомпании не 
могут определиться с методикой 
расчета компенсаций для пасса-
жиров в новом законопроекте 
об овербукинге, который легали-
зует продажу большего количест-
ва билетов, чем мест в самолете. 
Чиновники предлагают фикси-
рованные ставки, но Ассоциация 
эксплуатантов воздушного тран-
спорта считает, что выплаты сле-
дует привязать к тарифам и рас-
стоянию. По мнению экспертов, 
плавающая ставка может при-
вести к тому, что авиакомпании 
будут отказывать в посадке пас-
сажирам с самыми дешевыми 
билетами.

Минтранс, разрабатывающий за-
конопроект об овербукинге авиаби-
летов, предложил выплачивать фик-
сированную компенсацию пассажи-
рам, которым не досталось мест в са-
молете, исходя из времени, потрачен-
ного на ожидание следующего рейса, 
сообщил в пятницу «Интерфаксу» гла-
ва Ассоциации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ) Владимир Та-
сун. По его словам, объем компенса-
ции может составить 12–28 тыс. руб., 
максимальную сумму можно будет 
получить, если вылет задержится бо-
лее чем на сутки. Но АЭВТ предлага-
ет взять за основу опыт европейских 
и американских авиакомпаний и рас-
смотреть возможность расчета ком-

пенсаций исходя из тарифа на пере-
возку или дальности перелета. В Мин-
трансе сообщили 

”
Ъ“, что законопро-

ект проходит общественное обсужде-
ние и опубликованный вариант не 
является окончательным.

• Российские авиакомпании дав-
но практикуют овербукинг, возме-
щая стоимость перелета пассажи-
рам, которым не досталось мест, но 
законом это не регулируется. Новая 
статья Воздушного кодекса (может 
вступить в силу со второго квар-
тала 2016 года) позволит авиаком-
паниям изменять договор перевоз-
ки в том числе при «невозможности 
предоставить пассажиру место на 
рейсе». В этом случае перевозчик дол-
жен проинформировать пассажи-
ра об альтернативных вариантах 
перелета. Если пассажир не согла-
сен с ними, то компания должна вер-
нуть ему стоимость билета и пре-
доставить компенсацию.
В «Аэрофлоте» (считается основ-

ным лоббистом легализации овербу-
кинга) 

”
Ъ“ сообщили, что для защи-

ты прав потребителей необходимо 
ввести обязательную высокую ком-
пенсацию за отказ в перевозке по 
аналогии с США и странами ЕС. При 
этом, по мнению «Аэрофлота», овер-
букинг актуален для авиакомпаний, 
выполняющих преимущественно 
регулярные рейсы. По словам Влади-
мира Тасуна, помимо «Аэрофлота» за 

легализацию овербукинга — «Ураль-
ские авиалинии», «ЮТэйр» и «Си-
бирь» (S7). Против выступает «Тран-
саэро». Там заявили 

”
Ъ“, что овербу-

кинг «может серьезно нарушить пла-
ны» пассажиров из-за «обширной ге-
ографии» России: в стране «крайне 
мало» маршрутов с высокой частот-
ностью. «В большинстве случаев, 
особенно это касается удаленных от 
Москвы регионов, следующий рейс 
может быть не через несколько ча-
сов, как в Европе, а через несколь-
ко дней»,— подчеркивают в «Тран-
саэро». Господин Тасун считает, что 
в рамках законопроекта нужно про-
сто определить, на каких маршрутах 
может применяться овербукинг.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко полагает, что под-
ход Минтранса к расчету компен-
саций все же ближе к механизмам, 
принятым в Европе. Эксперт счита-
ет, что использование мультиплика-
тора при расчете компенсаций мо-
жет вылиться в то, что перевозчики 
будут отказывать в посадке пассажи-
рам с самыми дешевыми билетами, 
чтобы минимизировать расходы. 
По мнению господина Крамаренко, 
ввести ограничения овербукинга 
на ряде маршрутов сложно техниче-
ски, вместо этого можно применять 
большие штрафы для авиакомпа-
ний на низкочастотных маршрутах.

Елизавета Кузнецова

Форма вежливого отказа
Компенсации за овербукинг могут привязать к тарифам и расстоянию

Крупнейшие владельцы ТЭС 
ожидают потери 200 млрд руб. 
и грозят неплатежами, если регу-
ляторы примут новые правила 
загрузки генерации на оптовом 
энергорынке. Речь идет о попыт-
ке «Совета рынка» скорректи-
ровать модель, которая приве-
ла к резкому росту цен в Сибири. 
Потребители называют жалобы 
энергетиков предприниматель-
ским инфантилизмом.

Генерирующие компании не со-
гласны с концепцией реформы опто-
вого энергорынка, меняющей меха-
низм выбора состава включенного ге-
нерирующего оборудования (ВСВГО). 
Глава НП «Совет производителей элек-
троэнергии» Игорь Миронов 1 ию-
ля обратился к вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу с письмом (копия 
есть у 

”
Ъ“) о негативных последстви-

ях поправок, попросив принять учас-
тие в выработке оптимального меха-
низма. Новая модель ВСВГО, счита-
ет господин Миронов, исключает оп-
тимизацию издержек генкомпаний, 
приведет к формированию слишком 
низких либо нулевых цен в четверти 
часов в году (сейчас 3–5%) и потерям 
в 200 млрд руб.

• В отличие от торгов на рын-
ке мощности или электроэнергии 
ВСВГО формально не является про-
цедурой ценового отбора. Его зада-
ча в том, чтобы оптимальным на-
бором генерации покрыть спрос. 
Но фактически он на цену влияет, 
поскольку станция, которой запре-
щено включаться, не продает элек-
троэнергию на рынке. Когда рост 
спроса замедлился, а предложение 
продолжило расти, оказалось, что 
зачастую станция, предлагающая 
минимальную цену, не включается 
в работу, потому что спрос закры-
вается АЭС, ГЭС и «вынужденными 
генераторами».
В мае Аркадий Дворкович поручил 

Минэнерго, «Системному оператору» 
и «Совету рынка» изменить ВСВГО, 
сделав приоритетом минимизацию 
цены электроэнергии для потребите-
лей, а не объема включенной генера-
ции с учетом резерва. Поручение ста-
ло реакцией на резкий рост цен в Си-
бири с августа 2014 года. Тогда, как пи-
сал 

”
Ъ“ 19 мая, после объединения це-

новых зон Сибири и Урала, цены в Си-
бири выросли на 27%. ФАС предупре-
дила НП «Совет рынка» о необходимо-
сти изменения ВСВГО. 

Сейчас механизм ограничива-
ет участие конкурентной генерации 
в ВСВГО и вынуждает ее заявлять на 
рынке цены ниже себестоимости. Для 
покрытия дополнительного спроса ис-

пользуют небольшой объем оборудо-
вания, готового резко включаться, оно 
и формирует высокие цены, поясняли 
в «Совете рынка». Изменения направ-
лены на выбор более эффективных 
(дешевых) станций, что должно при-
вести к снижению цен. Но поправки 
«Совета рынка» не устроили генерато-
ров, а ФАС сочла их недостаточными.

По мнению генкомпаний, новая 
модель приведет к отбору дополни-
тельно примерно 2–4 ГВт мощности, 
но станции будут работать в основ-
ном на технологическом минимуме. 
Из-за неэффективной загрузки рас-
ход топлива вырастет на 2–2,5 млрд 
руб. в год при прежнем объеме вы-
работки, а оборудование ТЭС станет 
изнашиваться быстрее. Это сократит 
выручку при росте издержек компа-
ний, возникнут риски неплатежей за 
топливо, прогнозирует «Совет произ-
водителей электроэнергии».

В «Совете рынка» считают, что оце-
нивать потери преждевременно, так 
как эффект зависит от ценовых стра-
тегий участников. Для более точной 
оценки регулятор вместе с «Систем-
ным оператором» (СО) проведет «ими-
тационные торги» с участием генком-
паний. В СО подтверждают риски фор-
мирования нулевых цен, но только 
если ценовая стратегия производите-
лей не изменится. Там отмечают, что 
сейчас на оптовом рынке объем цено-
принимающих (без указания цены) за-
явок достигает 25 ГВт, хотя необходи-
мости их подавать нет. Но на рынке на 
сутки вперед (основной сектор энер-
горынка) при работе на технологиче-
ском минимуме энергия оплачивает-
ся по ценоприниманию независимо 
от заявки. Если есть избыток предло-
жения и цена падает, значит, рыноч-
ные механизмы работают правиль-
но, замечают в НП «Сообщество потре-
бителей электроэнергии». Жалобы на 
попытки регулятора нормализовать 
ситуацию — «предпринимательский 
инфантилизм» и свидетельство него-
товности ряда производителей рабо-
тать в реальных рыночных условиях, 
считают там. ФАС предлагает «Совету 
рынка» рассмотреть вариант измене-
ний, который позволит ограничить 
формирование нулевых цен и усовер-
шенствовать процесс оптимизации 
ВСВГО под спрос по конечной цене, 
а не по промежуточной, пояснил 

”
Ъ“ 

начальник управления электроэнер-
гетики службы Виталий Королев. По-
зиции с «Советом рынка», по его сло-
вам, сближаются, после моделирова-
ния и расчетов последствий на набсо-
вет регулятора планируется вынести 
компромиссный вариант изменений.

Анастасия Фомичева

Энергетики восстали 
против реформы
Генераторы боятся новых крупных убытков

ЦИТАТА

Компенсировать их убытки 
за счет нашей собственной рабо-
ты никто не будет, но в будущем 
все заинтересованы, чтобы они 
не закрылись
— Владимир Якунин,
президент ОАО РЖД, о предложениях 
экспортеров понизить надбавку  
к грузовому тарифу, 9 июня
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деловые новости

Первыми участниками саморе-
гулируемой организации (СРО) 
поставщиков и ритейлеров ста-
нут «Союзмолоко» и Ассоциа-
ция компаний розничной тор-
говли (АКОРТ). Производители 
и торговые сети объединяются, 
чтобы решать возникающие 
споры в рамках специального 
третейского суда, который бу-
дет создан при СРО.

В пятницу был утвержден мемо-
рандум о создании СРО на потреби-
тельском рынке. Свои подписи под 
документом поставили уполномо-
ченный при президенте РФ по за-
щите прав предпринимателей Бо-
рис Титов, омбудсмен по торговле и 
глава «Союзмолока» Андрей Дани-
ленко и сопредседатель президиу-
ма АКОРТ Илья Ломакин-Румянцев.

Как указано в меморандуме, для 
рассмотрения споров между участ-
никами рынка необходимо создать 
самостоятельную некоммерческую 
структуру — единое объединение 
СРО, в которое войдут все отрасле-
вые организации. Орган по реше-
нию споров этого объединения 
(третейский суд) будет формиро-
ваться из равного количества пред-
ставителей поставщиков, ритейле-
ров, а также независимых экспер-
тов с правом решающего голоса. Он 
должен состоять из двух палат: по 

рассмотрению споров с поставщи-
ками и по рассмотрению вопросов, 
связанных с защитой членов СРО в 
спорах с госорганами.

Господин Титов уверен, что но-
вая система саморегулирования по-
зволит развивать диалог между се-
тями и поставщиками. К осени, ког-
да система должна заработать, го-
сподин Даниленко рассчитывает 
решить все организационные во-
просы, включая юридическую фор-
му СРО. По его словам, приглаше-
ние присоединиться к меморанду-
му было направлено всем членам 
Межотраслевого экспертного сове-
та (МЭС). «Мы надеемся, что МЭС, 
комиссия по применению кодекса 
добросовестных практик и создава-
емая СРО станут единым целым»,— 
говорит глава «Союзмолока». Он 
подчеркивает, что присоединение к 
меморандуму добровольное. Но, 
чтобы стимулировать участников 
рынка вступать в СРО, для них мо-
гут быть предусмотрены льготы, ко-
торые пока не определены.

Сопредседатель президиума 
АКОРТ Илья Ломакин-Румянцев 
рассчитывает, что создаваемая 
структура сможет обеспечивать ка-
чественный арбитраж для участни-
ков рынка. «Сейчас конфликты 
с поставщиками решаются самы-
ми разными способами, нередко 

с привлечением органов госуправ-
ления или депутатов Госдумы»,— 
отмечает он.

В России создана одна из наибо-
лее совершенных систем саморегу-
лирования отношений между по-
ставщиками и ритейлерами в мире: 
это Межотраслевой экспертный со-
вет, созданный им кодекс добросо-
вестных практик и комиссия по 
рассмотрению споров и выдаче ре-
комендаций по взаимодействию 
торговых операторов и поставщи-
ков, говорит директор по развитию 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востри-
ков. Минус, по его мнению, у со-
зданной системы один: ее нормам и 
правилам пока следуют не все 
участники рынка. «Для его устране-
ния статус данных институтов са-
морегулирования должен быть по-
вышен: в законе «О торговле» долж-
ны быть закреплены меры, мотиви-
рующие участников рынка на ис-
полнение кодекса, а сам МЭС и вхо-
дящие в него союзы могут перере-
гистрироваться в соответствии с за-
коном о саморегулировании, что-
бы получить право применять бо-
лее жесткие санкции к своим участ-
никам за неисполнение кодекса и 
решений комиссии как отраслево-
го третейского суда»,— считает го-
сподин Востриков.

Анастасия Дуленкова

Судный набор
Ритейлеры и поставщики приступили к созданию СРО

Совет директоров «Газпром-ме-
диа» принял стратегию разви-
тия холдинга, предложенную 
Дмитрием Чернышенко, кото-
рый возглавил компанию в ян-
варе после ухода из нее Михаила 
Лесина. Холдинг планирует сде-
лать ставку на рост нереклам-
ных доходов, включая платное 
телевидение и производство 
контента, а также продать не-
профильные активы в сфере не-
движимости. Среди них — доля 
в кинотеатре «Октябрь», аренду-
емом сетью «Каро Фильм».

1 июля совет директоров «Газпром-
медиа», возглавляемый председате-
лем правления «Газпрома» Алексеем 
Миллером, утвердил стратегию раз-
вития медиахолдинга до 2021 года, со-
общил его гендиректор Дмитрий Чер-
нышенко. По его словам, она предпо-
лагает рост нерекламных доходов 
холдинга — в частности, от платного 
ТВ, спортивного направления и про-
изводства контента. Сейчас на рекла-
му приходится 85% выручки «Газ-
пром-медиа». «У западных медиахол-
дингов доля рекламных доходов в вы-
ручке — 35–52%. Наш холдинг, несмо-
тря на то что сопоставим с глобальны-
ми игроками, очень зависит от ре-
кламной модели. Конечно, нас такая 
зависимость не устраивает»,— сказал 
он. Кроме того, в «текущей конъюн-
ктуре» западные рекламодатели зави-
сят от политики и «краткосрочно в 
ущерб себе могут отказываться от ре-
кламных кампаний».

• В «Газпром-медиа» входят эфирные 
каналы НТВ, ТНТ, «Пятница», ТВ-3, 
и 2х2, оператор спутникового ТВ  
и семейство неэфирных каналов 
«НТВ плюс», десять радиостанций 
(«Авторадио», «Эхо Москвы», «Юмор 
FM» и др.), ИД «Семь дней», газета 
«Трибуна», производители контента 
«Централ Партнершип» (ЦПШ) 
и Comedy Club Production, видеосер-

висы Rutube и Now.ru, сейлз-хаусы 
«Газпром-медиа», «Алькасар» 
и  Gazprom-Media Digital, компании 
по управлению недвижимостью.
В марте «Газпром-медиа» объявил 

о создании группы развлекательного 
ТВ, в которую вошли ТНТ, 2х2, «Пят-
ница», и ТВ-3. Ее возглавил основа-
тель и глава Comedy Club Production 
Артур Джанибекян, который предста-

вит стратегию развития сегмента. По 
словам Дмитрия Чернышенко, хол-
динг думает об участии «Пятницы» во 
втором мультиплексе цифрового ТВ. 
Место в нем освободится после пере-
хода спортивного канала «НТВ плюс» 
на приобретаемую у ВГТРК частоту 
«России 2» в первом мультиплексе. 
«Но это серьезная финансовая нагруз-
ка, надо считать»,— признает госпо-
дин Чернышенко. Для спортивного 
бизнеса в холдинге будет создано от-
дельное направление, в которое вой-
дут все каналы о спорте, включая 
эфирный и платные.

Холдинг также рассчитывает на ор-
ганический рост в сегменте радио. По 
словам Дмитрия Чернышенко, «Газ-
пром-медиа» взял под управление 
спортивное радио «Зенит» в Санкт-Пе-

тербурге (его учредителем является 
одноименный футбольный клуб) и те-
перь, таким образом, управляет уже 
11 радиобрендами (включая интер-
нет-портал 101.ru). Холдинг сохранит 
и основной печатный актив — ИД 
«Семь дней».

В один сегмент будут объединены 
производство, прокат и дистрибуция 
тематических каналов и прав. В него 
войдут ЦПШ и платные каналы «Газ-
пром-медиа», холдинг также рассма-
тривает возможность сделки M&A. 
ЦПШ будет развивать присутствие на 
китайском кинорынке. Для этого в 
Пекине запускается центр R&D 
(Research and Development) киноком-
пании, где будут изучать предпочте-
ния аудитории и тестировать контент. 
Холдинг планирует снимать сериалы, 
которые подойдут для показа в Китае, 
планируется также обмен фильмами 
между странами. «По рекомендации 
Минкульта ЦПШ стала одним окном в 
переговорах с Китаем и China Film 
Group»,— пояснил Дмитрий Черны-
шенко. По его словам, «Централ Парт-
нершип» уже отобрала и представила 
партнерам пять картин для китайско-
го проката.

Наконец, «Газпром-медиа» рассмо-
трит продажу собственной недвижи-
мости — в частности, киноцентра «Ок-
тябрь» на Новом Арбате площадью 
18 тыс. кв. м, который арендует сеть 
«Каро Фильм». «Мы планируем избав-
ляться от непрофильных активов, что-
бы концентрироваться на основной 
деятельности. Думаю, акционеры это 
поддержат. Кинотеатр 

”
Октябрь“ при-

носит деньги за аренду, но, с другой 
стороны, не добавляет ценности биз-
несу»,— сообщил господин Черны-
шенко. «Газпром-медиа» контролиру-
ет 60% киноцентра, остальное — у 
ООО «Альфа-Капитал». В «Каро Фильм» 
от комментариев отказались.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

«Октябрь» не вписался в стратегию
«Газпром-медиа» определился с планами по развитию

• Основным акционером «Модного 
континента» является мать губер-
натора Тульской области Влади-
мира Груздева Нелли Груздева 
(она владеет 50,13%). Фонду UCP 
Ильи Щербовича принадлежит 
25,97%; 8,83% — экс-главе совета 
 директоров Александру Попову; 
6,51% — члену совета директоров 
Владиславу Кулибабе; 0,19% — 
 Екатерине Кострубиной и 0,098% — 
сыну господина Груздева Григорию.
Смена менеджмента была необ-

ходима в связи со снижением вы-
ручки и резким ухудшением фи-
нансовых показателей, считает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. «Оптимизация 
количества магазинов, закрытие 

планово убыточных среди них, а 
также активизация мероприятий 
по стимулированию сбыта, види-
мо, не убедили собственников сети, 
что менеджмент способен обеспе-
чить рост бизнеса и вывести компа-
нию на прибыльность в условиях 
ухудшения ситуации на рынке»,— 
рассуждает господин Бурмистров.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ 14 апреля, в 

результате оптимизации, проведен-
ной менеджментом Incity, ритейлер 
сократил штат сотрудников, закрыл 
21 из 450 магазинов, снизил планы 
по открытию новых объектов. С на-
чала года к компании было подано 
24 иска на общую сумму 83,9 млн 
руб., многие из них касаются аренд-
ных платежей. В числе истцов — 
один из крупнейших игроков рын-
ка недвижимости группы ТЭН (два 

иска на 3,7 млн руб.). Столичный ТЦ 
«Пятая авеню» требует от ритейлера 
3,6 млн руб., подмосковный «Торго-
вый квартал» — 7,3 млн руб.

В этом году рынок одежды и об-
уви ожидает снижение до 20% в ру-
блевом выражении, прогнозирует 
Fashion Consulting Group. По ито-
гам 2014 года рынок потерял лишь 
8%, подсчитали эксперты. При этом 
«Модный континент» в прошлом го-
ду снизил выручку на 2%, до 10 мл-
рд руб., и получил 1,1 млрд руб. 
убытка против 316,1 млн руб. чи-
стой прибыли годом ранее, гово-
рится в отчетности компании. На 17 
июня 2015 года «Модный конти-
нент» управлял 320 собственными 
магазинами и имел 101 франчай-
зинговый магазин.

Анастасия Дуленкова

Incity примерила  
новое руководство
с7

Поволжский мобильный опера-
тор СМАРТС по итогам 2014 года 
увеличил показатель EBITDA 
на 53%, а чистую прибыль — 
в 2,6 раза. Этому способствовала 
продажа трех «дочек» компа-
нии, которые достались МТС. 
Некогда один из крупнейших 
региональных операторов го-
тов продолжить распродажу 
 активов и намерен сосредото-
читься на строительстве воло-
конно-оптических линий связи 
по всей стране.

По итогам 2014 года EBITDA увели-
чилась на 53%, до 1,57 млрд руб., а чи-
стая прибыль — в 2,6 раза, до 
1,18  млрд руб., говорится в сообще-
нии компании. На показатели повли-
яли внесение акций ЗАО «СМАРТС-
Иваново» и ЗАО «СМАРТС-Уфа» в 
уставный капитал Bolaro Holdings 
Ltd. (принадлежит СМАРТС) и после-
дующая продажа этих компаний, а 
также ЗАО «Пенза-GSM» «дочке» МТС 
«Телеком Поволжье». Сделка состоя-
лась в конце прошлого года, ее сумма 
составила 3,13 млрд руб. с учетом чи-
стого долга (объем не указывался).

Абонентская база СМАРТС по ито-
гам 2014 года выросла почти на 1%, до 
758,5 тыс. клиентов. Показатель 
ARPU (средний счет одного абонента 
в месяц) снизился более чем на 27%, 
до 79,6 руб., MOU (среднее количест-
во минут, выговариваемое одним 
абонентом в месяц) — более чем на 
23%, до 69,1 мин. Для сравнения: у 
крупнейшего в России сотового опе-
ратора МТС за тот же период ARPU 
равнялся 339,1 руб., а MOU — 
372 мин. Абонентская база группы 
СМАРТС по итогам 2014 года увели-
чилась на 2%, до 1,77 млн клиентов.

СМАРТС оказывает услуги сото-
вой связи в стандарте GSM на терри-
тории шести регионов Поволжья. 

Компании также принадлежит 61,6% 
ЗАО «Шупашкар-GSM» (остальное — 
у Bolaro Holdings) и по 100% АО 
«СМАРТС-Самара», АО «СМАРТС-Са-
ратов» и АО «СМАРТС-Ульяновск». Ак-
ционерами СМАРТС являются Генна-
дий Кирюшин (32%), Юлия Кирюши-
на (17,45%), Константин Кирюшин 
(12,475%), Bolaro Holdings (15%), An-
gentro Trading and Investments Limit-
ed (19,975%) и Salvini Investments Ltd. 
(0,15%). Среди аффилированных лиц 
также указаны ЗАО «Астрахань GSM», 
ЗАО «СМАРТС-Чебоксары», ЗАО «Яро-
славль-GSM», ООО «СМАРТС-Тольят-
ти» и ряд других компаний.

В отчете СМАРТС говорится, что 
в результате реорганизации в прош-
лом году из компании было выделено 
восемь акционерных обществ: 
«СМАРТС-Самара», «СМАРТС-Сара-
тов», «СМАРТС-Саранск», «СМАРТС-
Йошкар-Ола», «СМАРТС-Ульяновск», 
«СМАРТС-Элиста», «СМАРТС-Пенза» и 
«СМАРТС-Астрахань». Преобразова-
ние ряда филиалов в самостоятель-
ные компании также существен-
но повли яло на уменьшение выруч-
ки: данные «СМАРТС-Самара», 
«СМАРТС-Саратов», «СМАРТС-Улья-
новск» и «СМАРТС-Элиста» учитыва-
ются отдельно в отчет ности каждого 
общества. Некоторые указанные ком-
пании в ближайшее время могут 
быть проданы. В июне Фе деральная 
антимонопольная служба одобрила 
ходатайства «Вымпел кома» о покуп-
ке 100% АО «СМАРТС-Элиста» и «Мега-

Фона» — о покупке ЗАО «Ярославль 
GSM», ЗАО «Астрахань GSM» и АО 
«СМАРТС-Самара».

В 2014 году СМАРТС погасил все 
долгосрочные обязательства. Сумма 
краткосрочных обязательств по ито-
гам года составляла 946,6 млн руб. В 
то же время среди существенных 
исков за 2014 год в отчете СМАРТС 
указаны иск от Сбербанка о взыска-
нии задолженности на 800 млн руб., 
а также иск от «Ростелекома», обязы-
вающий выкупить 98 обыкновен-
ных акций (соответствует 2,45%) 
СМАРТС на 100,19 млн руб. В СМАРТС 
сообщили, что погасили кредит пе-

ред Сбербанком в конце прошлого 
года, а спор с «Ростелеком» уладили в 
начале нынешнего.

В отчете СМАРТС отмечается, что 
новым перспективным направле-
нием деятельности компании, кото-
рое позволит ей подняться на но-
вый уровень развития, станет реа-
лизация инвестиционного проекта 
«Создание автодорожных телеком-
муникационных сетей» на террито-
рии Самарской области, а в даль-
нейшем — всей страны. В апреле 
2014 года проект одобрил наблюда-
тельный совет Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ). Речь идет 
о строительстве магистральных во-
локонно-оптических линий связи 
на обочине автомобильных дорог 
общей протяженностью 143,47 тыс. 
км, говорится на сайте АСИ.

Анна Балашова

К СМАРТС прибыло
Оператор нарастил показатели  
после продажи активов

997,7 миллиона рублей
составила выручка СМАРТС в 2014 году 
(данные компании)

ЦИТАТА

У западных медиахолдингов доля 
рекламных доходов в выручке — 
35–52%. Наш холдинг, несмотря 
на то что сопоставим с глобаль-
ными игроками, очень зависит 
от рекламной модели
— Дмитрий Чернышенко,
гендиректор «Газпром-медиа»



культура

В столице провинции Ланге-
док-Руссильон в самом разгаре 
Montpellier danse — старейший 
и вместе с тем самый радикаль-
ный фестиваль современного 
танца Франции. Из Монпелье — 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Бессменный директор «Монпе-
лье-данс» Жан-Поль Монтанари, хра-
нитель традиций и неизменный со-
ставитель фестивальных программ, 
по-прежнему делает ставку на новые 
имена и мировые премьеры (этих 
creation в программе нынешнего фе-
стиваля 12 из 18 спектаклей), однако 
сетует, что времена изменились. Те-
перь уже не удается зажечь хореогра-
фов общей идеей, да и своими, част-
ными, они делятся неохотно. Поэто-
му у 35-го «Монпелье-данс» и нет об-
щей темы: каждый высказывается 
о том, что наболело.

Оказывается, сегодня авторов бес-
покоит одно: свое большое Я. Хоре-
ографы, правда, маскируют его под 
третье лицо, причем часто единствен-
ное число — (он, человек) оборачива-
ется множественным (они, человече-
ство). Однако рецепты социального 
выживания и примененные для это-
го художественные средства выгля-
дят слишком инфантильными, что-
бы обмануть зрителей насчет истин-
ного масштаба интересов хореогра-
фов. Так, уроженец Канна 50-летний 
Кристиан Риццо, решив, что по воз-
расту уже не может высказаться с же-
лаемой полнотой, выбрал своим аль-
тер эго танцовщика-турка Керема Ге-
лебека и дал спектаклю турецкое на-
звание, которое в приблизительном 
переводе звучит как «Глаз, который 
ты бережешь больше всего, непре-
менно проткнут». Битый час худоща-
вый, лохматый, печальный мигрант 
в клетчатой рубашке и мешковатых 
штанах метил сценическое простран-
ство, раздеваясь сам и разваливая на 
части гигантский кофр, на котором 
восседал в начале спектакля. В од-
ном углу установил цветок в горшке, 
в другом — тяжелые ботинки, в тре-
тьем — рюкзак, посередине разбро-
сал пачку потрепанных книжек, рас-
сыпал камни (вероятно, с родины — 
среди них танцовщик водружает пла-
стиковые буквы HERE). Делал он это 
неспешно, этнографически кружась 
и пританцовывая с заметной мелан-
холией или ловко перекидывая тело, 
распростершись над сценой,— впол-
не интернациональным способом. 

Обжитое пространство его не радо-
вало, однако герой примирился с но-
вой средой обитания: в финале среди 
камней он устанавливает букву Т, его 
каменистая родина становится но-
стальгическим THERE — и проблема 
миграции в частном случае оказыва-
ется благополучно решенной.

Иной выход — растворение в кол-
лективном бессознательном — ви-
дит Рашид Урамдан, ученик Кристи-
ана Риццо. Его многолюдный спек-
такль «Tenir le temps» («Быть вовре-
мя») начинается мужским моно-
логом из разряда телевизионных 
«15 минут славы», в котором испол-
нитель демонстрирует уникальное 
умение дрожать разными частями 
тела — по отдельности и в совокуп-
ности. Это единственное соло — ге-
рой тут же вливается в интернаци-
онал идущих, бегущих, подпрыги-
вающих, падающих, перекатываю-
щихся, ползающих людей. Первые 
минут пятнадцать это выглядит за-
нятно, поскольку мало кто из совре-

менных хореографов умеет выписы-
вать кордебалетные рисунки, а тут 
вам и шеренги, и диагонали, и кру-
ги, и столбики, и «книжечки», и «про-
чесы», и спирали, и все они меняют-
ся в быстром темпе — Мариус Пети-
па отдыхает. Однако перемещения 
становятся все более примитивны-
ми, движения — совсем уж элемен-
тарными, и когда после часа беготни 
запыхавшиеся артисты скрывают-
ся за кулисами, испытываешь замет-
ное облегчение — и за них, и за себя.

На ту же тему — я, они и мы — вы-
сказался Охад Наарин и его Batsheva 
company, но «Последняя работа» 
(«Last work») хореографа настоль-
ко мощнее спектаклей малоодарен-
ных коллег, что проблема самоиден-
тификации действительно кажется 
наиважнейшей. Первая часть ново-
го балета знаменитого израильтяни-
на — череда оригинальных соло, ис-
полняемых и в одиночестве, и груп-
пой одиночек — система «гага» в дей-
ствии. Это — трудно объяснимое 
изобретение Наарина, суть которого 
заключается в том, что телом челове-
ка командует не он сам, а некая идея, 
укорененная в его голове, которая 
и диктует необходимые для ее реа-
лизации движения, и это придает 

исполнителю невиданную свободу. 
Судя по несхожести техник, пласти-
ки и выбору комбинаций монологов 
на тему человеческого одиночества, 
разных по настроению и жанру, та-
лантливые артисты труппы освоили 
его метод в совершенстве.

Во второй части балета хореограф 
демонстративно стирает индивиду-
альности: 18 человек, как какой-ни-
будь классический кордебалет, вы-
полняют идентичные задания, про-
стота которых (типа лежачего «велоси-
педа», полушпагата или «березки») вы-
глядит особо зловещей на фоне разно-
образия первой части. К финалу кол-
лектив единомышленников некий 
идеолог обвяжет лентой упаковоч-
ного скотча, превратив в живую цепь 
потенциальных жертв. И только ро-
скошная рыжеволосая бестия в ярком 
синем платье, мчавшаяся на заднике 
по бегущей ленте все 70 минут гипно-
тического спектакля, не остановила 
свой свободный бег. Жизнь бессмерт-
на и прекрасна, даже если зомбиро-
ванное человечество повязано общи-
ми заблуждениями и созрело для за-
клания, утверждает Охад Наарин без 
всякой патетики. И эта тихая уверен-
ность его «Последней работы» вселяет 
надежду, что это еще не конец.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

«Я» бывают разные
35-й фестиваль современного танца в Монпелье
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Государственный театр Штутгарта  
показал на Чеховском фестивале спектакль «Двойники».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Почти год истек с тех пор, как 
фильм Роя Андерссона «Голубь 
сидел на ветке, размышляя о бы-
тии», высокомерно отвергнутый 
Каннским фестивалем, стал три-
умфатором Венецианского. С тех 
пор он был дважды показан в Рос-
сии, побывал здесь и сам режис-
сер, к премьере была издана по-
священная ему книга критика 
Антона Долина. Этой широкой из-
вестности в узких кругах радует-
ся АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Известность остается все равно уз-
кой: артхаусная ниша в прокате ката-
строфически сужается — и не только 
в нашей стране. Швеция не исклю-
чение: Андерссон работает медлен-
но и трудно, выпускает фильмы 
с большими перерывами и чрезвы-
чайно горд венецианским «Золотым 
львом», которого даже привез про-
демонстрировать своим поклонни-

кам в Москву. Ведь это первая круп-
ная награда, которой выдающийся 
режиссер удостоен за полвека карь-
еры, но даже она не способна суще-
ственно расширить аудиторию его 
депрессивных трагикомедий — не-
сомненно, гуманистических (его по-
следний фильм вдохновлен «Похити-
телями велосипедов»), но лишенных 
умиротворяющего катарсиса.

«Голубь» — заключительная 
часть трилогии Андерссона о ве-
селом и трагическом абсурде бы-
тия. Название подсказано птичкой 
с картины Питера Брейгеля Старше-
го «Охотники на снегу», от Брейге-
ля и Босха идет также жуткая сце-
на земного ада — медленного под-
жаривания англичанами черноко-
жих рабов в гигантской вращаю-
щейся музыкальной шкатулке. Эта 
изысканная пытка призвана усла-
ждать звуками боли и ужаса выро-
ждающуюся аристократию, словно 
выползшую из подвалов колони-
ального прошлого. Однако в дан-
ном сюжете прочитывается и дру-
гой смысл. На огромном медном 
цилиндре указано название швед-
ской компании Boliden, которая 
в 1980-е годы отправляла тысячи 
тонн ядовитого выплавного остатка 
в Чили, где сотни человек, в том чи-
сле дети, стали жертвами отравле-
ния. Таким образом, добрые тради-

ции колониализма продолжаются 
уже в нашу демократическую эпоху.

Начинается картина Андерссона 
тремя весьма забавными эпизодами 
встречи со смертью: например, од-
ного из героев она подстерегает, ког-
да тот из последних сил тщится отку-
порить бутылку с вином. Через весь 
фильм проходит уморительная пара 
коммивояжеров, торгующих вампир-
ской челюстью и прочей подобной бе-
либердой,— оммаж комикам класси-
ческой эры кинематографа Лорелу 
и Харди. Именно эта сквозная линия 
цементирует картину Андерссона, со-
стоящую, как обычно у этого автора, 
из минималистских новелл-скетчей.

Несмотря на универсальность 
конструкции, в «Голубе» очень много 
шведской специфики — и не только 
в карикатурном появлении разбито-
го под Полтавой Карла XII. Андерс-
сон вслед за своим великим предше-
ственником Бергманом, но совер-
шенно в другой жанровой палитре 
живописует пуританизм шведского 
общества, его комплекс вины, кото-
рый сформировался на фоне благо-
получия, купленного слишком доро-
гой ценой. Лунатический северный 
свет, пронизывающий интерьеры 
офисов, кафе, танцзалов и смахива-
ющих на тюрьму бездушных обще-
житий, полон меланхолии, страда-
ния и стоического сопротивления.

Имя Бергмана неизбежно всплы-
вает в связи с Андерссоном, который 
принадлежит к поколению, подавлен-
ному славой великого соотечествен-
ника. И хотя, как и положено, в моло-
дости он дистанцировался от бергма-
новской линии, иногда даже достаточ-
но агрессивно, теперь Андерссон по-
степенно занимает место почившего 
классика. Разница состоит в том, что 
во времена Бергмана экзистенциаль-
ный дискурс был поддержан достаточ-
но широким кругом зрителей, не толь-
ко интеллектуалов. Потому, как и мно-
гие другие авторы того периода — от 
Брессона до Тарковского, Бергман мог 
позволить себе быть суровым и серь-
езным. Андерссон сумел пройти че-
рез эпоху постмодернизма, не посту-
пившись своим авторским началом, 
но сохранив качества раннего «наив-
ного» кинематографа — эксцентрику, 
юмор, любовь к пантомиме. Сегодня 
все это оказывается как нельзя более 
пригодным для описания постапока-
липсиса XXI века — во всяком случае 
другого языка для этого еще никто не 
придумал.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Северно подмечено
«Голубь сидел на ветке, размышляя о бытии» Роя Андерссона

В своем спектакле «Tenir le 
temps» Рашид Урамдан демон-
стрирует растворение в кол-
лективном бессознательном 
ФОТО PATRICK IMBERT

Рой Андерссон сумел пройти   
через эпоху постмодерниз-
ма, сохранив качества раннего 
«наивного» кинематографа —  
эксцентрику, юмор и любовь 
к пантомиме  

В небольшом по российским 
меркам норвежском порто-
вом городе Харстаде завер-
шился важный и самый крупный 
для севера Норвегии фести-
валь искусств Festspillene i Nord 
Norge. Каждый год организаторы 
выбирают определенный ракурс, 
и на этот раз в фокусе оказалась 
Россия. Из Харстада — ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Центральная тема нынешнего 
Festspillene i Nord Norge — голоса 
как самый универсальный инстру-
мент коммуникации. Лицом фести-
валя стал народный любимец, пе-
вец Георг Бульо, внешне напомина-
ющий северного Дэвида Боуи. Он 
сформировал программу, представ-
ляющую искусство саамов, коренно-
го народа Севера, долгое время при-
теснявшегося и имеющего судьбу, 
почти детально повторяющую неза-
видную участь индейцев. Некогда 
они были колонизированы сканди-
навами-христианами, и с тех пор их 
идентичность, верования и культу-
ра подвергались остракизму. Однако 
в последнее время норвежцы будто 
опомнились, с конца прошлого века 
для саамов начался собственный за-
поздалый ренессанс. Самым впечат-
ляющим выступлением на фестива-
ле стал концерт национальной зве-
зды Мари Бойне, саамки по проис-
хождению. Ее песни приметил Пи-
тер Гейбриел, она успешно концер-
тировала с норвежским джазменом 
Яном Гарбареком, в свое время она 
отказалась выступать на Олимпиа-
де в Лиллехаммере из-за нежелания 
быть экзотической игрушкой. Запи-
сывалась Мари и с российскими му-
зыкантами — группой «Альянс», ког-
да еще в ее составе были Инна Же-
ланная и Сергей Старостин.

Вместе с Георгом Бульо и перкус-
сионистом Мари исполняла маг-
нетического свойства смесь йойка 
и блюза, доходя в аффектации и ху-
дожественном кряхтении до уров-
ня Дженис Джоплин и Бьорк однов-
ременно. Удивительно, сколько зву-
ков может воспроизвести челове-
ческая гортань! Свои красивейшие 
баллады со скользящей интонаци-
ей Мари пишет сама на родном язы-
ке и настукивает себе ритм в шаман-
ский бубен. Помимо гипнотическо-
го музыкального материала концерт 
сопровождался рассказами истори-
ка Бриты Поллан о верованиях са-
амов и шаманизме, их традициях 
и угнетении народа. Несмотря на 
то что все действо происходило на 
норвежском языке, ощущение важ-
ности происходящего не оставля-
ло ни на секунду, это трогательное 
звуковое путешествие в самое сер-
дце саамской культуры необходимо 

в быстро глобализирующемся мире, 
против которого у саамов остались 
лишь песни да вышиванки. 

Помимо голосов с севера на фе-
стивале можно было услышать 
и цыганские запевы из Македонии, 
песни из Хорватии, Китая, джазо-
вую Польшу и массивный блок из 
России. В общей сложности на нор-
вежской земле высадились артисты 
из 26 стран. 

Большой ажиотаж у публики выз-
вал международный театральный 
проект «Анна Каренина», в котором 
роковую русскую красавицу сыграла 
Герильд Маусет, известная норвеж-
ская актриса с европейской киноиз-
вестностью, компанию же ей соста-
вили артисты Театра имени Горького 
из Владивостока. Режиссером спек-
такля выступил норвежец Мортен 
Боргерсен. Сценическую версию ро-
мана придумал немецкий режиссер 
Армин Петрас. На выходе вместо тра-
гической истории о потере семьи, 
любви и свободы у интернациональ-
ной команды получился довольно 
спорный в стилистическом отноше-
нии продукт. Герильд, чтобы понять 
пресловутую загадочную русскую 
душу, проехалась по Транссибир-
ской магистрали, однако, несмотря 
на этот тяжелейший и для русского-
то человека трип, ее Каренина не-
далеко ушла от какой-нибудь Гедды 
Габлер челябинского образца. Харак-
терная для скандинавской театраль-
ной манеры истеричность и скоро-
говорка появились и тут, не лучшим 
образом играли и другие актеры. 
Сцены любви с фирменным замира-
нием главных героев на фоне мель-
тешения всего окружающего мира 
режиссер решил подсмотреть у Джо 
Райта, поставившего голливудскую 
версию толстовского романа. Поми-
мо положенных реплик актеры про-
износят вслух еще и свои мысли, 
апеллируя к литературоцентрич-
ности русской культуры. Но в итоге 
получается неровно, искусственно 
и странно. Вронский то и дело харак-
теризуется гуцульскими мотивами, 
будто из фильмов Кустурицы, Китти 
проходит половое взросление под 
панк-рок, а финал так и вовсе решен 
в духе пафосного социального про-
моролика. Не помогли и злободнев-
ные шутки в духе: «Надо уехать».— 
«В Париж? Баден-Баден? Крым?» На 
что Лёвин чеканит: «В лес».

ФЕСТИВАЛЬ КУЛЬТУРА

Голоса собирают  
друзей
Прошел фестиваль искусств в Харстаде

В международном театраль-
ном проекте «Анна Каренина» 
роковую русскую красавицу 
сыграла норвежка Герильд  
Маусет   ФОТО ПРИМОРСКОГО  

АКАДЕМИЧЕСКОГО КРАЕВОГО  

ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА  

ИМЕНИ М. ГОРЬКОГО
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Сестры Уильямс, по пять раз выигрывавшие 
Wimbledon, поспорят друг с другом за выход 
в 1/4 финала престижного турнира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

«ФОРМУЛА-1»

Даниил Квят  
выплыл в шестерку
Россиянин удачно выступил на Гран-при Великобритании

ФУТБОЛ

Чилийцы показали 
гибкий подход
и впервые выиграли Кубок Америки

Очередной этап чемпионата 
«Формулы-1» — Гран-при Вели-
кобритании — вылился в очеред-
ной триумф Mercedes, чьи пи-
лоты Льюис Хэмилтон и Нико 
Росберг в Сильверстоуне заняли 
первое и второе места, и удачное 
выступление российского гон-
щика из Red Bull Даниила Квята. 
Он финишировал шестым.

Даниил Квят, единственный рос-
сийский пилот в «Формуле-1», в этот 
уикенд выступил, можно сказать, 
спасителем Red Bull. Для этой ко-
манды, австрийской по происхо-
ждению, но базирующейся в Анг-
лии, гонка в Сильверстоуне, распо-
лагающемся неподалеку от ее штаб-
квартиры, была фактически домаш-
ней, и провести ее надо было хоро-
шо. Тем более аудитория, собрав-
шаяся на легендарном автодроме, 
была рекордной за четверть века — 
140 тыс. человек. А между тем в ка-
кой-то момент Гран-при Великобри-
тании грозил превратиться для Red 
Bull в нечто вроде катастрофы. Речь 
об эпизоде на 22-м круге, когда из-
за проблем с электрикой сошел Да-
ниэль Риккардо, формальный ли-
дер «конюшни» — и так-то ни шат-
ко ни валко выступивший в квали-
фикации.

Даниил Квят, однако, здорово 
подстраховал его. Седьмой в квали-
фикации, он в общем-то безупреч-
но провел всю гонку и финиширо-
вал, замкнув топ-шестерку. Россия-
нин в нынешнем сезоне лучше вы-
ступил только однажды — когда 
в Монако стал четвертым. Но трас-
са самого гламурного из Гран-при 
«Формулы», как считается, идеаль-
но подходила для автомобилей Red 
Bull, в то время как в Великобрита-
нии они точно не имели никаких 
преимуществ по сравнению с кон-
курентами.

Впрочем, от той зоны, где велась 
борьба за позиции на подиуме, Квята 
все-таки отделяла пропасть. А борь-
ба была довольно любопытной. Гля-
дя на итоговую классификацию эта-
па, этого, конечно, не скажешь. Лью-
ис Хэмилтон — первый. Нико Рос-
берг — второй, Mercedes по тради-
ции доминирует. Ну и что здесь мо-
жет быть любопытного?

На самом деле любопытное име-
лось. На старте пилоты Mercedes за-
нимали первый ряд. Но уже в пер-
вом повороте перед получившим 
поул Хэмилтоном выскочил Фе-

липи Масса. А вскоре перед носом 
британца маячил еще и напарник 
Массы из Williams Валттери Боттас.

Уже празднуя успех, Льюис 
Хэмилтон с улыбкой благодарил за 
помощь английскую погоду. Благо-
дарить действительно стоило. До-
жди во время этапа в Сильверстоу-
не — явление привычное, и в этот 
раз они не обошли автодром сторо-
ной. Причем лило с неба с перемен-
ной интенсивностью. В такой ситу-
ации огромное значение приобре-
тала игра с шинами и пит-стопа-
ми. И в этой игре преуспел Хэмил-
тон. Он как раз выбирал ту резину, 
которая, как выяснялось спустя не-
сколько минут, в данный момент 

и была нужна, и заезжал в боксы 
тогда, когда была нужно заезжать. 
Причем заезжал, как утверждали 
руководители команды, по собст-
венной инициативе, показав себя 
блестящим тактиком.

Так Льюис Хэмилтон одержал 
пятую победу в чемпионате и уве-
личил отрыв от Росберга до 17 оч-
ков. А пара из Williams, яркая пона-
чалу, пропустила не только двух фа-
воритов, но и Себастьяна Феттеля 
на Ferrari, который в этой «дожде-
вой рулетке» вообще сорвал джек-
пот и честно констатировал, что без 
дождя о подиуме ему мечтать было 
бессмысленно. Более того, под за-
навес гонки Валттери Боттаса чуть 
не сожрал Даниил Квят. Россиянин 
идет в чемпионате восьмым, и от 
Даниэля Риккардо его теперь от-
деляет совсем небольшая дистан-
ция — всего-то девять очков.

Алексей Доспехов

Победителем Кубка Америки ста-
ла хозяйка соревнований — сбор-
ная Чили, которая до этого вооб-
ще ни разу не побеждала на этом 
турнире, а в финал последний раз 
пробивалась 28 лет назад. В ре-
шающем матче чилийцы нейтра-
лизовали всех лидеров сборной 
Аргентины, включая неподража-
емого Лионеля Месси, и дожали 
соперника в серии пенальти, по-
казав замечательно отточенный 
командный футбол.

Этот финал мог стать прекрасной 
сказкой для сборной Аргентины и 
ее лидера Лионеля Месси — выдаю-
щегося игрока, собравшего уникаль-
ную коллекцию командных трофе-
ев и индивидуальных призов, в ко-
торой, однако, не хватало главно-
го — титула, выигранного на уров-
не сборных. А без него затмить фут-
больных идолов прошлого — вро-
де Диего Марадоны, с которым при-
дирчиво сравнивают любую «десят-
ку» сборной Аргентины,— у Месси 
вряд ли получится.

Не став сказкой для Аргентины, 
этот финал превратился в величай-
шее достижение для другой весь-
ма самобытной команды — сбор-
ной Чили, которая в своей истории 
не знала успеха громче. В 1987 году, 
когда чилийцы в последний раз до-
бирались до финала Кубка Америки, 
Алексис Санчес, определяющий иг-
ру нынешней сборной в нападении, 
и Эдуардо Варгас, ставший лучшим 
бомбардиром турнира, еще не ро-

дились, а неистовый Артуро Видаль 
только появился на свет. Ветерану 
сборной — великолепному голкипе-
ру Клаудио Браво, который в после-
матчевой серии вытащил пеналь-
ти от Эвера Банеги и смутил Гонса-
ло Игуаина,— тогда было четыре го-
да. Не исключено, что именно это по-
коление игроков сборной Чили впо-
следствии назовут золотым.

Триумф сборной Чили — это 
не счастливая случайность, стече-
ние благоприятных обстоятельств 
или домашний статус турнира. Этот 
успех еще в 2007 году начал ковать 
один из самых эксцентричных и яр-
ких тренеров в мировом футболе 
Марсело Бьелса, а шлифовку завер-
шил его талантливый последователь 
Хорхе Сампаоли, который настолько 
сроднился с идеями Бьелсы, что, как 
признавался сам, по много раз пере-
слушивал его лекции на беговой до-
рожке. Кубок Америки главный тре-
нер сборной Чили провел безуко-
ризненно, неизменно находя вер-
ные решения для усиления команд-
ной игры — будь то удачная замена 
или тактическое перестроение.

Именно тактическая гибкость ста-
ла одной из фирменных черт чилий-
цев. Это умение обычно свойственно 
сыгранным футбольным клубам, но 

никак не национальным сборным, 
которые в основном полагаются на 
индивидуальное мастерство сво-
их звезд. Как полагалась, например, 
сборная Аргентины, ждавшая чудес 
от Лионеля Месси, который для сво-
его уровня провел весьма посредст-
венный матч. У чилийцев же трудно 
выделить игрока, внесшего решаю-
щий вклад в победу: никто не блес-
нул ярче других, хотя Клаудио Бра-
во получил приз лучшему голкиперу 
турнира, а Артуро Видаля признали 
MVP финала. Но в том-то и дело — си-
яла вся сборная Чили, в которой ни-
кто не выпадал из командной игры.

Такой слаженности можно добить-
ся только кропотливой работой, ко-
торую провел Хорхе Сампаоли, при-
чем еще будучи тренером «Универси-
дад де Чили», из которого в 2012 году 
пришел в сборную. Из той команды 
в заявке на Кубок Америки оказалось 
семь игроков, из них двое — Чарльз 
Арангис и Марсело Диас — опреде-
ляли игру в середине поля, а Эдуар-
до Варгас стал лучшим бомбардиром. 
Чилийских королей — Алексиса Сан-
чеса и Артуро Видаля — играла заме-
чательная свита, которая нейтрализо-
вала всех звезд соперника, превратив 
роскошную по именам сборную Ар-
гентины в безликую команду.

Петр Кузнецов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ МИРОВАЯ ЛИГА

Сборную России понизили в группе
Она стала худшей командой элиты  
по итогам предварительного раунда

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Краснодарский клуб  
заручился греческой помощью
«Локомотив-Кубань» возглавил Йоргос Барцокас

Финал
Чили—Аргентина 0:0; серия пенальти — 4:1.

Матч за третье место 
Перу—Парагвай 2:0. Карильо, 48; Герреро, 89.

Гран-при Великобритании —  
девятый этап чемпионата мира
Сильверстоун, 5 июля
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:31.27,729. 2 (2). Нико Росберг (Германия, 
Mercedes) — отставание 10,956. 3 (6). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 25,443. 4 (3). Фелипи Масса 
(Бразилия, Williams) — 36,839. 5 (4). Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 1.03,194. 6 (7). Даниил 
Квят (Россия, Red Bull) — 1.03,955. 7 (9). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 1.18,744. 8 (5). Кими 
Райкконен (Финляндия, Ferrari) — отставание 1 круг. 9 (11). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1. 10 (17). 
Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 1.

В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 194 очка. 2. Росбег — 177. 3. Феттель — 135. 4. Боттас — 77. 5. Райкконен — 76. 6. Масса — 
74. 7. Даниэль Риккардо (Австралия, Red Bull) — 36. 8. Квят — 27. 9. Хюлькенберг — 24. 10. Ромен Грожан 
(Франция, Lotus) — 17.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 371 очко. 2. Ferrari — 211. 3. Williams — 151. 4. Red Bull — 63. 5. Force India — 39. 6. Lotus — 29. 
7. Sauber — 21. 8. Toro Rosso — 19. 9. McLaren — 5. 10. Marussia — 0.

Шестое место Даниила Квята 
на Гран-при Великобритании 
с учетом технических проблем 
Red Bull — отличный результат    
ФОТО IMAGO/CRASH MEDIA GROUP

В Единой лиге ВТБ состоялось 
одно из самых любопытных тре-
нерских назначений в ее исто-
рии. Краснодарский «Локомо-
тив-Кубань», входящий в число 
ведущих отечественных клубов, 
пригласил на роль наставника 
Йоргоса Барцокаса. Два года на-
зад этот тренер сотворил сенса-
цию, выиграв с «Олимпиакосом» 
Евролигу.

«Локомотив-Кубань» объявил о 
подписании двухлетнего контракта 
с греческим тренером Йоргосом Бар-
цокасом. В должности наставника 
краснодарской команды он сменит 
отечественного специалиста Сергея 
Базаревича, который продержался 
в «Локомотиве» всего один год. Ба-
заревич ушел после сезона, ставше-
го для железнодорожников если не 
катастрофически провальным, то 
по крайней мере явно неудачным. 
Клуб, который, если брать бюджет и 
подбор игроков, в Единой лиге, без-
условно, уступает лишь давно до-
минирующему в России столично-
му ЦСКА, выбыл в полуфинале play-
off лиги, уступив «Химкам», а в чет-
вертьфинале Кубка Европы проиг-
рал казанскому УНИКСу.

Президент «Локомотива» Андрей 
Ведищев, комментируя назначение 
на освобожденный Сергеем Базареви-
чем пост, сказал, что речь идет об «од-
ном из самых успешных специали-
стов Европы последних лет». Он под-
черкнул, что перед командой в пред-
стоящем сезоне «стоят амбициозные 
задачи — совместить максимальные 
результаты и развитие российских иг-
роков», и «опыт и талант Барцокаса», 
по его мнению, «пригодятся в ключе-
вых матчах сезона». Андрей Ведищев 
выразил надежду, что «команда под 
руководством нового тренера будет 
стабильна, амбициозна и успешна».

Йоргос Барцокас действительно 
один из самых интересных европей-

ских тренеров. Он начал заниматься 
тренерской деятельностью на серь-
езном уровне удивительно рано — 
когда ему еще не было 30 лет, а в зо-
не внимания грандов оказался, ког-
да в конце прошлого десятилетия 
добился весомых успехов с клуба-
ми «Ларисса» и «Марусси». Настоя-
щий взлет в карьере Барцокаса слу-
чился после того, как летом 2012 го-
да он попал в наиболее популярный 
клуб Греции «Олимпиакос» — отку-
да только что, завоевав титул побе-
дителя Евролиги, ушел великий Ду-
шан Ивкович. Приход Йоргоса Бар-
цокаса был встречен с изрядной до-
лей скептизицма, однако он произ-
вел фурор, повторив триумф в евро-
кубке номер один. При этом в «Фина-
ле четырех» Евролиги «Олимпиакос» 

уверенно расправился с ЦСКА и «Ре-
алом», заметно превосходившими 
греческую команду в плане финан-
совых и кадровых возможностей, а 
Барцокас заработал от Евролиги зва-
ние лучшего тренера.

В Евролиге Йоргос Барцокас сыг-
рает и с «Локомотивом». Тот недав-
но получил от руководства еврокуб-
ка wild card на участие в следующем 
розыгрыше. Говоря про цели в Евро-
лиге, Барцокас заметил, что красно-
дарцам «надо утвердить свое место в 
элите». Впрочем, не менее важными 
он считает иные задачи, упомянутые 
клубным президентом. «Для меня 
задача развивать молодых игроков 
всегда была интересным вызовом и 
серьезной мотивацией. Результаты 
важны, но не менее важны рост иг-
рока и то, насколько он приблизился 
к пику своих возможностей под тво-
им руководством. Я слышал очень хо-
рошие отзывы о российских игроках 

”
Локомотива“ и с нетерпением жду 

возможности поработать с ними»,— 
добавил Йоргос Барцокас.

Алексей Доспехов

Два года назад Йоргос Бар-
цокас сотворил сенсацию,  
выиграв Евролигу с «Олим-
пиакосом», а теперь попробу-
ет добиться больших успехов 
с «Локомотивом»    
ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Третий круг Wimbledon
Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Сэ-
мюэл Грот (Австралия) 6:4, 6:4, 6:7 (5:7), 6:2. Энди 
Маррей (Великобритания, 3)—Андреас Сеппи (Ита-
лия, 25) 6:2, 6:2, 1:6, 6:1. Жиль Симон (Франция, 
12)—Гаэль Монфис (Франция, 18) 3:6, 6:3, 7:6 (8:6), 
2:6, 6:2. Марин Чилич (Хорватия, 9)—Джон Иснер 
(США, 17) 7:6 (7:4), 6:7 (6:8), 6:4, 6:7 (4:7), 12:10. 
Вашек Поспишил (Канада)—Джеймс Уорд (Великоб-
ритания) 6:4, 3:6, 2:6, 6:3, 8:6. Томаш Бердых (Че-
хия, 6)—Пабло Андухар (Испания) 4:6, 6:0, 6:3, 7:6 
(7:3). Виктор Троицки (Сербия, 22)—Дастин Бра-
ун (Германия) 6:4, 7:6 (7:3), 4:6, 6:3. Иво Карлович 

(Хорватия, 23)—Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 13) 
7:6 (7:3), 4:6, 7:6 (7:2), 7:6 (11:9). Роберто Баути-
ста (Испания, 20)—Николоз Басилашвили (Грузия) 
7:6 (7:4), 6:0, 6:1.
Женщины. Елена Янкович (Сербия, 28)—Петра 
Квитова (Чехия, 2) 3:6, 7:5, 6:4. Каролина Возняцки 
(Дания, 5)—Камила Джорджи (Италия, 31) 6:2, 6:2. 
Гарбинье Мугуруса (Испания, 20)—Ангелика Кербер 
(Германия, 10) 7:6 (14:12), 1:6, 6:2. Тимеа Бачин-
ски (Швейцария, 15)—Сабина Лисицки (Германия, 
18) 6:3, 6:2. Мэдисон Кис (США, 21)—Татьяна Ма-
рия (Германия) 6:4, 6:4. Моника Никулеску (Румы-
ния)—Кристина Плишкова (Чехия) 6:3, 7:5. Агнешка 
Радваньска (Польша, 13)—Кейси Деллакуа (Австра-
лия) 6:1, 6:4. Ольга Говорцова (Белоруссия)—Маг-
далена Рыбарикова (Словакия) 7:6 (7:4), 6:3.

Шахматы
Супертурнир в Дортмунде 
(Германия)
Пятый тур. Владимир Крамник (Россия)—Фаби-
ано Каруана (Италия) 0:1. Ливиу-Дитер Нисипяну 
(Германия)—Георг Майер (Германия) 0,5:0,5. Уэсли 
Со (США)—Ян Непомнящий (Россия) 1:0. Аркадий 
Найдич (Германия)—Хоу Ифань (Китай) 0,5:0,5. Ше-
стой тур. Каруана—Хоу Ифань 1:0. Непомнящий—
Найдич 1:0. Майер—Со 0,5:0,5. Крамник—Нисипя-
ну0,5:0,5. Положение участников. 1. Каруана — 
4,5 очка. 2. Нисипяну — 4. 3. Крамник — 3,5. 4. Со — 
3. 5–6. Непомнящий, Найдич — по 2,5. 7–8. Май-
ер, Хоу Ифань — по 2.

Единственную победу в нынеш-
нем розыгрыше Мировой лиги 
волейбольная сборная России 
одержала лишь в самом послед-
нем, 12-м матче предваритель-
ного этапа, обыграв в четырех 
партиях на выезде иранцев. Од-
нако эта победа не помогла ей 
остаться в элитном дивизионе 
турнира на следующий сезон.

Заключительный тур предвари-
тельного этапа Мировой лиги — два 
матча в Иране — сборная России 
проводила, потерпев десять пора-
жений подряд и уже расставшись с 
главным тренером Андреем Ворон-
ковым, при котором пережила эту 
уникальную серию. Его сменщик — 
а им наверняка станет триумфатор 
лондонской Олимпиады Владимир 
Алекно — будет назначен 17 июля, а 
во встречах с иранцами российской 
командой руководил помощник Во-
ронкова Александр Климкин.

Серия после первого тегеранско-
го матча, проигранного россияна-
ми в трех сетах, еще чуточку увели-

чилась. А оборвалась она во втором, 
в котором сборная России наконец 
одолела соперников.

Впрочем, этот успех вряд ли яв-
ляется хоть сколько-нибудь суще-
ственным поводом для гордости 
гостей. На два матча иранские во-
лейболисты выходили с разным 
уровнем мотивации. Если перед 
первым они еще сохраняли шансы 
пробиться в финальный раунд Ми-
ровой лиги (его примет через неде-
лю Рио-де-Жанейро), то перед вто-
рым — после выигрыша поляков у 
американцев, устраивавшего и тех 
и других,— с ними распрощались. 
У сборной России же кое-какая мо-
тивация была.

Нынешний формат Мировой ли-
ги подразумевает деление на диви-
зионы. Элита — это группы A и B, в 
которой играла российская коман-
да. Три следующие — это второй ди-
визион, откуда в финальный раунд 
попадает одна команда. Она же и за-
нимает в будущем сезоне место худ-
шей в элите.

Так вот, у россиян еще остава-
лась возможность не превратиться 
в ее аутсайдера. Для этого надо было 
справиться с иранцами и дождаться 
нужного исхода противостояния ав-
стралийцев с сербами в группе A, то 
есть осечек сборной Австралии. Но 
во втором матче она сумела вырвать 
выигрыш на тай-брейке и все-таки 
опередила российскую сборную.

Таким образом, в 2016 году наша 
команда будет играть во втором диви-
зионе Мировой лиги. И это не слиш-
ком приятная ситуация. Дело в том, 
что матчи этого турнира в предстоя-
щем сезоне будут хорошей разминкой 
для тех, кто претендует на награды 
Олимпийских игр. А сборная России, 
может так получиться, перед Олимпи-
адой не сможет пересечься ни с кем 
из других главных фаворитов. Для то-
го чтобы эти встречи гарантированно 
состоялись, ей понадобится во что бы 
то ни стало завоевать единственную 
путевку в топ-шестерку, которая разы-
грывается в дивизионе.

Алексей Доспехов

Игроки сборной Чили впервые 
в истории подняли над головой 
столь ценный трофей,  
как Кубок Америки   ФОТО AP
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